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ЧП Профессиональные 
действия силовиков 
спасли заложников

Убит 
при ограблении

Михаил Фалалеев

ГИБЕЛЬЮ налетчика завершилось нападение на отделе-
ние Московского кредитного банка на востоке столицы. 
«Российская газета» поминутно восстановила ситуа-
цию, до полуночи державшую в напряжении Москву.

Хроника событий. 18 мая, 20.37 (точное время). 
В офис отделения Московского кредитного банка, 

расположенный в многоэтажном доме на улице Перво-
майская, 5, ворвался мужчина в маске с пистолетом и 
приказал: «Всем лечь на пол, руки — за голову». То, что 
это ограбление, сразу поняли все шесть человек, нахо-
дившиеся в помещении. А находились здесь только жен-
щины: четыре сотрудницы банка — менеджеры, кассир и 
две посетительницы. Клиентов оказалось мало потому, 
что до закрытия банка оставалось около 20 минут. Напа-
дение не заладилось с первых секунд. Девушка-кассир 
отреагировала мгновенно: захлопнула бронированное 
окошко кассы и нажала тревожную кнопку. А брониро-
ванная дверь в кассу была заперта постоянно, 
как и положено по инструкции. То есть доступ к 
наличности был сразу же отрезан. 

ЖИЛЬЕ Льготную ипотеку 
могут дать при покупке 
или строительстве 
дома из дерева

Рубль будет 
деревянным

Татьяна Зыкова 

РОССИЯНАМ могут предложить льготную ипотеку на 
приобретение и возведение деревянных домов. А земель-
ные участки, на которых запланируют такие строения, 
освободить от налогов. 

Эти и другие идеи сегодня обсуждают сразу в несколь-
ких федеральных министерствах, включая минфин, мин-
промторг, минстрой, в региональных органах исполни-
тельной власти. К дискуссии подключены и кредитные 
организации. Если всем удастся договориться, то льгот-
ная ипотека подтолкнет решение жилищной проблемы и 
второго жилья — загородных домов и дач — для миллионов 
россиян.

В первом квартале 2016 года публичные застройщики 
квартир отчитались о резком росте льготных ипотечных 
продаж — на 30—240 процентов. Продленная правитель-
ством льготная программа поддерживает спрос 
населения. По аналогии может кредитоваться 
льготная ипотека на деревянное домостроение. 
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КУЛЬТУРА ХОККЕЙВ кризисном центре в парижском аэропорту Шарль де Голль родственни-
ки пассажиров рейса MS804 ждут известей о судьбе своих близких.

Единый госэкзамен —
на вопросы
выпускников
отвечает
Рособрнадзор
Страница 7

Австралийский доллар  47,6918
Азербайджанский манат  44,0907
Армянский драм**  13,8604
Белорусский рубль****  33,7639
Болгарский лев  37,9650
Бразильский реал  18,6253

Венгерский форинт**  23,4987
Вон Республики Корея***  55,5783
Датская крона*  99,8567
Доллар США  66,2110
Евро  74,2755
Индийская рупия**  98,3965

Казахстанский тенге**  19,7745
Канадский доллар  50,6316
Киргизский сом**  96,8935
Китайский юань  10,1177
Молдавский лей*  33,3809
Новый туркменский манат  19,6094

Норвежская крона*  79,4068
Польский злотый  16,8983
Румынский лей  16,4975
СДР   93,2357
Сингапурский доллар  47,9825
Таджикский сомони*  84,1469

Турецкая лира  22,1308
Узбекский сум***  22,9342
Украинская гривна*  26,1962
Фунт стерлингов  96,8535
Чешская крона*  27,4729
Шведская крона*  79,1893

Швейцарский франк  67,0491
Южноафриканский рэнд*  41,7709
Японская иена**  60,0853

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 20.05.16 
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Катастрофа Существует ли человек, 
который был заинтересован в гибели рейса MS 804 

Человек за бортом

Юрий Снегирев, Румыния

В 
румынском местечке Деве-
селу с помпой открылась 
американская ракетная 

база. Под прицелом их крылатых 
ракет может оказаться Крым и 
даже Сочи. Понятно, что Девесе-
лу тоже окажется в зоне особого 
внимания наших военных. Что 
чувствуют румыны, когда амери-
канцы ставят их под прицел?

Почему базу назвали Девеселу 
— загадка. Напротив деревня Ко-
манчи, что более соответствует 
американскому духу. На худой ко-
нец можно было назвать Каракол 
по ближайшему городку, где аме-

риканские рейнджеры проводят 
свободное время. А может, они хо-
тели запутать вероятного против-
ника? Но на Гугл-картах террито-
рия в 365 га заштрихована кра-
сным — захочешь, не перепутаешь.

Военный аэродром Девеселу 
построили наши в 1952-м. Здесь 
базировались 21-е МиГи как эле-
мент обороны стран Варшавского 
договора. В 90-е, когда Чаушеску с 
женой расстреляли, про базу за-
были. Большинство самолетов 
продали. В начале 2000-х румын-
ские бизнесмены думали открыть 
здесь аэропорт. Но бизнес не по-
шел, и бетонка напрасно белела 
средь картофельных полей. И вот 

три года назад здесь высадился 
американский десант. Серые «Гер-
кулесы» таскали оборудование и 
спецов, словно муравьи. Три года 
— и база ПРО готова.

Каракол — типичное румын-
ское захолустье. 34 тысячи жите-
лей. Железнодорожный узел и 
пара консервных заводов. Актив-
но используется гужевой тран-
спорт. Кажется, из-за угла выйдет 
герой Костолевского учитель Ми-
рою из пьесы Себастьяна, а на во-
кзале общественность ждет ди-
зель-электропоезд Бухарест — Си-
ная. Кстати, он и прибыл 
в лице бравых американ-
ских солдат.

Анна Федякина, 
Александр Гасюк, 
«Российская газета», Афины, 

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

С
ильным ударом по 
престижу египетской 
авиации стала ката-
строфа пассажирско-
го лайнера EgyptAir в 

Средиземном море. «Аэробус» 
совершал перелет из Парижа в 
Каир, но до пункта назначения 
не долетел. Власти Египта под-
твердили: А320 потерпел круше-
ние. На момент подписания но-
мера в печать причины случив-
шегося оставались неясны, но в 
Каире заявили, что рассматрива-
ют все возможные версии, вклю-
чая теракт. 

Президент России Владимир 
Путин выразил глубокие собо-
лезнования в связи с катастро-
фой самолета EgyptAir. «В Крем-

ле и президент Путин глубоко со-
болезнуют в связи с авиаката-
строфой египетского самолета, — 
заявил пресс-секретарь главы го-
сударства Дмитрий Песков. — В 
настоящее время выясняются 
разные обстоятельства этой ка-
тастрофы, поступают разные со-
общения. Полной картины нет. 
Но сам факт подтвержден».

В среду в 23.09 рейс MS804 

вылетел из Парижа. Ничто не 
предвещало трагедии. Для экипа-
жа А320 полет из аэропорта Руас-
си - Шарль де Голль в Каир был де-
лом самым обыкновенным. Лай-
нер регулярно курсировал между 
двумя столицами, благо в послед-
ние месяцы разнообразные кон-
такты, включая торго-
во-экономические, шли 
по возрастающей. 

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Наш корреспондент заглянул в румынский городок, 
где только что открылась ракетная база США

Тихие американцы пьют 
«Сталинскую» 

Власти Египта рассматривают все версии исчезновения самолета компании EgyptAir в Средиземном море. Не исключается и возможность теракта на борту лайнера.
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Акцент

 Полет А320 проходил штатно 
на высоте 11 тысяч метров, 
но за 15 минут до посадки 
в Каире самолет пропал 
с экранов авиадиспетчеров
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Серые американские «Геркулесы» три года возили в румынский Девеселу 
оборудование и военных для обслуживания базы. 
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ПРАВО Наши военные 
в Сирии получат
особый статус и льготы

Ветеран 
по закону

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА правительство РФ рассмотрело изменения в За-
кон «О ветеранах», которые распространяют статус ве-
терана боевых действий на российских граждан, выпол-
няющих задачи в Сирии.

Этот статус, а вместе с ним и предусмотренные дей-
ствующим законодательством льготы, получат люди, 
которых командировали на Ближний Восток начиная с 
30 сентября 2015 года. Напомним, что именно с этого 
времени в Сирии находится наш воинский контингент, 
который по просьбе местного правительства прибыл в 
страну для борьбы с международными террористиче-
скими группировками.

Учитывая, что за прошедшие с тех пор месяцы в Си-
рии также побывали россияне, не имеющие прямого от-
ношения к проведению или обеспечению боевых дейст-
вий, в законопроекте содержится ограничение. В доку-
менте сказано, что на ветеранский статус вправе пре-
тендовать лишь те граждане, кто отслужил или отрабо-
тал в Сирии установленный при направлении туда пери-
од либо по уважительным причинам досрочно откоман-
дированные из нашей воинской группировки.

Присвоить ветеранский статус военнослужащим, вы-
полняющим задачи в Сирии, в конце ноября прошлого 
года предложил президент Владимир Путин. Это пред-
ложение поддержал кабинет министров РФ, выпустив-
ший соответствующее постановление. Затем были опе-
ративно подготовлены изменения в Закон «О ветера-
нах». В этом документе есть специальный раздел, посвя-
щенный тем, кто воевал в различных «горячих точках» и 
заслужил право на некоторые льготы. Специальное при-
ложение к этому закону содержит географический пере-
чень статусных «горячих точек». Там же указано, в ка-
кие периоды времени там должен был служить человек, 
чтобы его официально признали ветераном боевых дей-
ствий.

СОТРУДНИЧЕСТВО Россия 
возобновила 
диалог с ПАСЕ

Шаг навстречу

Виталий Петров, Санкт-Петербург

ВЧЕРА председатели Совета Федерации и Государствен-
ной Думы Валентина Матвиенко и Сергей Нарышкин 
провели первую встречу со спикером Парламентской ас-
самблеи Совета Европы (ПАСЕ) Педро Аграмунтом.

Уже более двух лет отношения России и ПАСЕ склады-
ваются крайне непросто из-за того, что в апреле 2014 года 
российская делегация была лишена основных полномочий 
в Ассамблее по причине воссоединения Крыма с Россией. В 
2015 году Москва заявила, что приостанавливает свое 
участие в деятельности ПАСЕ, а ее возвращение в Ассам-
блею возможно только при условии снятия с нее всех огра-
ничений. Надежда на возобновление диалога появилась с 
приходом на пост спикера ПАСЕ Педро Аграмунта. Пра-
ктически сразу после избрания он заявил, что намерен 
продолжить контакты с Россией, несмотря на отсутствие 
делегации страны на сессии. В связи с этим председатель 
Совфеда Валентина Матвиенко направила Аграмунту при-
глашение посетить майскую сессию Межпарламентской 
ассамблеи СНГ, председателем которой она является, в 
Санкт-Петербурге. Европейский политик не преминул 
воспользоваться этой возможностью.

Вчерашняя встреча Матвиенко и Нарышкина с Агра-
мунтом на «полях» МПА СНГ не принесла прорывных но-
востей о сроках возобновления работы России в ПАСЕ, од-
нако стала первым шагом к возобновлению диалога. От-
крывая переговоры, 
глава Госдумы зая-
вил, что рассматри-
вает участие Педро 
Аграмунта в меро-
приятиях МПА СНГ 
как желание возоб-
новить пошатнувше-
еся взаимодействие с 
Россией. «Расцени-
ваю ваш приезд сюда 
как выражение 
стремления руковод-
ства ПАСЕ и Совета Европы к установлению сотрудниче-
ства с российскими парламентариями в полном объеме, 
без каких-либо ограничений, без дискриминации в правах 
и в соответствии с уставом Совета Европы, который гласит 
о том, что все члены СЕ, все парламентские делегации име-
ют равные права», — сказал Сергей Нарышкин.

Педро Аграмунт в свою очередь назвал Россию «очень 
важным и важным» членом Совета Европы и высказался 
за то, чтобы она принимала участие во всех его мероприя-
тиях. Европейский политик высоко оценил возможность 
личной встречи с Нарышкиным и Матвиенко.

Дальнейшие переговоры трех спикеров продолжились 
за закрытыми дверями. Позже Сергей Нарышкин проком-
ментировал итоги встречи. Одной из тем стала возмож-
ность направить наблюдателей Ассамблеи на выборы в ни-
жнюю палату российского парламента. «Предстоят выбо-
ры в Госдуму, и руководитель ПАСЕ, господин Аграмунт 
выразил желание, чтобы, как и в прежние годы, делегация 
Ассамблеи принимала участие в выборах в качестве на-
блюдателей», — сказал Нарышкин. Однако он и Матвиенко 
дали понять, что принятые ранее решения ПАСЕ о лише-
нии российской делегации важных полномочий создают 
недопустимые условия для участия наблюдателей от 
ПАСЕ в наблюдении за думскими выборами. 

Тем не менее спикер Госдумы не исключил приезда в 
Москву лидеров политических групп ПАСЕ. Этот вопрос 
Аграмунт также поднимал во время встречи. «Мы пока со-
гласия не дали, но исключать этого не могу», — отметил На-
рышкин, добавив, что это часть дорожной карты по вос-
становлению отношений Москвы и Страсбурга.

Во время переговоров российская сторона раскритико-
вала и девальвацию демократических инструментов, ко-
торая наблюдается в ПАСЕ. «Мы видим интерес со сторо-
ны ПАСЕ к восстановлению полномочий российской деле-
гации, но внутри ПАСЕ разные позиции, и это, кстати, 
было видно, когда принималась последняя одиозная резо-
люция имени осужденной за соучастие в убийстве россий-
ских журналистов гражданки Украины Савченко», — заме-
тил Нарышкин и напомнил, что этот документ был принят 
60 голосами в то время, как членами Ассамблеи являются 
около 320 парламентариев, а зарегистрированы в качест-
ве участников весенней сессии более 200 парламентариев. 
«Повторяю: резолюция была принята 60 голосами. Аб-
сурд. И такие абсурды, к сожалению, происходят сегодня 
на площадке ПАСЕ», — сказал он.

ДАТА Сергей Иванов поздравил отдел внешних церковных связей РПЦ с 70-летием 

Дипломатия веры
Юрий Политов

П
оддержка соотечественни-
ков за рубежом — одно из 
важнейших направлений 

государственно-церковного взаи-
модействия. В этом убежден глава 
президентской администрации 
Сергей Иванов, посетивший тор-
жественное мероприятие по слу-
чаю 70-летия со дня учреждения 
Отдела внешних церковных свя-
зей (ОВЦС) Московского Патри-
архата. 

В разные годы, отметил Сергей 
Иванов, ОВЦС «возглавляли вы-
дающиеся представители Русской 
православной церкви, которые 
внесли большой вклад в возрожде-
нии в нашем обществе лучших 
традиций пастырского служения, 
просветительской работы». На 
протяжении 20 лет, до 2009 года, 
это синодальное учреждение воз-
главлял митрополит Смоленский 
и Калининградский Кирилл, сей-
час — Патриарх Московский и всея 
Руси. «Вы много сделали для раз-
вития многогранной деятельнос-
ти, укрепления отношений с по-
местными православными цер-
квями, представителями христи-
анских и иных традиционных ре-
лигий», — сказал Сергей Иванов, 
обращаясь к патриарху. 

Сегодня, напомнил глава пре-
зидентской администрации, ка-
ноническая территория Русской 
православной церкви охватыва-
ет десятки государств в Европе и 
Азии, ее приходы объединяют 
миллионы людей по всему миру. 
И в этой связи «важнейшим на-

правлением государственно-цер-
ковного взаимодействия являет-
ся поддержка наших соотечест-
венников за рубежом, укрепле-
ние их связи с родиной, продви-
жение культурного и духовного 
наследия», — подчеркнул Иванов. 
ОВЦС играет большую роль в 

развитии гуманитарного сотруд-
ничества, кроме того, он пред-
ставляет РПЦ в авторитетных 
международных организациях. 

Высоко оценил работу ОВЦС 
и Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл. По его словам, 
ОВЦС является одним из важней-
ших институтов церковной и по-
местной деятельности.  Предсто-
ятель РПЦ напомнил о том, что 
совсем недавно состоялось пои-
стине историческое событие — 
его встреча с Папой Римским 
Франциском. Это свидетельству-
ет о позитивных изменениях во 
взаимоотношениях православ-
ной и католической церквей. «В 
этих взаимоотношениях присут-
ствует ясное осознание необхо-
димости объединения усилий 
православных и католиков для 
защиты традиционных христи-
анских ценностей и противосто-
яния таким вызовам современ-
ности, как либеральная секуля-
ризация, дискриминация хри-
стиан, кризис семейных отноше-
ний, подрыв основ нравственно-
сти в личной и общественной 
жизни», — сказал предстоятель 
РПЦ. «Объединяя усилия Восто-
ка и Запада в свидетельстве перед 
теми силами, которые стремятся 
практически уничтожить хри-
стианство, мы сможем гораздо 
эффективнее исполнять свое 
призвание в мире», — добавил па-
триарх.

ПАРТИИ

«Единая 
Россия» 
до праймериз 
чистит ряды

СОШЛИ 
С ДИСТАНЦИИ

Татьяна Замахина

«ЕДИНОЙ РОССИИ» удалось 
превратить намеченное на 22 
мая предварительное голосова-
ние из узкопартийного события 
в мероприятие, интересное сво-
им форматом для политически 
активных россиян. Такой вывод 
сделал ВЦИОМ на основе опро-
са, проведенного накануне прай-
мериз. Интерес к процедуре по-
догревает и снятие «с дистан-
ции» ряда кандидатов, среди ко-
торых — депутат Госдумы Алек-
сандр Хинштейн и бывший гу-
бернатор Михаил Юревич.

Как показал опрос ВЦИОМ, 
почти половина россиян знает о 
проведении предварительного го-
лосования 22 мая, а явка может 
составить 32%. Социологи отме-
чают, что идея праймериз отвеча-
ет на запросы общества — на 
«обеспечение открытости власти 
и ее персональное обновление». 
Неспроста среди тех, кто хорошо 
информирован о процедуре, 55% 
положительно оценили ее, и, что 
характерно, интерес к праймериз 
практически не зависит от пар-
тийных предпочтений респонден-
тов. «Партия со своим предвари-
тельным голосованием работает 
не только на себя, но и на леги-
тимность и доверие к политиче-
ской системе и выборам в целом», 
— оценил председатель Совета ди-
ректоров Фонда ИСЭПИ Дмит-
рий Бадовский.

В «ЕР» ранее заявляли, что хо-
тят выявить в результате прайме-
риз лидеров общественного мне-
ния. И предварительные выборы 
позволили партии вскрыть про-
блемные темы еще до старта кам-
пании. Как предупреждал секре-
тарь генсовета партии Сергей Не-
веров, «Единая Россия» до 20 мая 
будет принимать решение о сня-
тии с участия некоторых кандида-
тов после проверки всех поступа-
ющих тревожных сигналов.

В итоге до процедуры в резуль-
тате внутрипартийного диалога 
от участия отказались кандидаты, 
среди которых есть и известные 
лица. Во-первых, это депутат Гос-
думы Александр Хинштейн, кото-
рый объяснил свой шаг тем, что 
станет советником Сергея Неве-
рова по взаимодействию со СМИ. 
«Первоочередными для меня яв-
ляются интересы партии, поэто-
му я принял это предложение», — 
добавил он. «Это будет очень по-
лезно. Он давно работает в цехе, 
достаточно профессионален. Сов-
мещать работу советника с выбо-
рами в Думу было бы достаточно 
затруднительно для Хинштейна», 
— сообщил сам Неверов.

Интересами партии, которым 
принесены в жертву личные ам-
биции, пояснил свое снятие и экс-
губернатор Челябинской области 
Михаил Юревич. «Интересы из-
бирателей — превыше всего, — со-
общил он. — Уверен, что вместе с 
моими земляками мы найдем 
форматы, в которых я смогу про-
должить работу на благо жителей 
Южного Урала».

Некоторых кандидатов «еди-
нороссы» сняли в результате от-
крытой критики в их адрес. Дмит-
рий Колосов, который выдвигал-
ся в Саратовской области, был 
раскритикован, по словам Неве-
рова, за «использование админи-
стративного ресурса со стороны 
некоторых глав муниципальных 
образований в его приближе-
нии». Также была аннулирована 
регистрация Вячеслава Малеева, 
который выдвигался в Самарской 
области. Решение было принято 
«по основаниям, дискредитирую-
щим партию». «Единая Россия» 
«проводит самоочищение», счи-
тают политологи. «В ходе прайме-
риз у некоторых кандидатов вы-
являются «скелеты в шкафу», — 
заявил Бадовский на пресс-кон-
ференции в ТАСС, — и партия на-
чинает их снимать с праймериз, 
или они сами снимаются, пони-
мая, что эта негативная информа-
ция все равно их потянет вниз». 
Директор Центра политического 
анализа Павел Данилин добавил, 
что такие шаги «просчитывались 
до начала праймериз», и никако-
го ущерба  партии не принесут.

Продолжение темы на с. 10

Президент Владимир Путин провел переговоры 
с лидерами стран АСЕАН на полях саммита

Сочинский марафон

Кира Латухина, Сочи

Н
а полях саммита Рос-
сия — АСЕАН в Сочи 
президент Владимир 
Путин провел целую 
серию двусторонних 

встреч с коллегами.
Такой саммит впервые прохо-

дит в России. Основное заседание 
состоится сегодня. Отметить 
20-летие сотрудничества с Рос-
сией собрались лидеры девяти 
азиатских государств: два прези-
дента, шесть премьеров и даже 
султан (Брунея); от Филиппин 
приехал министр науки и техно-
логий. На повестке не только 
укрепление сотрудничества, но 
и начало консультаций по вопро-
су возможного экономического 
партнерства Евразийского эко-
номического союза с   ШОС 
и АСЕАН. 

Серию переговоров Путин на-
чал еще накануне беседой с ин-
донезийским коллегой Джоко 
Видодо. Курьез с опозданием де-
легации гостей на переговоры 
«заразил» и таиландских мини-
стров: встреча с премьером этой 
страны Праютом Чан-Очой на-
чалась без них.

Хотя дело происходило уже не 
в Бочаровом Ручье, а в конгресс-
центре гостиницы «Рэдиссон Блю 
Курорт», министры другой азиат-
ской страны тоже не сразу нашли 
дорогу в зал. «Потерялась где-то 
ваша делегация, — уже привычно 
констатировал российский ли-
дер. — Ничего, подождем». Таи-
ландский премьер, так гордив-
шийся тем, что впервые вывез за 
границу столько министров, на-
чал было переживать: «Наверное, 
не пустили». «Такого не может 
быть», — с улыбкой успокоил его 

Путин. Прошла минута, чиновни-
ки так и не появились, перегово-
ры начались без них.

Россию и Таиланд связывают 
очень тесные отношения на про-
тяжении почти 120 лет. В Санкт-
Петербурге на встрече с премьер-
министром Дмитрием Медведе-
вым был подписан целый ряд 
очень важных документов. «Мы 
будем все делать для того, чтобы 
все договоренности исполня-
лись», — заверил Путин.

Несмотря на известные собы-
тия в мировой экономике, отно-
шения развиваются успешно по 
всем направлениям, констатиро-
вал российский лидер. «Это каса-
ется и внешнеполитической сфе-
ры, вопросов обороны, безопас-
ности», — перечислил он. Глава го-
сударства попросил передать са-
мые наилучшие пожелания коро-
лю и королеве.

«Это событие можно назвать 
историческим, потому что у нас 
есть возможность переговорить 
лично», — заявил премьер-ми-
нистр Таиланда. «Мы хотим по-
благодарить Россию за поддер-
жку, благодаря которой мы мо-
жем сохранить свою независи-
мость», — сказал он.

«В Россию меня сопровожда-
ют восемь министров. Это са-

мый крупный состав делегации 
в ходе моих зарубежных визи-
тов», — оглядел наконец нашед-
ших дорогу на переговоры соо-
течественников таиландский 
премьер и призвал в пять раз на-
растить товарооборот в ближай-
шее время. 

За поддержку от всей души 
благодарил и премьер Камбод-
жи. «Несмотря на меняющееся 
и осложняющееся положение 
в мире, у нас очень специальные 
отношения. Если не помощь Рос-
сии, не было бы Камбоджи», — 
откровенно сказал Хун Сен. 
«Вьетнам нам помог освобо-
диться от режима Пол Пота, но 
только с помощью Советского 
Союза и России мы смогли най-
ти выход», — подчеркнул он. «По-
мощь России Камбодже позво-
лила нам жить», — продолжил 
Хун Сен, отметив, что сейчас от-
ношения — на высшем уровне.

«Камбоджа — давний и надеж-
ный партнер России в Азиат-
ском регионе, а вы — давний 
и надежный друг нашей страны, 
поэтому мне особенно приятно 
встретиться с вами», — сказал 
президент РФ, предложив пого-
ворить о дальнейшей координа-
ции внешнеполитических уси-
лий, работе в области безопас-

ности, борьбы с терроризмом, 
наркоугрозой и, конечно, о раз-
витии торгово-экономических 
связей.

Президент Мьянмы совсем 
недавно возглавил страну, и в 
России он впервые. Тхин Чжо по-
благодарил за особое гостепри-
имство, от Сочи он был в востор-
ге, даже рассказал, как любовал-
ся прогуливающимися вдоль 
пляжа туристами. «Надо прямо 
сказать: уровень торгово-эконо-
мических отношений у нас пока 
невелик, но есть хороший потен-
циал», — сказал ему Путин. Это 
касается и экономики, и полити-
ческого взаимодействия, и воен-
но-технического сотрудничест-
ва, уточнил он.

Город Сочи произвел впечат-
ление и на малайзийского пре-
мьера Наджиба Разака. Прези-
дент России предложил обсудить 
отношения в экономике, инве-
стиции и военно-техническое со-
трудничество. Его собеседник, 
в частности, согласился, что нуж-
но увеличить товарооборот 
и призвал нарастить туризм. Кро-
ме того, гость предложил создать 
зону свободной торговли стран 
ЕАЭС.

Надежным партнером в регио-
не назвал российский лидер Бру-
ней. Султан Хассанал Болкиах 
надеется на тесные контакты 
в области энергетики, торговли 
и обороны, а также на развитие 
туризма.

На встрече с сингапурским 
премьером речь шла о возможном 
создании зоны свободной торгов-
ли между ЕАЭС и Сингапуром. 
«Мы приветствуем более актив-
ную роль, которую стала играть 
Россия на площадке АСЕАН», — 
также заявил Ли Сянь Лун.

Особый характер отношений 
двух стран не нуждается в допол-
нительной рекламе, подчеркнул 
российский лидер, беседуя с пре-
мьером Вьетнама: они основаны 
на дружбе, доверии и взаимной 
помощи. Товарооборот растет, но 
нужно улучшать его структуру, 
считает он. Нгуен Суан Фук на-
звал Путина большим другом 
вьетнамского народа и поздра-
вил Россию с достижениями: 
«Мы видим, как стойко вы прео-
долеваете трудности и одержива-
ете победу».

«Марафон двусторонних 
встреч состоялся», — констати-
ровал в беседе с журналистами 
пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков. Он рассказал, 
что султан Брунея пригласил Пу-
тина в гости. Не исключено воз-
можное сотрудничество по до-
быче и переработке углеводоро-
дов, возможны поставки в Бру-
ней самолетов «Сухой Суперд-
жет 100». Руководители многих 
стран также были заинтересо-
ваны в возобновлении прямого 
авиасообщения, сообщил Пе-
сков.

Саммит Россия — АСЕАН на-
чался уже вечером, торжествен-
ным приемом от имени прези-
дента в Красной Поляне. «Мы го-
товы к конструктивной совмест-
ной работе в интересах всех на-
ших государств и наших народов. 
Не сомневаюсь, что мы добьемся 
успеха», — заявил на торжествен-
ном приеме Владимир Путин.

Четверг стал для Владимира 
Путина и Сергея Лаврова днем дву-
сторонних встреч с участниками 
саммита.

Сергей Иванов и Патриарх 
Московский и всея Руси 
Кирилл были едины в оценках 
заслуг ОВЦС.

Акцент

 Отметить 20-летие 
сотрудничества с Россией 
собрались лидеры девяти 
азиатских государств

Больше фото на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560

Идея праймериз 
отвечает на запро-
сы общества — 
на «обеспечение 
открытости власти 
и ее персональное 
обновление»

Педро Аграмунт 
назвал Россию 
«очень важным 
и важным» членом 
Совета Европы
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КОНФЛИКТ Еврочиновники закрывают глаза на призывы внутри ЕС 
к отмене санкций против России

Могерини верна себе и США
Екатерина Забродина

В 
последнее время Италия 
один за другим преподно-
сит политические сюрпри-

зы. Вскоре после того, как совет 
итальянской области Венето про-
голосовал за признание Крыма в 
составе РФ и призвал к прекра-
щению санкционной войны с Мо-
сквой, с другой пророссийской 
инициативой выступила Лом-
бардия: там предложили назвать 
одну из улиц или площадей горо-
да Варезе в честь героя России 
офицера Александра Прохорен-
ко, погибшего в Сирии.

Но вопреки позиции многих 
стран—членов ЕС, где все чаще 
раздаются голоса в пользу отмены 
антироссийских санкций, кото-
рые наносят ощутимый ущерб на-
циональным интересам, в Брюс-
селе по-прежнему настаивают на 
их продлении в июле 2016 года. 
Это подтвердила шеф европей-
ской дипломатии Федерика Моге-
рини в интервью немецкой газете 
«Вельт». «Я этого ожидаю», — ска-
зала Могерини, в очередной раз 
увязав вопрос о снятии санкций с 
необходимостью «полного вы-
полнения Минских соглашений». 
Напомним, что эта формула впер-
вые была использована Вашинг-
тоном, который в 2014 году посте-
пенно начал вводить ограничи-
тельные меры в отношении рос-
сийских физических и юридиче-
ских лиц из-за Крыма, а позже из-
за событий на юго-востоке Украи-
ны. Теперь ее из раза в раз повто-
ряют европейские чиновники, 

хотя в Москве напоминают: Запад 
спекулирует этими договоренно-
стями, пытаясь переложить от-
ветственность за их невыполне-
ние на российскую сторону, кото-
рая выступает одним из посред-
ников минского процесса.

При этом Могерини все же 
осторожно признала в интервью 
«Вельт», что внутри ЕС «сущест-
вуют различные точки зрения в 
отношении аспектов санкцион-

ной политики». Но они по-преж-
нему не берутся в расчет еврочи-
новниками, которые игнориру-
ют как интересы бизнеса, ориен-
тированного на Россию, так и 
мнение значительной части ев-
ропейской политической элиты, 
не совпадающее с официальным 
мейнстримом.

И все же не замечать значи-
тельных подвижек в отношении 
ограничительных мер, направ-

ленных против Москвы, Брюссе-
лю становится все сложнее. Так, 
автоматического продления сан-
кций против РФ уже никто не 
ожидает. Премьер Италии Маттео 
Ренци подтвердил: в конце июня 
этот вопрос будет вынесен на об-
суждение всех 28 глав государств 
и правительств. В пользу пересмо-
тра жесткого курса открыто вы-
ступают страны Юго-Восточной и 
Центральной Европы: Греция, 

Венгрия, Кипр, Австрия. Франция 
стала первой страной в ЕС, где 
парламент принял резолюцию с 
соответствующим призывом. Как 
поделился ранее с «РГ» автор ини-
циативы парламентарий Тьерри 
Мариани, ее одобрение нацио-
нальным собранием стало «актом 
утверждения парламентского су-
веренитета Франции», поскольку 
«депутаты доказали, что во главу 
угла ставят национальные инте-
ресы страны, которым откровен-
но противоречат антироссийские 
санкции ЕС». То же самое в недав-
нем интервью «Российской газе-
те» говорила депутат бундестага, 
один из самых ярких в Германии 
политиков из стана «левых» Сара 
Вагенкнехт. По ее словам, «основ-
ная проблема немецкой внешней 
политики состоит в том, что она 
сейчас подчиняется Вашингто-
ну», и «пока США одобряют сан-
кции, здесь никто не осмелится 
идти с ними вразрез».

Тот факт, что Европа по-преж-
нему находится под сильнейшим 
давлением Соединенных Штатов, 
признает немецкое издание 
«Франкфуртер алльгемайне цай-
тунг». Газета напоминает, что на 
этой неделе Берлин посетил упол-
номоченный госдепа США по сан-
кционной политике Дэниэл Фрид. 
Американский дипломат провел 
переговоры в ведомстве феде-
рального канцлера и МИД ФРГ, 
настоятельно рекомендовав Бер-
лину «выработать единую линию 
по отношению к России» к июнь-
скому саммиту и «не идти на пре-
ждевременные уступки Москве». 

ФОРУМ

Председатель 
КС РФ 
Валерий 
Зорькин связал 
мировой 
кризис 
с кризисом 
права

ПРАВИЛА — 
ДЛЯ ВСЕХ 

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В СЕВЕРНОЙ столице заверша-
ет работу VI Петербургский 
международный юридический 
форум. Уже два дня его участни-
ки обсуждают самые острые 
проблемы мировой юриспруден-
ции. И особенно примечательно, 
что большинство дискуссий по 
вопросам права имеют весьма 
конкретную практическую на-
правленность.

Центральным событием вто-
рого дня форума стала лекция 
председателя Конституционного 
суда РФ Валерия Зорькина, по-
священная теме «Доверие к пра-
ву как путь разрешения глобаль-
ных кризисов» (полный текст 
опубликован на сайте rg.ru). Гла-
ва КС коснулся темы кризиса 
права, в основе которого — как 
вообще всех кризисов — отсутст-
вие «хотя бы приблизительно 
очерченного, приемлемого для 
всего человечества и имеющего 
позитивную перспективу образа 
общего человеческого будуще-
го». Сегодняшние мировые со-
бытия, порожденные желанием 
некоторых стран переписывать 
правила, могут привести гло-
бальный кризис к глобальной ка-
тастрофе, предостерег Валерий 
Зорькин.

— Право дает место под сол-
нцем всем, но норма идет от че-
ловеческой природы, и челове-
чество вправе защищать норму 
большинства, это тоже толеран-
тность, — подчеркнул председа-
тель КС России. 

В заключение он привел сло-
ва председателя Верховного суда 
Израиля Мириам Наор, сказан-
ные накануне: «Пакты о правах 
человека были приняты не для 
того, чтобы с их помощью чело-
вечество совершило самоубий-
ство».

Еще одним предметом ди-
скуссии стала тема «Влияние 
экономических изменений на 
влияние бизнеса в России». 
Участники форума разобрали 
конкретное судебное решение 
по делу «Вымпелкома». 

В 2009 году компания арендо-
вала помещения в элитном офи-
сном центре в центре Москвы 
сроком до 2019 года, заключив 
договор с оплатой в валюте. Од-
нако с резким ростом курса дол-
лара стоимость аренды выросла 
почти в три раза — с 900 миллио-
нов до 2,5 миллиарда рублей в 
год. Получить скидку в досудеб-
ном порядке компании не уда-
лось, но Арбитражный суд Мо-
сквы встал на сторону арендато-
ра и установил «валютный кори-
дор», отличный от официального 
курса. Решение было оспорено, 
пока процесс продолжается.

— Если Верховный суд РФ под-
держит возможность судебного 
вторжения в подобного рода 
контракты, то это может быть 
основанием для пересмотра це-
лого ряда соглашений, — отметил 
Андрей Егоров, первый зампред-
седателя совета Исследователь-
ского центра частного права при 
президенте РФ. 

— К тому же арендатор тоже 
может быть заинтересован в ры-
ночном курсе. К примеру, если 
он взял кредит в иностранной 
валюте и собирался отдавать с 
арендной платы, он что, должен 
давать скидку себе в ущерб? 
А если он просто хочет больше 
денег, то это тоже ненаказуемо. 

Российская практика в подоб-
ных случаях пока только форми-
руется, и вопрос о применении 
статьи 451 ГК РФ, дающей право 
на изменение или расторжение 
договора, если исполнение обя-
зательств затруднительно из-за 
непредвиденных обстоятельств, 
решается экспертами неодноз-
начно. 

В то же время, как отмечают 
европейские юристы, стороны 
договора вместе с обязательства-
ми принимают на себя и риски.

Владимир Кузьмин

Р
оссийские вузы получат 
в этом году 11 миллиар-
дов рублей субсидий, 
ч то б ы  п р о б и в ат ь с я 
вверх в мировых рей-

тингах высших учебных заведе-
ний.

К 2020 году пять отечествен-
ных вузов должны войти в пер-
вую мировую сотню. Такую за-
дачу президент Владимир Путин 
поставил перед правительством 
в «майских указах» от 2012 
года. «Дело это сложное», — под-
черкнул вчера премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев на за-
седании правительства, где рас-
сматривались промежуточные 
результаты соответствующей 
поддержки университетов стра-
ны.

План мероприятий так назы-
ваемой программы «5-100» каб-
мин реализует с 2013 года. За это 
время заявки на финансирова-

ние из федерального бюджета по-
дали 88 вузов, 21 стал победите-
лем. Они получили в общей слож-
ности 30 миллиардов рублей. «В 
текущем году мы предусмотрели 
такие субсидии для университе-
тов в размере 11 миллиардов ру-
блей», — напомнил председатель 
правительства.

Принятые меры дают опреде-
ленные результаты. «Растет чи-
сло университетов в общих спи-
сках мировых рейтингов, — под-
черкнул Медведев. — Пока, навер-

ное, не на тех местах, какие мы 
для себя хотели бы, но в целом 
движение в правильном направ-
лении». Многие вузы улучшили 
свои результаты в научных ис-
следованиях — число публика-
ций, индекс цитируемости уве-
личились в два раза по отноше-
нию к 2012 году.

«За этот срок число участни-
ков проекта, участвующих в ми-
ровых рейтингах, увеличилось с 
5 до 13, при этом в топ-400 этих 
рейтингов уже входит 5 вузов-

участников проекта «5-100», — 
рассказал министр образования 
и науки Дмитрий Ливанов. Фик-
сируются и успехи университе-
тов в предметных рейтингах — в 
топ-200 отечественные высшие 
учебные заведения отмечены 14 
раз. За три года в два с половиной 
раза выросло общее количество 
публикаций участников про-
граммы в международных науч-
ных журналах, число высокоци-
тируемых публикаций — в три с 
половиной раза. Также в этих ву-
зах удвоилось число иностран-
ных студентов, а число сотрудни-
ков, имеющий опыт работы в ве-
дущих мировых университет-
ских центрах, увеличилось более 
чем в 10 раз.

— Рейтинги нам нужны не ради 
самих рейтингов, а для качества 
подготовки специалистов, для 
того, чтобы учиться в наших уни-
верситетах было и полезно и пре-
стижно, — заявил глава прави-
тельства.

Отечественной экономике 
нужны профессионалы, которые 
легко ориентируются в законо-
мерностях глобального рынка, 
глобальной экономики, понима-
ют все процессы, которые проис-
ходят в технологическом разви-
тии всего человечества, пояснил 
Дмитрий Медведев. И таких спе-
циалистов должны готовить не 
только в столичных университе-
тах. Важно, считает премьер, что-
бы в эти рейтинги стремились и 
региональные университеты: 
«Нужно, чтобы и в других науч-
ных центрах в других регионах 
развивалось высшее образова-
ние».

— Будем считать, что мы нахо-
димся на правильном пути по раз-
витию университетов, — подвел 
председатель правительства по-
зитивную черту под обсуждением 
программы «5-100». — Поддержку 
мы продолжим, деньги универси-
теты получат. Надеюсь, что они 
будут тратить их рационально.

Венецианский Арсенал предпочитает быть мирным. 

Акцент

 Рейтинги нам нужны 
не ради самих рейтингов, 
а для качества подготовки 
специалистов
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ПИАРНЫЕ ИЗЛИШЕСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВО поддержало предложение депута-
тов Госдумы привлекать губернаторов к уголовной от-
ветственности за излишние траты на самопиар. Предло-
жено распространить это наказание и на мэров. 

Напомним, в октябре 2015 года Белый дом уже давал 
отзыв на этот депутатский законопроект. Согласно ему 
региональные власти не могут «прямо или косвенно» 
осуществлять расходы на информирование о своей дея-
тельности, за исключением случаев, «связанных с оказа-
нием госуслуг, и случаев, прямо указанных в законах». 
За чрезмерное (свыше 1,5 миллиона рублей) «расходова-
ние бюджетных и внебюджетных средств на информиро-
вание о деятельности органов госвласти субъекта РФ» 
предлагалось установить штраф до 500 тысяч рублей или 
уголовное наказание — до пяти лет лишения свободы. В 
правительстве сочли, что законопроект не свободен от 
недостатков. В частности, он содержит противоречие с 
законом «Об обеспечении доступа к информации о дея-
тельности госорганов и органов МСУ», где сказано, что к 
информации о деятельности госорганов относится ин-

формация, «создан-
ная ими в пределах 
своих полномочий 
или организациями, 
подведомственными 
государственным 
органам, либо по-
ступившая в указан-
ные органы и орга-
низации». То есть 
принятие поправки, 
ограничивающей ре-
гиональную власть в 
тратах на собствен-
ный имидж, может  

«привести к противоречивой правоприменительной 
практике и повлечь нарушения права граждан на получе-
ние информации о деятельности госорганов», говори-
лось в официальном отзыве правительства.  Законодате-
ли на это отвечали, что вовсе не собираются лишать гра-
ждан права на информацию о деятельности госорганов. 
«Мы не за то, чтобы деньги забрать, а за то, чтобы они ра-
ботали по назначению, чтобы регионы их тратили на ин-
формирование, а не на пиар», — разъясняла тогда соавтор 
проекта, депутат от «Единой России», сопредседатель 
центрального штаба ОНФ Ольга Тимофеева. В конце кон-
цов депутаты повторно внесли законопроект, и теперь в 
Белом доме готовы его поддержать. 

 О том, как связаны расходы на губернаторский пиар 
с лояльностью региональных СМИ своим властям, на-
помнило исследование, проведенное фондом «Медиа-
стандарт» Комитета гражданских инициатив Алексея 
Кудрина. Эксперты фонда изучали местную прессу на 
предмет наличия или отсутствия в ней критики в адрес 
губернаторов. «Региональным СМИ при получении фи-
нансирования часто ставят условие не писать негативно 
о губернаторе, хотя критика других чиновников допу-
скается. Поэтому эксперты сконцентрировались именно 
на критике губернаторов», — рассказал руководитель 
фонда «Медиастандарт» Дмитрий Казьмин. По результа-
там исследования низкий уровень критичности зафик-
сирован в 27 регионах (среди них Чечня, Крым, Башки-
рия, Псковская и Кировская области), умеренный — в 23 
(включая Дагестан, Пензенскую область, Санкт-Петер-
бург и Ленобласть). А в 15 регионах (например на Саха-
лине, в Калужской и Челябинской областях) критика 
властей в СМИ вообще отсутствует. 

Как показало исследование, большие расходы на пиар 
сами по себе еще не страхуют региональную власть от 
критики в СМИ, но там, где в пропаганде своих достиже-
ний губернатор совсем уж не считается с тратами, его 
критика практически сведена к нулю.  По мнению пред-
ставителей СМИ, обсуждавших в Госдуме проблему «гу-
бернаторского заказа», надо не запрещать «незаконное 
расходование бюджетных средств» на информобслужи-
вание местных властей, а изменить систему распределе-
ния этих средств — например, введя гранты для поддер-
жки конкретных журналистов или конкретных жанров.

Региональную прессу, абсолютно зависимую от мест-
ных органов власти, называют «карманной». Не то что-
бы только региональная заслуживала такого прозвища, 
просто зависимость СМИ от начальства в регионах силь-
нее и безысходнее, чем в центре. Ибо эта зависимость — 
финансовая. Кстати, именно поэтому были заведомо не-
сбыточны упования на то, что под угрозой наказания 
российские СМИ прекратят промышлять «заказухой». 

Тип отношений между губернатором и «его» телеком-
панией, газетой, радиостанцией  тоже давно определился. 
Руководители администраций смотрят на подконтроль-
ную им прессу как на один из своих департаментов, а не 
как на институт гра-
жданского общества; 
на журналистов — как 
на подручных, а не 
как на контролеров и  
критиков власти. Са-
мое удивительное 
(или, напротив, уже 
закономерное), что 
представители мест-
ных СМИ на свое об-
щественное предназ-
начение смотрят 
примерно так же. Как показал ряд опросов, большинство 
региональных журналистов скептически относятся к идее 
независимости прессы, почти 70 процентов их них увере-
ны, что государство имеет право и должно вмешиваться в 
деятельность средств массовой информации. 

Положение российских  СМИ усугубляется кризисом. 
По данным Роспечати, примерно лишь половина зареги-
стрированных газет и журналов находится в постоянном 
рыночном обороте. Остальные по финансовым причи-
нам приостановили свою деятельность. Некоторые не 
выходят в течение года и даже более, что фактически оз-
начает закрытие. 

Любой финансовый кризис — это по сути кризис дове-
рия. «Если вы все понимаете, значит вам не все гово-
рят»... «Обманывают тех, кто хочет быть обманутым»…  
Подобные речения  сейчас вошли в активный обиход. 
И они тоже — знак  недостаточного доверия.  Рядовых гра-
ждан — к информации о происходящем сегодня в банках, 
на предприятиях, на потребительском рынке, на рынке 
труда. И знак недостаточного доверия к прессе, распро-
страняющей эту информацию. 

Надо признать, отечественный информационный то-
вар далек от мировых кондиций. И не в последнюю оче-
редь потому, что свобода слова в России зависит от  влас-
ти, неизменно желающей влиять на СМИ, а то даже 
иметь и собственные медиаактивы. 

Зависимость СМИ 
от власти в регио-
нах сильнее и без-
ысходнее, чем в цен-
тре. Ибо эта зависи-
мость — финансовая

Надо признать, оте-
чественный инфор-
мационный товар 
далек от мировых 
 кондиций

Лекция председате-
ля КС РФ Валерия 
Зорькина стала 
 центральным 
 событием второго 
дня форума

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

Вчера Дмитрий Медведев провел переговоры с премьер-министром Республики Сингапур Ли Сянь Луном. Россия отмечает интерес Сингапура 
к развитию торговых отношений с Евразийским экономическим союзом и созданию зоны свободной торговли, заявил по итогам переговоров 
Медведев.

Правительство Кабинет министров удовлетворен результатами 
 программы «5-100»

Попасть в сотню 

Фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560
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КОСМОС Причиной переноса 
пуска с Восточного стал 
неисправный кабель 

Работа над ошибками

Наталия Ячменникова

ПЕРВЫЙ пуск с космодрома 
Восточный был перенесен на 
сутки из-за неисправного кабе-
ля, при изготовлении которого 
допущена конструктивная 
ошибка. К такому выводу при-
шла комиссия «Роскосмоса» на 
НПО автоматики.

Как установлено, технической 
причиной стала неисправность в 
наземной кабельной сети управ-
ления стартового комплекса. Ее 
разработчик и изготовитель — 
екатеринбургское НПО автома-
тики. Всему виной — ошибка при 
разработке конструкторской до-
кументации. А именно: при пере-
воде чертежей с бумажного носи-
теля в электронную форму. Ошиб-
ка была допущена в процессе из-
готовления основного комплекта 
кабелей. Сам кабель был сделан и 
принят отделом технического 
контроля в декабре 2014 года. 
Ошибка классифицирована как 
конструкторская.

Руководству НПО автоматики 
комиссия рекомендовала прове-
сти следующие мероприятия: по 
нераспространению допущенно-
го конструкторского дефекта на 

другие заказы и своевременному 
выявлению ошибок при создании 
электронных конструкторских и 
технологических документов; по 
усилению контроля реализации 
извещений об изменении кон-
структорской и технологической 
документации; по проведению 
анализа и корректировки дейст-
вующей и вновь разрабатывае-
мой программно-методической 
документации по проведению ис-
пытаний всех видов; по усилению 
роли головного предприятия-раз-
работчика в управлении коопера-
цией предприятий-соисполните-
лей.

Напомним: первый старт с 
космодрома Восточный должен 
был состояться в 05:01 мск 27 
апреля. Однако за 1,5 минуты до 
запуска автоматика остановила 
пусковую циклограмму. В связи с 
переносом пуска взыскания нало-
жены на вице-премьера Дмитрия 
Рогозина, главу «Роскосмоса» 
Игоря Комарова и гендиректора 
НПО автоматики Леонида Шали-
мова. Позже Шалимов, которому 
было вынесено постановление о 
неполном служебном соответст-
вии, подал заявление об отставке 
по собственному желанию.

БЕЗОПАСНОСТЬ МЧС показало 
новую технику спасения

Пусть соседей 
разбудит 
домофон

Тимофей Борисов

ТРЕВОЖНЫЙ сигнал, который дойдет до каждого чело-
века даже глубокой ночью при полностью выключенном 
электричестве в городе, а также домофон, который «син-
тетическим» голосом сообщит о том, что и где случи-
лось, — это все наше будущее. Причем, как надеются в 
МЧС, уже совсем недалекое. 

Некоторые элементы этих планов воплощаются пря-
мо в эти дни. Они существуют в рамках трех пилотных 
проектов АПК «Безопасный город», которые реализуют 
Нижний Тагил, Архангельская и Вологодская области. 
Вчера представители этих пилотных зон представили 
свои результаты на выставке «Комплексная безопа-
сность-2016», кото-
рая работает на 
ВДНХ. 

Обширную эк-
спозицию по АПК 
«Безопасный го-
род» осмотрел заме-
ститель главы МЧС 
России Александр 
Чуприян.

Концепция тако-
ва: все тревожные 
службы, развет-
вленные системы 
оповещения и мони-
торинга должны быть сведены в единую реагирующе-
управляющую систему. Причем в надежную систему. 
Образно говоря, даже если все выключится и город, а то 
и целый регион разом погрузятся в каменный век, люди 
все равно должны быть вовремя проинформированы о 
том, что случилось. 

Как рассказал корреспонденту «РГ» в ходе осмотра 
экспозиции директор департамента гражданской защи-
ты МЧС России Андрей Лутошкин, все системы управле-
ния должны действовать как один механизм. 

 — Если, скажем, на предприятии произошел неболь-
шой выброс хлора, не угрожающий всему району или го-
роду, то сигнал тревоги должен дойти в первую очередь 
только до тех жителей, которые могут действительно по-
страдать. Нет нужды поднимать по тревоге всю округу, 
чтобы не создавать панику, не обрушить сотовую сеть от 
внезапно начавшихся звонков горожан, — привел нагляд-
ный пример Лутошкин.

Впервые осознание того, что такая система необхо-
дима, пришло после теракта в «Норд-Осте». Тогда все 
понимали, что до начала штурма театра во избежание 
утечки информации даже врачам нельзя было сообщать 
о времени спецоперации. А если бы программа «Безопа-
сный город» уже в те годы действовала, то все больницы 
и кареты «скорой помощи» в первую же минуту штурма 
получили бы известие, куда ехать и какой антидот при-
менять. 

Или, скажем, сейчас активно развивается скорост-
ной железнодорожный транспорт. Время от времени 
под колесами поездов гибнут пьяные и самоубийцы. Но 
теперь российские разработчики придумали умные ка-
меры и программный софт, чтобы с их помощью задол-
го до приближения состава вычислять и отгонять бес-
печных граждан, вышедших на пути. 

Андрей Лутошкин показал корреспонденту «РГ» на 
компьютере, как действует система. Компьютер сам 
определит и предупредит машиниста поезда о том, кто 
и что на путях — крупный или некрупный зверь, заду-
тый ветром пустой пакет или же человек. 

 А в случае масштабной беды граждане должны полу-
чать сигналы тревоги не только по бегущей строке на 
местном телевидении, а по всем реально эффективным 
каналам. 

Поскольку опыт подсказывает, что в момент мас-
штабных терактов или стихийных бедствий мало кто 
сидит у телевизора . Люди могут быть и на работе, и 
спать дома, и сидеть за рулем, но все они должны быть 
гарантированно проинформированы. 

СОТРУДНИЧЕСТВО Портфель оружейных контрактов России — 
около 55 млрд долларов

Танки заказывали?
Юрий Гаврилов

В 
нынешнем году Россия со-
бирается заработать на за-
рубежных поставках ору-

жия более 14 млрд долларов. Об 
этом сообщил глава Федераль-
ной службы по военно-техниче-
скому сотрудничеству Алек-
сандр Фомин.

Торговый план утвержден ру-
ководством государства, и в Фе-
деральной службе (сокращенно 
— ФСВТС) его воспринимают как 
своего рода приказ. Понятно, что 
тут многое зависит от конъюн-
ктуры мирового оружейного 
рынка и умелого менеджмента. 
Но опыта подобных сделок рос-
сийским специалистам, по сча-
стью, не занимать.  

По словам Фомина, в прош-
лом году наша страна поддержи-
вала оружейно-технические кон-
такты со 101 государством мира. 
Почти шесть десятков из них об-
новляли свои армейские и флот-
ские арсеналы за счет поставок 
из РФ. Что же касается общего 
портфеля заказов на российскую 
военную продукцию, то он, по 
данным главы ФСВТС, исчисля-
ется 54—56 млрд долларов.

— Каждый день исполняется 
текущий контракт, и этот пор-
тфель тает, — уточнил Фомин. — 
Но мы настроены неизменно 
поддерживать высокую планку.

География подобных торго-
вых сделок весьма обширна. 
Большую нишу в ней занимают 
члены Ассоциации государств 
Юго-Восточной Азии.  Глава Фе-
деральной службы сказал, что в 
последние  годы на  страны 
АСЕАН приходилась примерно 
половина всего оружейно-техни-
ческого экспорта России. 

К примеру, в прошлом году 

именно такой процент в совокуп-
ности дали военные контракты с 
Китаем, Индией, Мьянмой, Банг-
ладеш, Шри-Ланкой. В целом ази-
атский оружейный рынок мно-
гие эксперты оценивают как 
очень перспективный и постоян-
но развивающийся. 

Взять ту же Индонезию. Есть 
данные, что ее вооруженные 
силы нуждаются в современных 
боевых платформах, авиации, 
надводных и подводных кора-
блях, средствах ПВО и брониро-
ванной технике. Москва готова 

поставлять Джакарте эту про-
дукцию. Подписанное в минув-
шую среду соглашение о сотруд-
ничестве России и Индонезии в 
области обороны наверняка даст 
импульс такому партнерству. Эк-
сперты утверждают, что с помо-
щью нашей страны в Индонезии 
могут, в частности, развернуть 
производство артиллерийских 
боеприпасов малого и среднего 
калибра. 

Между прочим, именно такой 
вид сотрудничества активно вы-
тесняет с рынка прежнюю схему: 
«Вы нам деньги — мы вам оружие 
и технику». На нем, в частности, 
строятся наши отношения с Ин-
дией, где уже достаточно дли-
тельное время по лицензии соби-

рают многофункциональные ис-
требители Су-30МКИ, танки 
Т-90, другой современный арсе-
нал, разработанный нашими 
оборонщиками.

Понятно, что продавать гото-
вую продукцию, как правило, вы-
годнее. Но крупные заказчики на 
мировом оружейном рынке с ка-
ждым годом все неохотнее идут 
на подобные сделки. 

— Размещение производства 
на иностранной территории — 
это уже новейшее требование со 
стороны ряда государств, и не 

учитывать веление рынка нель-
зя, — уверен Фомин. 

Россия, наверное, единствен-
ная страна, которая по масшта-
бам и глубине передаваемых во-
енных технологий вполне удов-
летворяет главные требования 
действующих и потенциальных 
партнеров. Поэтому их круг по 
всему миру постоянно расширя-
ется, идет ли речь об оружейном 
рынке в Африке или заключении 
контрактов со странами Латин-
ской Америки.  

Отдельно глава ФСВТС выска-
зался о перспективах оружейно-
технического экспорта в Иран.  
Известно, что Россия имеет с 
этой страной контракт на по-
ставку зенитных ракетных си-

стем С-300. По словам Фомина, 
первую партию средств ПВО Те-
герану уже передали. А вот на 
произведенные у нас новые бое-
вые платформы, авиацию, флот-
скую технику партнеры пока рас-
считывать не могут. Фомин объя-
снил, что сегодня разрешено про-
давать Ирану стрелковое и неле-
тальное оружие, средства проти-
вовоздушной обороны и лока-
ции. Но танки, самолеты, кора-
бли, ракеты, другой наступатель-
ный арсенал подпадают под сан-
кции ООН. Поэтому торговать 
ими с Тегераном мы не имеем 
права. Во всяком случае, до сня-
тия запрета на такие сделки.

Разъяснил Фомин и ситуацию 
с оружейно-техническим сотруд-
ничеством России с Сирией. По 
его словам, руководство этой 
страны не обращалось с новыми 
запросами на покупку нашего 
оружия. Глава Федерального 
агентства  считает понятным, 
чем это вызвано. «Страна в тяже-
лом положении, слава богу, наме-
тились мирные процессы», — поя-
снил он. 

В то же время Фомин отметил, 
что проведенная Россией опера-
ция в Сирии дала хорошую ре-
кламу нашей технике и вооруже-
нию. В первую очередь — самоле-
там марки Сухого и МиГ.  А также 
новейшим ударным средствам, в 
частности, ракетному вооруже-
нию типа «Калибр». 

— Мы мало рассказываем о 
себе. Но когда беремся за работу, 
эффективность непоказная. 
Миру стало понятно, кто в по-
следнее время на этом участке 
объявил войну терроризму и сде-
лал эту операцию, — подчеркнул 
глава Федеральной службы по во-
енно-техническому сотрудниче-
ству.

Авиация Первый российский самолет готов к передаче ирландской авиакомпании

«Суперджет» летит в Европу

Акцент

 Проведенная Россией 
операция в Сирии дала 
хорошую рекламу нашей 
боевой технике и вооружению

МЕЖДУ ТЕМ
Новым гендиректором НПО автоматики им. Семихатова назначен 
Андрей Мисюра, который до этого занимал должность министра про-
мышленности и науки Свердловской области. Леонид Шалимов стал 
советником нового главы предприятия. Андрею Мисюре 35 лет. Высшее 
образование получил на радиотехническом факультете УГТУ-УПИ 
(ныне Уральский федеральный университет), окончил аспирантуру в 
Германии. С 2003 года работал на НПО автоматики, где прошел путь 
от техника первой категории до заместителя генерального директора 
по науке. Он автор более 15 патентов и авторских свидетельств. С сен-
тября 2014 по май 2016 года работал в правительстве Свердловской об-
ласти в должности министра промышленности и науки. 

Тревожный сигнал 
дойдет до каждого 
даже глубокой 
ночью при полно-
стью выключенном 
электричестве

Игорь Черняк

К
о м п а н и я  S u p e r J e t 
International показала 
в Твиттере первый 
российский ближне-
магистральный само-

лет «Сухой Суперджет» (SSJ 
100), раскрашенный в цвета ир-
ландской авиакомпании CityJet 
на базе SJI в Венеции. Как сооб-
щили в компании, передача бор-
та состоится «скоро». 

В общей сложности CityJet, 
которая станет первым эксплуа-
тантом «Суперджетов» в Евро-
пе, заказала 15 бортов с опцио-
ном еще на 16. Ожидается, что 
поставка первых 15-ти завер-
шится к концу 2019 года. По со-
общениям СМИ, цена контракта 
превышает миллиард долларов.

Самолет, который первым из 
SSJ 100 войдет в парк CityJet, 
имеет серийный номер 95102 — 
счет произведенных самолетов 
уже пошел на вторую сотню. 
Впервые он поднялся в воздух в 
декабре прошлого года. Рассчи-
тан на 98 кресел, установка ко-
торых происходит в эти дни. Это 
первый самолёт в своём классе, 
предлагающий ряд из пяти кре-
сел с большим межкресельным 
расстоянием в 32 дюйма. Разра-
боткой его интерьера, как и в 
случае с мексиканской авиаком-
панией Interjet, занималось ита-
льянское дизайн-ателье. 

Сборка первого SSJ 100 нача-
лась в феврале 2006 года в Ком-
сомольске-на-Амуре, а вчера, 19 
мая, исполнилось 8 лет с того 
дня, как «Суперджет» впервые 
поднялся в небо. И если понача-
лу его эксплуатацию сопрово-
ждал ряд проблем, что во мно-
гом объяснялось присущей лю-
бому новому проекту «болезнью 
роста», то сегодня ситуация дру-
гая. Главный показатель работы 
— статистика налета — и в России, 
и в мире все больше соответст-
вует налету самолетов этого 
типа. Например, средний налет 
Bombardier CRJ700/900/1000 — 
219 часов в месяц, а у наших ави-
акомпаний Red Wings, «Якутии» 
и мексиканской InterJet, эксплу-
атирующих «Суперджет», за 
2015 год — 170, 193 и 177 часов 
соответственно. При этом ре-
кордными для Red Wings стали 
июль и август — 286 и 263 часа. 

Но лучшие показатели у 
InterJet — в пиковые дни ноября 
2015 года их «Суперджеты» 
имели налет более 16 часов в 
сутки. Всего мексиканцам про-
дано 30 бортов, 22 из них уже по-
ставлены и летают на маршру-
тах в Мексике и США, при этом 
еще один важный показатель — 
надежность вылета — у них до-
стиг 99%.  

Весь авиапарк «Супердже-

тов» уже налетал свыше 90 ты-
сяч коммерческих часов. В ОАК 
не без гордости сообщают, что 
при эксплуатации самолета се-
бестоимость на одного пассажи-
ра самая низкая в своем классе, 
топлива он потребляет в полете 
на 5% меньше, чем конкуренты, 
общая стоимость часа полета у 
него ниже, как и ставки аэропор-
товых сборов, — за счет меньше-
го взлетного веса машины (в 

среднем на 2,5 тонны в сравне-
нии с западными аналогами). 

Экономические преимущест-
ва самолета на международном 
рынке определяются в первую 
очередь высококонкурентной 
лизинговой ставкой и обеспе-
ченной государством гарантией 
остаточной стоимости.

И еще важный момент, касаю-
щийся импортозамещения. По 
словам источников «Российской 

газеты» в ОАК, ряд российских 
поставщиков в последнее время 
прибавили и в технологиях, и в 
качестве, и готовы сами произ-
водить для «Суперджета» ком-
плектующие. Чтобы можно было 
продавать самолеты за границу, 
они должны будут сертифициро-
вать свою продукцию в между-
народных сертификационных 
центрах.

«Сухой Суперджет 100» — от-

крытое «окно в Европу» даже 
сейчас, в условиях санкций. И 
для российских производителей 
авиакомплектующих самая пер-
спективная дорога к мировым 
поставщикам в качестве их 
контрагентов и субподрядчиков 
—  ч е р е з  п р о е к т  S S J 1 0 0 .
    В общем, спустя много лет 
наши самолёты возвращаются в 
Европу. Несмотря на скепсис и 
стенания некоторых «всепро-

пальщиков». А совсем скоро, 8 
июня, в Иркутске произойдет 
еще одно знаменательное собы-
тие — официальная презентация 
(первая выкатка из цеха) другой 
надежды нашего авиастроения, 
среднемагистрального самолета 
МС-21. 

Так что еще полетаем.

Вчера исполнилось 8 лет с того 
дня, как «Суперджет» впервые 
поднялся в небо. 
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ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ
ООО «Транснефть — Порт Приморск» информирует о начале 

процедуры общественных обсуждений и открытии приемных по 
объекту государственной экологической экспертизы Федерального 
уровня «Нефтеналивной терминал в г. Приморске. Технологические 
трубопроводы НБ1, НБ2. Техническое перевооружение».

Объект намечаемой хозяйственной деятельности расположен в 
Выборгском районе Ленинградской области, г. Приморск, причаль-
ные сооружения ООО «Транснефть — Порт Приморск».

Целью хозяйственной деятельности является повышение надеж-
ности технологических трубопроводов причалов №№1, 2, 5, 8, 9 в 
части уменьшения объемов аварийного выброса нефти и нефтепро-
дуктов в случае разгерметизации технологических трубопроводов.

Заказчик: ООО «Транснефть — Порт Приморск». Адрес: 188910, 
Ленинградская область, Выборгский район, г. Приморск, тел.: 
8(81378)78-778, факс: 8(81378)78-720, e-mail: info@prm.transneft.
ru.

Генеральная проектная организация: АО «Гипротрубопро-
вод» Филиал «Москвагипротрубопровод». Адрес: 119334, Москва, 
ул. Вавилова 24, корп. 1. Тел.: 8(495) 950-86-50, факс: 8(495) 950-87-
56.

Орган ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация муниципального образования «Вы-
боргский район» Ленинградской области.

Общественные слушания состоятся 21.06.2016 в 17:00 в помеще-
нии здания городской библиотеки города Приморска по адресу: 
188910, Ленинградская область, г. Приморск, наб. Лебедева, д. 1Б.

С документацией можно ознакомиться:
в помещении здания администрации МО «Выборгский район» 

Ленинградской области по адресу: 188800, г. Выборг, ул. Советская, 
д. 12, каб. 5М;

в помещении здания администрации МО «Приморское городское 
поселение» по адресу: 188910, Ленинградская область, Выборгский 
район, г. Приморск, ул. Школьная, д. 10.

Замечания и предложения от граждан и организаций о реализа-
ции намечаемой хозяйственной деятельности могут быть направле-
ны в ООО «Транснефть — Порт Приморск» с пометкой «К обще-
ственным слушаниям» по указанному выше адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Деловой завтрак

Кузнецов Лев Владимирович 
Министр 
по делам Северного Кавказа

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ПЯТНИЦУ, 20 МАЯ, С 10.00 ДО 11.00 ЧАСОВ ПО МОСКОВ-

СКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ 

РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92. 
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РЕШЕНИЕ За моногородами 
закрепят персональных 
менеджеров

Идея на миллион

Татьяна Зыкова 

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ всерьез за-
дума лись  о  разработке  го-
спрограммы по развитию моно-
городов. В ближайшее время в де-
сяти пилотных городах со слож-
ной социально-экономической 
обстановкой откроются так на-
зываемые проектные офисы, ко-
торые возглавят специально на-
значенные персональные менед-
жеры. 

В их задачу входит внедрение 
эффективных технологий управ-
ления, привлечение федераль-
ных средств, частных инвести-
ций, консультирование город-
ских властей в разработке и реа-
лизации программ развития мо-
ногородов. Цель — стабилизиро-
вать сложную ситуацию.

Накануне Аналитический 
центр при правительстве и Фе-
деральная служба охраны подго-
товили закрытый отчет, в кото-
ром утверждается, что предпри-
ятия моногородов намерены 
уволить в ближайшее время 16 
тысяч человек. Сегодня в кра-
сной, самой опасной зоне соци-
ально-экономического риска 
находятся уже 100 моногородов 
из 330. Объемы производства на 
градообразующих предприяти-
ях сокращаются из-за падения 
спроса, увеличивается долг пе-
ред государством.

«Аналитика готовится для 
разработки комплекса мер по ре-
структуризации градообразую-
щих предприятий, — прокоммен-
тировал «РГ» ситуацию генди-
ректор «Фонда развития моного-
родов» Илья Кривогов. — Для нас 
важно создать альтернативные 
производства, новые рабочие ме-
ста, привлечь инвестиции и улуч-
шить качество жизни в моного-
родах.

На эти задачи, собственно, и 
заточены персональные менед-
жеры. 

Их кандидатуры для работы в 
моногородах назначает проек-
тный комитет фонда, в состав ко-
торого входят члены наблюда-
тельного совета фонда, предста-
вители минэкономразвития, 
минпромторга, администрации 
президента. 

Проектные менеджеры, кото-
рые прошли специальную подго-
товку, до сих пор занимались во-
просами государственного регу-
лирования экономики и привле-
чения инвестиций в департамен-
тах федеральных министерств и 
аналитических центрах при гу-
бернаторах в различных регио-
нах страны. 

Работать они будут в тесной 
связке с мэрами моногородов, в 
статусе советников или коорди-
наторов по развитию. В их задачи 
входят в том числе поиск инве-
стиционных ниш, сопровожде-
ние инвестиционных проектов 
по принципу «одного окна». 

Впрочем, выбор того или ино-
го проекта или комплекса проек-
тов будет за градоначальниками. 
Менеджеры при этом будут ана-
лизировать, насколько этот вы-
бор точный, контролировать ход 
реализации проектов, а в случае 
несовпадения взглядов с мэром 
выносить конфликтный вопрос 
на рассмотрение губернаторов 
регионов, привлекать арбитров 
из проектного комитета фонда.

Кстати, переезжать на посто-
янное место жительство в моно-
города менеджерам не обяза-
тельно — работать им разрешено 
удаленно, из Москвы, а в городах 
и на предприятиях быть наезда-
ми. Если такая схема себя оправ-
дает, то ее растиражируют на 
другие моногорода.

В правительстве всерьез заду-
мываются о разработке го-
спрограммы по развитию моно-
городов, рассказал «Российской 
газете» источник, знакомый с си-
туацией.

ПРОГНОЗ МВФ улучшил 
прогноз по ВВП в России

Инфляция 
дает надежду

Марина Гусенко

ВВП России в этом году может сократиться на полтора 
процента. А в следующем году вырастет на один про-
цент. Таков прогноз Международного валютного фонда 
(МВФ). И он стал лучше. Еще месяц назад организация 
предсказывала чуть более глубокое сокращение ВВП — 
на 1,8 процента и меньший рост в будущем году — всего 
0,8 процента.

Спад российской экономики эксперты МВФ связыва-
ют с низкими ценами на нефть, слабым ростом доходов 
домохозяйств и бюджетной консолидацией. Улучшение 
ситуации в 2017 году — со стабилизацией цен на «черное 
золото» и со смягчением внутренних финансовых усло-
вий.

Также МВФ ожидает снижения инфляции в нашей 
стране. Прогнозная цифра на этот год — 6,5 процента. За-
медлится она из-за слабой экономической активности, 
жесткого курса денежно-кредитной политики и полити-
ки правительства по ограничению роста доходов, счита-
ют в организации. И в следующем году она продолжит 
скольжение вниз.

В среднесрочной и долгосрочной перспективе Россия 
может рассчитывать в лучшем случае на рост в полтора 
процента, считают в МВФ. Такую сдержанность эконо-
мики эксперты объясняют прогнозами низких цен на 
нефть, неблагоприятной демографической динамикой в 
сочетании с сохраняющимися длительное время струк-
турными проблемами, а также воздействием санкций на 
производительность и инвестиции. Кроме того, устой-
чиво слабая банковская система может ухудшить пер-
спективы экономики: ограниченное предложение кре-
дита действует на инвестиции.

КОШЕЛЕК Новый закон 
о пенсиях появится осенью

Сам себе накопи 

Марина Гусенко

МИНФИН и Центробанк предлагают разработать меры, 
которые стимулировали бы россиян самостоятельно ко-
пить себе на пенсию. 

Об этом сказал в рамках Петербургского междуна-
родного юридического форума заместитель председате-
ля Банка России Владимир Чистюхин. 

Пока эти и другие предложения по реформированию 
пенсионной системы не оформлены документально, но к 
осени могут быть четко сформулированы в конкретный 
законопроект, добавил замминистра финансов России 
Алексей Моисеев. 

В последние несколько дней развернулась новая вол-
на дискуссий вокруг пенсионной системы после того, 
как Моисеев признался, что государство может обеспе-
чить коэффициент замещения в 40 процентов только для 
пенсионеров, зарплаты которых были ниже 40—50 тысяч 
рублей. А это значит, что те, кто зарабатывает больше 
этих сумм, должны самостоятельно заботиться о том, 
чтобы их пенсия в дальнейшем составляла хотя бы 40 
процентов от их бывшей зарплаты. 

«Никакая государственная система никогда не может 
позволить себе платить коэффициент замещения 40 про-
центов человеку, который получал в течение жизни 100 
тысяч рублей. Так не бывает. Человек, который получал 
100 тысяч (рублей), 
должен был копить 
себе на пенсию сам. 
Это касается гра-
ждан, которые полу-
чают большие зар-
платы, начиная с ты-
сяч 40—50», — сказал 
он, передает ТАСС. 
Впоследствии по-
мощник министра 
финансов Светлана 
Никитина уточнила, 
что минфин ведет 
разговор только о 
дополнительном накопительном компоненте, который 
может добровольно формироваться через банки или че-
рез негосударственные инвестиционные фонды. Об от-
мене действующей пенсионной системы, состоящей из 
обязательных выплат, речи не идет. «Состоятельным лю-
дям предлагается самостоятельно отчислять из зарплат 
определенные суммы и формировать таким образом 
свой пенсионный капитал», — сказала она.

Выступая на юридическом форуме, Владимир Чистю-
хин отметил, что правильнее всего сейчас было бы со-
здать «некие дополнительные стимулы для гражданина», 
желающего накопить себе на пенсию. Например, предус-
мотреть для него и для работодателей, внедряющих кор-
поративные пенсионные системы, налоговые вычеты. 
Как вариант — уменьшать для работодателей размер со-
циальных отчислений, если они и их работники участву-
ют в накопительной пенсионной системе.

Эксперты по-разному относятся к этой идее. Так, про-
ректор Академии труда и социальных отношений Алек-
сандр Сафонов считает, что налоговые льготы могли бы 
заинтересовать большее число людей вступать в про-
граммы добровольных накопительных систем. «Добро-
вольные отчисления людей не должны облагаться НДФЛ. 
А для предприятий, создающих корпоративные пенсион-
ные системы, эти затраты включать в себестоимость», — 
говорит он. 

С точки зрения ведущего научного сотрудника цен-
тра анализа доходов и уровня жизни НИУ ВШЭ Оксаны 
Синявской, сейчас вообще не самое удачное время гово-
рить о каком-то стимулировании людей в «откладыва-
нии на пенсию». В условиях снижения их доходов даже у 
относительно обеспеченных людей найдется множество 
других расходов, которые будут в приоритете и на кото-
рые они будут в первую очередь тратить свои деньги: об-
разование детей, лечение родителей, решение жилищ-
ных проблем, поэтому мало кто согласится самостоя-
тельно делать какие-то взносы на будущую пенсию. 
«Даже в развитых странах, где люди имеют более высо-
кие доходы, работников зачастую принуждают участво-
вать в «добровольных» пенсионных системах», — гово-
рит она. Самая распространенная модель — это когда ра-
ботодатель и работник делают небольшие отчисления в 
государственную пенсионную систему, обеспечиваю-
щую минимальную пенсию, и в корпоративные пенсион-
ные системы. Но сейчас, когда на дворе кризис, ни рядо-
вые граждане, ни работодатели не готовы платить какие-
то дополнительные «пенсионные» взносы. Поднимать 
вопрос об этом можно будет только после того, как ста-
билизируется экономическая ситуация, добавляет она. 

ПРОЕКТ За фальшивые акцизные марки 
на алкоголь предлагают сажать на 12 лет

Очень ценные бумаги

Сергей Куликов

П
одделка акцизных марок на 
алкоголь может быть при-
равнена к фальшивомонет-

ничеству. Об этом говорится в за-
конопроекте, который внесен на 
рассмотрение Госдумы.

Нынешнего наказания для та-
кого рода преступлений явно не-
достаточно, считают инициаторы 
поправок, предлагая внести изме-
нения в одну из статей Уголовного 
кодекса РФ.

Сейчас изготовление, сбыт и 
использование поддельных акци-
зов на алкоголь и табак наказыва-
ется штрафом в размере от 300 
тысяч до 500 тысяч рублей или в 
размере зарплаты или иного до-

хода осужденного за период от од-
ного до двух лет. А также прину-
дительными работами на срок до 
3 лет или лишением свободы на 
тот же срок.

В качестве доказательства 
того, что это наказание слишком 
мягкое, авторы проекта приводят 
данные статистики. За пять меся-
цев 2015 года Росалкогольрегули-
рование изъяло 21 миллион буты-
лок алкоголя, маркированного 
поддельными акцизами. Что по-
чти в три раза превышает показа-
тели аналогичного периода 2014 
года, когда было выявлено 7,2 
миллиона бутылок. Основная 
причина количественного роста 
таких преступлений — высокая до-
ходность этого «бизнеса». «В слу-

чае использования поддельной 
марки бюджет теряет, а недобро-
совестный поставщик получает 
более 100 рублей только на неу-
плаченных налогах с одной бутыл-
ки водки», — отмечается в поясни-
тельной записке к законопроекту. 
К тому же подделать существую-
щие акцизные марки для преступ-
ников не составляет особого тру-
да. При помощи новейшей техни-
ки они научились штамповать и 
защитные волокна, и голограммы, 
и магнитную ленту.

Так что явно назрела необходи-
мость в ужесточении наказания. 
Которое должно достичь ответст-
венности, установленной сегодня 
за изготовление, хранение, пере-
возку и сбыт поддельных купюр, 

монет или иных видов государст-
венных ценных бумаг. Напомним, 
что эти преступления наказыва-
ются лишением свободы на срок 
от 8 до 12 лет. Или штрафом в раз-
мере до одного миллиона рублей 
или в размере заработной платы 
или иного дохода осужденного за 
период до пяти лет.

Между тем некоторые экспер-
ты считают принятие такого зако-
на совершенно лишним. Они на-
поминают, что уже с 1 июля теку-
щего года каждому магазину обя-
зательно нужно будет фиксиро-
вать продажу каждой проданной 
бутылки в Единой государствен-
ной автоматизированной инфор-
мационной системе (ЕГАИС). 
Продавец будет должен считать 

специальным аппаратом нане-
сенный на бутылку промышлен-
ный штрихкод и код марки. Так 
что контрафакт не пройдет.

Как считает глава Центра ис-
следований федерального и регио-
нальных рынков алкоголя (ЦИФР-
РА) Вадим Дробиз, актуальность 
темы подделок акцизных марок 
стремительно падает. «До 2010 
года, когда вся нелегальная про-
дукция продавалась в легальной 
рознице, был смысл «химичить»: 
покупалась хорошая поддельная 
марка и дело шло, — говорит он. — 
Но с 1 июля ситуация изменится 
кардинально и ЕГАИС низведет 
потребность в поддельных марках 
до нуля». Автоматизированная си-
стема подделку не пропустит по 
определению, к тому же все ле-
гальные торговые точки будут 
обязаны отчитываться за каждую 
бутылку проданного алкоголя. Ну 
а в нелегальном секторе ситуация 
не изменится — там никакие ак-
цизные марки никогда и не требо-
вались.

В свою очередь руководитель 
Центра разработки национальной 
алкогольной политики Павел 
Шапкин считает, что ужесточение 
мер наказания — вполне логичный 
шаг. «Акцизная марка — это, по 
сути, сторублевая купюра, так что 
и наказание за ее подделку должно 
быть соответствующим, — считает 
он. — К тому же нельзя забывать, 
что доходы от акцизов идут в кон-
солидированный бюджет регио-
нов. В нынешней кризисной ситу-
ации это немаловажно и терпеть 
потери от подделки акцизных ма-
рок недопустимо». Кроме того, 
как отмечает эксперт, занимаются 
таким «бизнесом» далеко не оди-
ночные умельцы, а целые группы. 
То есть в данном случае власть 
имеет дело с организованной пре-
ступностью. И бороться с ней не-
обходимо жестко.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Директор ФСБ 
рассказал 
о задержанных 
террористах

УДАРИЛИ 
ПЕРВЫМИ

Иван Егоров

ФСБ России совместно с Коми-
тетом национальной безопасно-
сти Казахстана пресекла дея-
тельность преступной группы, 
члены которой планировали со-
вершить террористические акты 
в крупных городах РФ.  

Об этом заявил вчера в Минс-
ке директор ФСБ Александр Бор-
тников на заседании Совета ру-
ководителей органов безопасно-
сти и спецслужб стран СНГ. 

— Была пресечена деятель-
ность преступной группы, члены 
которой планировали совер-
шить террористические акты по 
парижскому сценарию в круп-
ных городах России. После чего 
они хотели выехать в Сирию и 
вступить в ряды ИГИЛ (запре-
щенная в РФ террористическая 
организация), — сообщил Бор-
тников. 

Также он сообщил, что в ре-
зультате совместных мероприя-
тий ФСБ России и КГБ Белорус-
сии на территории республики 
был выявлен объявленный в 
международный розыск за при-
частность к международной тер-
рористической организации 
гражданин России, участвовав-
ший в боевых действиях в Сирии 
и планировавший скрыться в од-
ной из европейских стран. Кро-
ме того, директор ФСБ России 
назвал произошедшее с египет-
ским самолетом, летевшим из 
Парижа, террористическим ак-
том.

— Вы знаете, что произошло с 
самолетом в Египте. По всей ви-
димости, это теракт, в результа-
те которого погибли 66 граждан 
различных государств, — подчер-
кнул Бортников. — Призываем 
всех заинтересованных, в том 
числе партнеров из Европы, при-
нять совместные меры по выяв-
лению лиц, причастных к этому 
террористическому акту.

Что касается сегодняшней 
непростой обстановки у внеш-
них границ СНГ, то она, по сло-
вам Бортникова, диктует необ-
ходимость в совершенствова-
нии средств и методов противо-
действия террористической аг-
рессии. 

По мнению Бортникова, для 
этого необходимо использовать 
действенные меры по эффектив-
ному подавлению террористи-
ческого движения во всех его 
проявлениях.

Кроме того, он обратил вни-
мание своих коллег по СНГ на то, 
что современная повестка дня 
требует поиска новых превен-
тивных мер, эффективных путей 
реагирования на возникающие 
вызовы и угрозы, выстраивания 
надежной системы защиты про-
странства СНГ от деструктивно-
го внешнего воздействия.

— Мы твердо убеждены, что 
залогом успешной борьбы с тер-
роризмом и экстремизмом яв-
ляется профилактика этих пре-
ступлений. Органам безопасно-
сти и специальным службам не-
обходимо постоянно работать 
над совершенствованием меха-
низмов контрпропаганды и дис-
кредитации идеологии терро-
ризма в СМИ, в том числе в Ин-
тернете, — заявил Александр 
Бортников.

По его мнению, для решения 
этой задачи следует шире при-
влекать авторитетных предста-
вителей общественных, религи-
озных и молодежных организа-
ций. Одновременно с этим укре-
пляя в общественном сознании 
понимание несовместимости 
терроризма с догмами традици-
онного ислама, а также неотвра-
тимости наказания за совершен-
ные террористические преступ-
ления.

Особое внимание Бортников 
призвал коллег уделять профи-
лактике попыток вербовки гра-
ждан Содружества в междуна-
родные  террористические орга-
низации. Для этого, по его сло-
вам, необходимо устанавливать 
вербовщиков и их пособников, 
которые действуют не только в 
религиозных учреждениях, но и 
в виртуальном пространстве. А 
также вскрывать подпольные 
пути и каналы ресурсного обес-
печения международных терро-
ристических организаций.

Рубль будет деревянным
Пока на рынке ипотеч-
ного кредитования тре-
бования банков к объ-

екту залога, то есть строящемуся 
дому, назначению земли, на кото-
рой он возводится, очень высоки. 
Если это изменить, то широкая 
господдержка «деревянной» ипо-
теки может привести к буму дере-
вянного домостроения в стране. А 
это — новые производства, десят-
ки тысяч новых рабочих мест в 
лесном бизнесе, налоги — в казну.

Это предложение, как ожида-
ется,  россияне встретят на 
«ура». Уже сейчас почти 60 про-
центов деревянных домов в Мо-
сковской области люди сегодня 
покупают с помощью ипотеки. 
Небольшой дом стоит в пределах 
4 миллионов рублей. Достаточно 
накопить 20 процентов первона-
чального взноса, а это 800 тысяч 
рублей, и в дом можно заселять-
ся. Ежемесячный платеж по кре-
диту в таком случае составит 
примерно 40 тысяч рублей. По-
лучается, что собственный заго-
родный деревянный дом обхо-
дится дешевле, чем аренда двух-
комнатной квартиры в Москве.

Что касается льготного нало-
гообложения, то, по мнению за-
местителя завкафедрой налогоо-
бложения Финансового универ-
ситета при правительстве РФ 
Инны Липатовой, это всегда 
источник вдохновения и шанс 
подтолкнуть отрасль к росту. 
Причем для стимулирования 
предприятий деревянного домо-
строения не обязательно закре-
плять льготы Налоговым кодек-
сом. Комитет Госдумы, к приме-
ру, может рассмотреть возмож-
ность уменьшения налога на 
прибыль или на имущество от-
дельным федеральным законом, 
как это сделано для Сколково 
или для компаний IT-отрасли по 
уменьшению страховых взносов. 

По ее мнению, с уверенно-
стью можно говорить и об умень-
шении налогооблагаемой базы 
для участков с новыми деревян-
ными постройками, налога на 
имущество для таких домов. 
«Это местные налоги, в данном 
случае зависят от воли местных 
законодателей», — говорит Липа-
това. Особенно, по ее словам, ме-
ханизмы льготирования дере-
вянного домостроения актуаль-
ны для Дальнего Востока, лесных 
регионов страны.

По словам статс-секретаря — 
замминистра промышленности 
и торговли Виктора Евтухова, 
несмотря на непростую ситуа-
цию в экономике, у отечествен-
ного лесного комплекса есть 
уникальная возможность се-
рьезно потеснить иностранных 
конкурентов как на внутреннем, 
так и на внешнем рынках. 

Для этого минпромторг по по-
ручению правительства работа-
ет над новой Стратегией разви-
тия лесного комплекса до 2030 
года, которая подтолкнет произ-
водство пиломатериалов, клее-
ных конструкций, древесных 
плит, инновационных материа-
лов на основе натуральной дре-
весины. Например, ЛВЛ-бруса, 
который «не горит, не тонет, не 
стареет». В отличие от естествен-

ных пороков дерева этот матери-
ал не зависит от агрессивной 
окружающей среды, осадков и 
климатических условий — не де-
формируется, не разбухает, не 
коробится, удобен при строи-
тельстве, полностью сохраняет 
внешнюю структуру дерева, что 
позволяет использовать изделия 
и конструкции из него в интерье-
рах, не прибегая к дополнитель-
ной отделке. 

В минпромторге предлагают 
строить многоэтажные здания 
(свыше трех этажей) с примене-
нием такого рода новых матери-
алов. Плюсов много: начиная от 
здоровья и полезного функцио-
нала и заканчивая ценами. За те 
же деньги — в разы больше ква-
дратных метров площади, чем в 
каменном доме, а это очень ве-
ский аргумент. 

Сейчас миллионы людей 
стремятся жить поближе к при-
роде, в пригородах, со временем 
эта тенденция укрепится, под-
держивает эксперт по недвижи-
мости Александр Закондырин.

Польза от подобного дешево-
го и здорового жилья не только 
экономическая, но и эстетиче-
ская. Разнообразие деревянных 
архитектурных форм способно 
преобразить российские малые 
и средние города с населением до 
миллиона человек.

«Все эти меры позволят дове-
сти внутреннее потребление ле-
сопильной продукции до 30 мил-
лионов кубометров в год, нара-
стить потребление древесных 
листовых материалов, — говорит 
Виктор Евтухов. — За счет разных 
форм поддержки мы ожидаем 
увеличение к 2030 году добав-
ленной стоимости на кубометр 
заготовленной древесины в 2,5 
раза».

С льготной ипотекой россияне 
позволят себе покупать 
не игрушечные, а настоящие 
деревянные дома. 

Акцент

 На алкогольном рынке сохра-
няется высокий процент обо-
рота контрафакта, причина — 
слишком мягкое наказание

Акцент

 Льготная ипотека 
для деревянного домострое-
ния решит жилищный вопрос 
для миллионов россиян

Все о пенсионной реформе 
www.rg.ru/sujet/72 

Законопроект на сайте
www.rg.ru/art/1260535

Бандиты собирались 
организовать 
в крупных городах 
России теракты 
по парижскому 
сценарию

Центробанк 
предлагает ввести 
налоговые вычеты 
для тех, кто участвует 
в накопительной 
пенсионной системе 

Публикацию комментирует 
Алексей Лосихин
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В России предложили 
ввести «обратную ипотеку» 
для бедных — подробнее 
на сайте 
www.rg.ru/art/1249286
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Авиабилет 
для собаки может выйти 
дороже, чем для хозяина

Хвостатый рейс

Татьяна Шадрина

БЛИЖЕ к лету число желающих взять с собой в полет 
любимого питомца стало гораздо больше, выросли цены 
и на перевозку животных. Стоимость таких услуг в неко-
торых авиакомпаниях подлетела в четыре раза. 

Это, конечно, вызвало возмущение у собаководов, 
которые начали писать петиции во всевозможные ин-
станции.

У всех перевозчиков, как выяснилось, цены на перевоз-
ку животных разные, они отличаются в зависимости от 
направления, километров. В некоторых компаниях цена 
перевозки зависит от веса собаки. Перевозка животного 
весом до 23 килограмм стоит 2 тысячи рублей, до 32 ки-
лограмм — в два раза больше, а крупная собака до 50 ки-
лограмм может обойтись в 12 тысяч рублей. А если еще 
и очень большая переноска (клетка) для собаки, то плюс 
еще 4 тысячи. 

Другая авиакомпания берет больше за перевозку жи-
вотного, если рейс с пересадкой. Можно, конечно, попро-
ситься с животным и в салон, но при условии, что оно ве-
сит не более восьми килограмм вместе с переноской. 

А вот для собак-поводырей всегда делают исключение, 
их не заставляют «сдавать» в багаж и за их полет не берут 
плату, напомнил в беседе с «РГ» исполнительный дирек-
тор агентства «АвиаПорт» Олег Пантелеев. 

Если не устраивает авиатранспорт, то животное мож-
но перевести по железной дороге. Но если в авиации на 
животное билет оформлять не надо, то на поезд нужно. 
За перевозку животных (за исключением собак-поводы-
рей) взимается отдельная плата, размер которой зависит 
от длины маршрута. При посадке в самолет или поезд 
у владельца собаки должны быть документы о сделанных 
прививках, напомнили эксперты.

Между тем после шумихи, устроенной собаководами 
в социальных сетях, некоторые российские авиакомпа-
нии объявили о снижении тарифов на провоз животных. 

ПРАВО Впервые процесс
о банкротстве проведен
по видеосвязи

Деньги напоказ

Владислав Куликов

АРБИТРАЖНЫЙ суд Ямало-Ненецкого автономного 
округа создал прецедент: впервые проведено судебное за-
седание с использованием систем видеоконференцсвязи 
между арбитражным судом и судом общей юрисдикции.

Напомним, что 12 мая вступил в силу закон, разрешаю-
щий судам общей юрисдикции предоставлять видео-кон-
ференц-связь для участников арби]тражного процесса. Ар-
битражам, в свою очередь, стало разрешено рассматри-
вать дела, когда один из участников находится на проводе 
в здании суда общей юрисдикции.

Теперь закон заработал. Дело, в котором впервые была 
использована новая норма, рассматривалось в арбитраж-
ном суде в Салехарде. А участник процесса выходил на 
связь из Надымского городского суда, находящегося 
в 350 километрах от Салехарда.

В Надымском городском суде вчера корреспонденту 
«РГ» подтвердили, что действительно предоставляли виде-
оконференцсвязь для процесса. При этом собеседник «РГ» 
подчеркнул, что в суде в целом активно используются си-
стемы видеоконференцсвязи. 

Новость только 
в том, что теперь про-
цессуальный статус 
получила связь меж-
ду обычными судами 
и арбитражными. Из-
начально новшество 
было предназначено 
для граждан, прохо-
дящих процедуру 
личного банкротства. 
Собственно, именно 
ради них проект и за-
думывался. 

Правда ограниче-
ний в законе нет: арбитражи могут использовать камеры 
по любому делу. В первый раз первоначальный планы, 
можно сказать, сработали лишь наполовину. Действитель-
но, в суде рассматривалось дело о банкротстве. Но через 
эту процедуру в данном случае проходит не гражданин, 
а предприятие.

Впрочем, это не важно. Главное, система работает, 
и скоро перед взглядом судебных видеокамер предстанут 
и граждане, начавшие процедуру собственного банкротст-
ва.

Пока суды формируют практику по личному банкрот-
ству. По данным Общества содействия финансовому оздо-
ровлению, на 1 мая 2016 года зафиксировано 6038 дел 
о банкротстве физических лиц.

Написать заявление в суд о банкротстве может и сам 
гражданин, и его кредитор. Пока постатистике граждане 
чаще сами инициируют свое банкротство, но тенденция 
может измениться. Недавно председатель Верховного суда 
России Вячеслав Лебедев заявил на семинаре-совещании 
председателей российских судов, что в этом году следует 
ждать «нарастания» обращений, и в первую очередь — от 
налоговых органов и банков. То есть от кредиторов. 

Говоря простым языком, они будут чаще требовать от 
должников в буквальном смысле вывернуть карманы. 
Кстати, одна из проблем, по словам практиков, — появле-
ние сомнительных кредиторов, чьи претензии к должнику 
как минимум вызывают подозрение. 

В делах о банкротстве граждан порой среди кредиторов 
появляются частные лица, предъявляющие обычные рас-
писки. Здесь судам надо проверять, а был ли сам долг. Экс-
перты опасаются, что простота оформления займа между 
частными людьми дает возможность «нарисовать» задол-
женность, а потом требовать банкротства недруга.

«Реальность займа может быть доказана свидетельски-
ми показаниями, выпиской из банковского счета, нотари-
альным удостоверением данной сделки или судебными ак-
тами о взыскании долга», — пояснил советник Федераль-
ной палаты адвокатов Василий Раудин.

Убит при ограблении

Однако минут тридцать 
предъявлять свои требо-
вания было некому.

21.10.
В помещении банковского 

офиса охранника не было, а сиг-
нал тревожной кнопки поступил 
в службу безопасности централь-
ного офиса. И только спустя 
20 минут (!) сообщение о нападе-
нии получили в полиции.

По тревоге был поднят лич-
ный состав УВД по ВАО ГУ МВД 
России по Москве, подразделе-
ния патрульно-постовой служ-
бы, прибыл и отряд СОБРа. Вот 
теперь все, как говорится, завер-
телось по-взрослому.

Почему так странно сработа-
ли банковские секьюрити — во-
прос особый и требующий от-
дельного «разбора полетов», что, 
видимо, уже и происходит. А вот 
полиция сработала, что называ-
ется, на автомате.

Оперативный дежурный 
управления сразу же отправил 
к месту происшествия группы 
немедленного реагирования, до-
ложил о происшедшем в главк 
и связался с коллегами из ППС 
и СОБРа. Напомним, патрульные 
подразделения и спецназ отны-
не — не полиция, а Нацгвардия. 
Но уровень взаимодействия от 
этого никак не пострадал — не 
прошло и 10 минут, как все, кому 
положено, заняли отведенные им 
позиции. А эти позиции были со-
гласованы по давно отработан-
ным схемам и планам на много-
численных совместных совеща-
ниях и тренировках.

21.20.
Полиция оцепила здание. 

А напротив входа и выхода в банк 
сосредоточились,  готовясь 
к штурму, бойцы СОБРа.

Отметим, что отделение банка 
находится прямо напротив Из-
майловского районного суда, та-
ким образом, оба подъезда к бан-
ку моментально блокируются 
полицейскими в случае необхо-
димости.

21.30.
В переговоры с преступником 

вступил заместитель начальника 
УВД по ВАО ГУ МВД России по 
Москве полковник полиции Сер-
гей Занин. Один и без оружия, 
в форме, он подошел к двери офи-
са и спросил о требованиях на-
летчика. Человек, засевший в от-
делении банка, представился 
Алексеем.

Он сообщил, что у него в за-

ложниках — шесть человек, он во-
оружен пистолетом и, кроме 
того, имеет при себе взрывное 
устройство. Если он не получит 
денег — 4,7 миллиона рублей 
и 13 тысяч евро, — то убьет залож-
ников и взорвет дом. 

Действительно, в приоткры-
тый дверной проем полковник 
увидел в руке Алексея «предмет, 
похожий на пистолет Макарова», 
а к животу была ремнем прикре-
плена коробка из-под обуви, опу-
танная проводами. Все детали, 
конечно, в узкую щель не рассмо-
тришь, но у полковника были все 
основания осознать ужас ситуа-
ции: если в коробке хотя бы два-
три килограмма взрывчатки, 
рванет так, что мало никому не 
покажется. А ведь дом-то, где рас-
положен банк, жилой.

21.35.
Полковник Сергей Занин по-

спешил к коллегам и сообщил об 
увиденном. Полиция стала не-
медленно эвакуировать жильцов 
дома, в котором находился банк, 
и перекрыла улицу Первомай-
скую.

Из дома людей выводили 
столь поспешно, что многие вы-
скочили полураздетые и в до-
машних тапочках, далеко не все 
успели взять с собой документы 
и деньги — всем было очень 
страшно. Из трамваев и автомо-
билей людей не выпускали, оста-
навливали прохожих — делалось 
все, чтобы избежать жертв.

А полковник Сергей Занин 
вновь отправился к дверям банка.

22.10.
Кстати, полковник окончил 

Академию управления МВД Рос-
сии по специальности юриспру-

денция. В этом учебном заведе-
нии он прослушал курс теорети-
ческих лекций и принимал учас-
тие в практических учениях по 
правилам ведения переговоров 
при массовых беспорядках и за-
хвате заложников. Эти навыки 
помогли ему грамотно выстро-
ить диалог с налетчиком. Но он 
еще и опытнейший оперативник, 
всю жизнь проработавший «на 
земле». И, как все опера, он про-
сто обязан быть стихийным пси-
хологом, уметь разговаривать 
и находить язык с любым челове-
ком. И эти способности он бле-
стяще продемонстрировал на 
крыльце захваченного банка.

После изнурительного разго-
вора с Алексеем полковник ка-
ким-то чудом (или внушением) 
убедил налетчика отпустить пя-
терых заложниц.

Насмерть перепуганные жен-
щины, едва переступив порог, 
были тут же подхвачены на руки 
спецназовцами и буквально уне-
сены в безопасное место. Одна из 
женщин упала в обморок, другая 
билась в истерике.

А полковник тем временем из-
учал поведение преступника, пы-
тался предугадать его дальней-
шие поступки и определить, на-
стоящее ли у него оружие.

22.30.
Алексей наотрез отказался от-

пустить девушку-кассира, если 
ему не принесут требуемую сум-
му. Он все больше нервничал, уг-
розы взорвать дом звучали все 
чаще. Полковник, как мог, успо-
каивал его — мол, вот-вот деньги 
будут, надо подождать еще нем-
ного, ведь собрать такую сумму 
сразу не просто. На самом деле он 
отвлекал внимание налетчика — 
спецназовцы тем временем вы-
водили девушку-кассира через 
другой выход.

22.35.
Кассира доставили в безопа-

сное место. Полиция убедилась, 
что все жильцы — 50 человек — по-
кинули дом № 5, а вокруг — нико-
го из гражданских лиц. Полков-
ник Сергей Занин пришел к вы-
воду, что уговорить преступника 
сдаться невозможно, появились 
признаки психоза. Бандит даже 
сорвался на истерический крик: 
«Да пошли вы все, всех взорву!»

Вышестоящее начальство, ру-
ководящее этой операцией, при-
няло решение действовать по из-
раильскому, так сказать, рецеп-
ту — ликвидировать преступника, 
угрожающего взрывом, а значит, 
и гибелью многим людям. Теперь 

на переговоры пошел уже другой 
сотрудник — офицер СОБРа, пере-
одетый в гражданскую одежду 
(его имя и звание, по понятным 
соображениям, не называются).

Он якобы должен передать на-
летчику деньги. Войдя в помеще-
ние, он сразу же выстрелил пре-
ступнику в голову и убил его на-
повал. Кстати, по некоторым со-
общениям, кто-то слышал три или 
четыре выстрела, но это не так. 
Выстрел был один, так как спец-
назовец не имел права на промах, 
не вправе был рисковать не толь-
ко собой, но и окружающими. 
Стрелять он должен был только 
и только в голову, иначе одна из 
пуль могла попасть в взрывное 
устройство или в пульт управле-
ния этой бомбой.

С задачей он справился бле-
стяще, чем подтвердил профес-
сионализм спецназа. Но имя его 
вряд ли станет известно широкой 
публике: выполняя опасные за-
дания, спецназовцы рискуют не 
только собой, но и жизнями сво-
их близких. Случается, когда 
преступники или террористы 
объявляют охоту на офицеров 
спецподразделений и их семьи.

22.45.
В дело вступили саперы. Сна-

чала были применены сканеры, 
способные дистанционно опреде-
лить наличие взрывчатки. Ис-
пользовать специальных роботов, 

которых применяют для подрыва 
боеприпасов на месте, было нель-
зя — могли пострадать люди, раз-
рушиться жилье. Поэтому саперы 
пошли на риск и лично обследова-
ли коробку на теле убитого.

23.30.
Стало очевидно, что в обувной 

коробке ничего взрывоопасного 
нет. Это — муляж бомбы. Не бое-
вым оказался и пистолет — пнев-
матическая копия ПМ. Не обна-
ружили взрывных устройств и в 
помещении банка. Полиция сня-
ла оцепление, открыла улицу 
и разрешила людям вернуться 
в свои квартиры.

Известно, что начальник ГУ 
МВД России по Москве Анатолий 
Якунин высоко оценил действия 
полицейских бойцов Нацгвардии. 
Действительно, всего за три часа 
они ликвидировали по-настояще-
му страшную ситуацию. Ведь 
никто до последней минуты не 
знал, что бомба — не настоящая, 
никто не мог поручиться, что не 
случится самого страшного. Спа-
сая чужие жизни, каждый из них 
рисковал собственной. И, что са-
мое главное, оперативные служ-
бы, полицейские, спецназовцы 
и саперы сработали как хорошо 
отлаженный часовой механизм.

К офису банка, где были взяты заложники, приехали и полиция, и следователи СКР, и спецназ.

Акцент

 Руководство операцией при-
няло решение действовать 
по израильскому рецепту —
ликвидировать преступника

СПРАВКА «РГ»
Московский кредитный банк — 
один из крупнейших розничных 
банков, по размеру активов 
(1,4 триллиона рублей) он зани-
мает 11-е место в стране, по объ-
ему привлеченных вкладов —12-е 
(0,2 триллиона), а по кредитно-
му портфелю — 9-е место 
(0,9 триллиона). МКБ является 
публичным акционерным обще-
ством, он основан в 1992 году. 
На данный момент у него 66 до-
полнительных офисов и 21 опера-
ционная касса, все они сосредото-
чены в Москве и Подмосковье.

МЕЖДУ ТЕМ
Руководство банка отмечает высокий профессионализм сотрудников 
отделения «Измайловское», которые действовали с соблюдением всех 
инструкций и правил техники безопасности, рассказали «РГ» в пресс-
службе банка. Менеджеры офиса своевременно оповестили правоохрани-
тельные органы и службу безопасности банка о нападении. Руководство 
МКБ проведет встречу с сотрудниками отделения, по результатам ко-
торой им будет обеспечена моральная и материальная компенсация. 
Руководители банка также встретятся с клиентами, находившимися 
в отделении, чтобы предложить необходимую помощь.
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ПОДРОБНОСТИ

Кем был налетчик?
У убитого преступника, кроме кредитной карты другого 

банка, никаких документов не оказалось. Именно по этой 

карте и выяснили его личность. Убитым оказался уроже-

нец Наро-Фоминска Московской области Алексей Мухин, 

ранее судимый за грабеж — отбирал у прохожих ценные 

вещи на улице. Он 1987 года рождения, работал так назы-

ваемым персональным водителем — предлагал «солидным 

людям» свои услуги за 50 тысяч рублей. Но, видимо, осо-

бым спросом не пользовался и решил поправить свое ма-

териальное состояние таким экстравагантным способом.

ОХРАНА

Как защищен кассовый узел
Банк России не регулирует порядок действий сотрудников банка в подобных 

нештатных ситуациях и только в общих чертах определяет технические тре-

бования к помещениям для совершения операций с ценностями: они должны 

обеспечивать защиту жизни работников, быть оборудованы пожарной и ох-

ранной сигнализацией. Как пояснили «РГ» в одной из специализированных 

компаний, кассовые узлы проектируются в соответствии с рядом ГОСТов на 

банковские средства защиты, а также на сейфовые комнаты и хранилища. Они 

предусматривают повышенную устойчивость к взлому, пулестойкость и огне-

стойкость преград, дверей, стекол, защитных жалюзи и так далее.

Подготовил Игорь Зубков
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Сапер готов был принять взрыв 
на себя. Возможно, такая экипи-
ровка его бы защитила, но риск — 
огромный.
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Для удобства гра-
ждан арбитражам 
разрешили связы-
ваться по видео 
с судами общей 
юрисдикции
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СУД Директора кладбища 
отправили в СИЗО

Позвал на драку

Владимир Федосенко

ГЛАВА территориального отделения номер три столич-
ного учреждения  «Ритуал» Юрий Чабуев,  подозревае-
мый в организации побоища на Хованском кладбище 
Москвы, вчера по решению Пресненского районного 
суда арестован до 14 июля.

В постановлении суда на выдачу санкции о мере пре-
сечения записано, что к делу приобщены фотографии, 
где Чабуев был запечатлен на кладбище в день драки. 
Кроме того, следствие предоставило показания полицей-
ских, которые утверждают, что фигурант пригласил уро-
женцев Кавказа для того, чтобы они помогли выдворить 
мигрантов-таджиков, незаконно предлагавших свои 
услуги, с кладбища. Эти показания подтверждает запись 
видеорегистратора полицейской машины.

Массовая драка на Хованском кладбище произошла 
14 мая. По данным полиции, в ней приняли участие око-
ло 200 человек. Большинство из них — уроженцы Сред-
ней Азии и Северного Кавказа. По данным МВД РФ, пред-
варительная причина массовой драки — конфликт из-за 
территорий обслуживания на Хованском кладбище. Три 
человека погибли, пострадали более 30 человек, полови-
на из них — от огнестрельных ранений. Было задержано 
112 участников инцидента.

Было возбуждено уголовное дело. Как сообщил офи-
циальный представитель СКР Владимир Маркин, в числе 
фигурантов — 14 человек. Маркин уточнил, что «в рамках 
расследования будет дана правовая оценка финансово-
хозяйственной деятельности ГБУ Москвы «Ритуал», а 
также юридическая оценка действиям и бездействию 
должностных лиц, в том числе правоохранительных ор-
ганов, которые, возможно, способствовали трагическим 
последствиям».

По решению суда отправлено в следственный изоля-
тор до 14 июля всего 13 участников массовых беспоряд-
ков на Хованском кладбище. По сообщению пресс-секре-
таря суда Анастасии Пылиной,  все арестованные, в зави-
симости от роли каждого, подозреваются в убийстве, не-
законном хранении оружия и хулиганстве.

ОБРАЗОВАНИЕ 
На экзамен разрешат 
взять шоколад и воду

ЕГЭ задали 
вопрос

Ирина Ивойлова

В РОСОБРНАДЗОРЕ прошла «горячая линия» по во-
просам ЕГЭ. Вэтом году Единый госэкзамен будут сда-
вать около 700 тысяч человек. За последние три месяца в 
Рособрнадзор поступило уже более 2 тысяч вопросов от 
выпускников школ и их родителей. Обратиться можно не 
только по телефону и электронной почте, но и через со-
цсети, видеохостинг YouTube. 

О чем спрашивают чаще всего? «О правилах сдачи 
ЕГЭ по обязательным дисциплинам — русскому языку и 
математике, возможности пересдачи этих предметов, 
апелляциях и видеонаблюдении на экзаменах», — гово-
рит заместитель руководителя Рособрнадзора Анзор Му-
заев.

«Можно ли отказаться от сдачи ЕГЭ по выбору и 
просто не прийти на экзамен?» — задает вопрос по теле-
фону Анна из Саратовской области. «Можно, никаких 
юридических последствий за это не будет. Двойку никто 
не поставит. Хотя надо  понимать, что в пункте сдачи все 
для вас приготовлено и все материалы доставлены», — от-
вечает Анзор Музаев.

Звонок от мамы выпускницы из Московской области: 
«Дочка идет на медаль. Если она не очень хорошо сдаст 
ЕГЭ, это скажется на оценках аттестата?».  «Нет, главное 
— преодолеть порог минимальных баллов Единого госэк-
замена, которые уже давно известны», — объясняет за-
мглавы Рособрнад-
зора. 

Школьники из 
Омска интересуют-
ся апелляциями: 
«Оспорить можно 
только вторую часть 
вопросов, а если не 
согласен с какими-то 
формулировками в 
первой или счита-
ешь, что ответил 
верно, а балл не по-
лучил?» Эксперты подтверждают: да, первую часть отве-
тов проверяет компьютер, апелляцию на них подать 
нельзя. Как и нельзя подать апелляцию на какой-то один 
конкретный вопрос. Работа перепроверяется целиком. 
Если ученика что-то смущает в процедуре проведения 
экзамена, апелляция подается прямо в день экзамена.

А вот вопрос, который пришел через соцсети: «Успе-
ют ли мне выдать аттестат, если экзамены заканчивают-
ся в середине июня?» Анзор Музаев успокаивает: «Мы 
учитываем все это при составлении расписания. Для 
того чтобы получить аттестат, надо сдать два ЕГЭ — по 
русскому и математике. До 15—18 июня все работы по 
этим предметам будут уже проверены и результаты вам 
уже объявят. Тем, кто получит по одной из этих дисци-
плин «двойку», разрешат пересдать экзамен».

На видеосвязи с Рособрнадзором — Санкт-Петербург-
ская школа-интернат для слепых и слабовидящих учени-
ков: «Будут ли готовы для них специальные бланки?» — 
«Все контрольно-измерительные материалы переведены 
на шрифт Брайля. В них нет сложных графических объек-
тов. Но больше заданий, которые связаны с описанием, 
так что они ничуть не проще», — рассказала директор 
ФИПИ Оксана Решетникова. Кстати, во все регионы от-
правлены тренировочные материалы, написанные с по-
мощью шрифта Брайля, чтобы выпускники могли попро-
бовать свои силы перед экзаменом.

По электронной почте в Рособрнадзор  написал Сер-
гей из Костромской области: «Можно ли сдать ЕГЭ по 
выбору в сентябре?» По словам заместителя главы Росо-
брнадзора Анзора Музаева, в этом году сентябрьская 
волна не планируется.

«Могу ли я взять с собой на экзамен шоколадку и бу-
тылку воды?» — интересуется Кирилл из Ставропольско-
го края. Эксперты уточняют: взять с собой разрешено, 
но надо быть готовым к тому, что с шоколадки попросят 
снять обертку. Были случаи, когда школьники приносили 
так с собой шпаргалки. 

Человек за бортом
Правда, клиенты авиа-
компании предпочита-
ли более ранние рейсы, 

а не этот, вылетевший из Парижа 
поздним вечером 18 мая. Навер-
ное, поэтому авиалайнер, рас-
считанный на 150 с лишним че-
ловек, был заполнен всего на 
треть. 56 пассажиров, экипаж из 
10 человек, включая трех сотруд-
ников охраны, без которых по по-
нятным причинам египетские, да 
и не только, пассажирские само-
леты ныне не обходятся. 

Взлетев, египетский «Аэро-
бус» взял курс на юго-восток. По-
лет проходил штатно на высоте 
11 с лишним тысяч метров. Одна-
ко спустя три с небольшим часа, 
то есть буквально минут за пят-
надцать до посадки в Каирском 
международном аэропорту и по-
сле последнего контакта с назем-
ными службами, он пропал с 
экранов авиадиспетчеров. При-
чем пока не ясно, успел ли коман-
дир воздушного корабля пере-
дать сигнал бедствия: данные 
авиакомпании EgyptAir и египет-
ского минобороны противоречат 
друг другу.

К полудню стало известно, что 
А320 упал в Средиземное море в 
районе греческого острова Кар-
патос. На его борту, как установ-
лено, помимо экипажа находи-
лись 30 египтян, 15 французов, 
два иракца и по одному граждане 
Великобритании, Бельгии, Пор-
тугалии, Кувейта, Саудовской 
Аравии, Судана, Чада, Алжира, 
Канады. Россиян на борту само-
лета не было.

На поиски авиалайнера были 
в срочном порядке отправлены 
самолеты египетских и грече-
ских ВВС. К ним в самое ближай-
шее время должны присоеди-
ниться французские лайнеры и 
корабли. Об этом после чрезвы-
чайного межведомственного со-
вещания, проведенного Фран-
суа Олландом, заявил министр 
иностранных дел Жан-Марк 
Эйро. Информацию подтвердил 
и сам французский президент, 
который ранее провел телефон-
ный разговор с президентом 
Египта Фаттахом ас-Сиси, поо-
бещав  всяческое содействие в 
целях выяснения обстоятельств 
трагедии. При этом он дал по-
нять, что на данный момент 
Франция «не отвергает» ника-
кой версии происшедшего. Тем 
не менее ряд французских эк-
спертов полагают, что причина 
авиакатастрофы — теракт. Так, 
специалист в области авиации, в 
прошлом пилот Жерар Фельдзер 
считает, что А320 — летательный 
аппарат, доказавший за годы эк-
сплуатации высокую надеж-
ность. По его словам, египет-
ский лайнер, введенный в эк-
сплуатацию в 2003 году, нахо-
дился в хорошем техническом 
состоянии, что было подтвер-
ждено во время последней про-
верки в Каире утром 18 мая.

Парижская прокуратура уже 
инициировала расследование по 
факту исчезновения египетско-
го А320. Создана группа, в кото-
рую входят представители сто-
личной уголовной полиции, а 
также специальной жандарме-
рии воздушного транспорта. Как 
стало известно из источников, 

близких к следствию, им пред-
стоит скрупулезно проверить 
данные пассажиров, членов эки-
пажа авиалайнера, а также всех 
лиц, которые имели доступ к са-
молету в аэропорту. Речь идет о 
наземном персонале, в частно-
сти грузчиках. Полицейским не-
обходимо просмотреть записи 
видеокамер как в технических 
зонах аэропорта, так и на взлет-
но-посадочной полосе. Напом-
ним, что после теракта в октябре 
2015 года, когда над Синайским 
полуостровом был взорван рос-
сийский самолет А321 компа-
нии «Когалымавиа», французы 
провели всеобщую проверку 85 
тысяч служащих парижских аэ-
ропортов на предмет экстремиз-
ма и радикализации. Тогда более 
70 человек были уволены и ли-
шены доступа в зоны повышен-
ной ответственности.

Концерн «Аэробус» сделал за-
явление, в котором обещает пол-
ную техническую поддержку 
французскому Бюро по расследо-
ванию авиакатастроф (BEA), 
всем другим компетентным ин-
станциям. Тем временем в аэро-
порту Руасси - Шарль де Голль от-
крыт кризисный центр, где с род-
ственниками пассажиров рейса 
MS804 работает группа лучших 
психологов из столичных госпи-
тальных центров.

Греческие диспетчеры были 
последними, кто общался с бор-
том EgyptAir. По их информации, 
перед тем как сигнал лайнера 
пропал, полет проходил без ка-
ких-либо осложнений. Связь с са-

молетом была потеряна в 2.45 в 
четверг (3.45 по московскому 
времени). К тому моменту само-
лет пролетел в воздушном про-
странстве Египта около 16 кило-
метров. Последний радиообмен 
пилотов пропавшего лайнера с 
греческими диспетчерами прои-
зошел после пролета авиалайне-
ра над островом Кеа к юго-восто-
ку от Афин. «Пилот самолета не 
говорил о каких-либо пробле-
мах», — сообщил представитель 
управления гражданской авиа-
ции Греции Костас Лицеракис. 
А320 покинул греческие грани-
цы в 2.27 утра, войдя в зону от-
ветственности диспетчерской 
службы Египта. Спустя 120 се-
кунд самолет исчез с экранов ра-
даров.

Как сообщила греческая газе-
та «Прото тема», перед исчезно-
вением самолет резко снизился с 
11 тысяч до нескольких сот ме-
тров. «A320 летел на высоте 37 
тысяч футов. Согласно показани-
ям радаров, его высота с 37 тысяч 
футов упала до 9 тысяч футов, и 
через несколько секунд он исчез 

с радаров», — отмечает греческое 
издание. 

Сотрудник центра расписа-
ния и координации работы гре-
ческих аэропортов Димитрис 
Плионис рассказал «РГ», что еги-
петские авиакомпании ежене-
дельно совершают десятки рей-
сов в греческом воздушном про-
странстве, и произошедший в 
четверг инцидент является из 
ряда вон выходящим событием. 
«Мы все находимся в подавлен-
ном состоянии», — признался 
Плионис. По его словам, крайне 
маловероятно, что ЧП с египет-
ским самолетом, на борту кото-
рого находились 56 пассажиров и 
10 членов экипажа, связано с 
резко участившимися в послед-
ние месяцы вторжениями турец-
ких истребителей в греческое 
воздушное пространство. «Не ду-
маю, что мог произойти какой-
либо инцидент с турецким само-
летом. Эта версия не выглядит 
правдоподобной, — сказал собе-
седник. — Все произошло очень 
быстро. На борту самолета могла 
быть бомба». Некоторые СМИ 

сообщили, что несколько жите-
лей одного из греческих островов 
видели утром в четверг огненную 
вспышку в небе. Это произошло в 
том районе, где мог находиться 
лайнер А320 перед тем, как связь 
с ним оборвалась. Однако офици-
альные источники эти свидетель-
ства пока не подтвердили.

В Египте случившееся с рей-
сом MS804 вызвало шок. Когда 
появились первые сообщения о 
пропаже лайнера над Средизем-
ным морем, родственники пасса-
жиров, находившихся на борту 
самолета, направились к офису 
EgyptAir в Каирском аэропорту. 
Власти Египта до последнего мо-
мента сохраняли надежду на то, 
что опытный экипаж судна вый-
дет на связь. Однако около 9 ча-
сов утра стало ясно: будь самолет 
в воздухе, у него бы уже давно за-
кончилось топливо. Вскоре после 
этого в официально распростра-
ненном заявлении министерство 
авиации Египта подтвердило 
факт крушения А320.

В  с в я з и  с  к а т а с т р о ф о й 
EgyptAir президент Египта Аб-
дель Фаттах ас-Сиси созвал экс-
тренное заседание совета без-
опасности страны. «Встреча 
была посвящена исчезновению 
рейса EgyptAir, летевшего из Па-
рижа в Каир, — сообщили в канце-
лярии президента. — Министр 
гражданской авиации страны 
Шериф Фатхи представил деталь-
ный доклад о всей информации 
по инциденту с самолетом, кото-
рая имеется на данный момент». 
По итогам заседания было реше-

но продолжить поисковые рабо-
ты совместно с профильными 
службами Греции и Франции для 
выяснения обстоятельств исчез-
новения пассажирского лайнера. 
«Мы не отрицаем ни теракт, ни 
любую другую версию, пока рано 
говорить об этом, — заявил Фатхи 
после заседания Совбеза Египта. 
Он также сообщил, что родствен-
никам пассажиров обеспечат 
бесплатные билеты и прожива-
ние, даже тем, кто прилетит из 
Франции.

Когда верстался номер, вице-
президент компании EgyptAir Ах-
мед Адель подтвердил информа-
цию, распространенную властя-
ми Греции, о том, что в районе к 
югу от острова Карпатос найде-
ны обломки, окрашенные в цвета 
этой авиакомпании — белый и си-
ний. «Мы нашли обломки», — со-
общил журналистам Адель. Кро-
ме того, агентство Рейтер сооб-
щило, что поисковики обнаружи-
ли в море спасательные жилеты с 
борта пропавшего самолета. А по 
данным телеканала «Аль-Ара-
бия», который ссылается на гре-
ческие источники, на месте пред-
положительного крушения А320 
были обнаружены тела двух пас-
сажиров. Впрочем, официально-
го подтверждения этой информа-
ции пока не последовало.

Акцент

 В минавиации Египта 
не исключили, что теракт 
мог стать причиной 
катастрофы А320

Первую часть 
 ответов проверяет 
компьютер, 
 апелляцию на них 
подать нельзя

МНЕНИЕ

О ЧЕМ РАССКАЖУТ «ЧЕРНЫЕ ЯЩИКИ»
На вопросы «РГ» отвечает генеральный директор Между-

народного консультативно-аналитического агентства 

«Безопасность полетов» Сергей Мельниченко: 

Какие шансы найти самолет на дне моря?
Сергей Мельниченко | Шансы хорошие. Все произошло не 

так далеко от берега моря. Это не как с малазийским Boeing 

777-200, который пропал два года назад и который ищут на 

удалении полутора тысячи километров от ближайшего по-

бережья. Что касается египетского самолета, то здесь из-

вестно последнее место его нахождения по метке радиоло-

катора. Поэтому круг поисков будет не таким обширным. И в 

этом районе Средиземного моря глубины не должны быть 

очень большими. Будут естественно проводиться глубин-

ные работы по поиску «черных ящиков», деталей конструк-

ций, чтобы установить, что же на самом деле произошло с 

этим самолетом. 

Какие есть прецеденты пропажи лайнеров над морем?
Сергей Мельниченко | Когда в 2009 году над Атлантикой 

разбился аэробус А330 Air France,  то сначала в океане на-

шли плавающие детали самолета, которые состояли из ком-

позитов. А вот сами «черные ящики» подняли со дна только 

через 2 года. 

В истории известны с десяток случаев, когда не было обна-

ружено ни тел, ни обломков. Один из самых первых произо-

шел в 1937 году, когда  при попытке облететь земной шар 

пропал самолет пионера авиации Амелии Эрхарт. Ее искали 

сотни человек, обследовались колоссальные поверхности 

океана и островов. В 1991 году на одном из атоллов был об-

наружен кусок алюминия. Заявлено, что он принадлежит са-

молету Эрхарт. Однако без серийного номера многие специ-

алисты воспринимают это утверждение как голословное.

В мае 2003 года из международного аэропорта в Луанде был 

угнан Боинг 727-223. Но на его борту не было пассажиров. 

Самолет без связи и диспетчерского разрешения вырулил 

на взлетно-посадочную полосу, взлетел и удалился в направ-

лении Индийского океана. Больше его никто не видел. Но 

одна из самых загадочных историй — пропажа в  ночь на 8 

марта 2014 года малайзийского Boeing 777-200, совершав-

шего рейс MH370 из Куала-Лумпура в Пекин с 227 пассажи-

рами и 12 членами экипажа на борту. Предполагается, что са-

молет потерпел катастрофу в южной части Индийского оке-

ана.  Поиски Boeing-777 уже превысили 100 миллионов дол-

ларов. И пока не привели ни к чему — ни «черных ящиков», ни-

какой зацепки. Находили какие-то обломки, еще что-то. Но 

расследование не продвинулось вперед ни на йоту. Неиз-

вестность породила десятки, если не сотни версий, теорий и 

откровенных спекуляций. Ни одна до сих пор не дала ответ: 

где самолет  и что с ним произошло? И это при том, что рейс 

MH370 выполнялся на современном, напичканном всякого 

рода электроникой широкофюзеляжном самолете. Главная 

проблема: из-за несовершенства оборудования самоиден-

тификации самолеты в течение продолжительного времени 

не удается обнаружить. 

С какой максимальной глубины поднимались «черные 
ящики» и были ли они «говорящими»?
Сергей Мельниченко | В случае с аэробусом Air France 

«черный ящик» был обнаружен на глубине 4 километра. И 

он рассказал, что происходило на борту: самолет попал в 

режим сваливания, и экипаж не предпринял ничего для 

того, чтобы выйти из него.

Конструкция «черных ящиков» такова, что они должны вы-

держивать и сильнейший удар, и сильнейший нагрев, и по-

гружение в море, океан.  Самое главное, в каком состоянии 

они были на самолете в момент контакта с водой. Вопрос в 

том, чтобы найти самописцы и достать их. После этого пой-

дет уже стандартная процедура расшифровки информации. 

Какие уроки извлекли из всех предыдущих похожих тра-
гедий? 
Сергей Мельниченко | Они на поверхности. Совершенно 

ясно, что существующие планы действий поисковых и спаса-

тельных групп, гражданских и военных диспетчерских служб, 

а также процедуры согласования между ними требуют де-

тального анализа и внесения соответствующих поправок в 

документы. И это касается не только государств региона, а 

каждого из 191 Договаривающегося государства ИКАО. Ин-

тенсивное использование воздушного пространства над Ми-

ровым океаном требует организации глобальной системы 

обеспечения безопасности полетов международной гра-

жданской авиации. И ИКАО, и производителям авиацион-

ной техники нужно серьезно думать над тем, что можно 

предпринять, чтобы «черные ящики» могли автоматически 

отсоединяться от воздушного судна за мгновение до его 

столкновения с поверхностью земли и воды, а аварийные 

маячки, обозначающие местонахождение воздушного суд-

на и «черных ящиков», могли бы передавать сигналы значи-

тельно дольше, чем сейчас. Возможна и автоматическая 

передача всей информации «черных ящиков» через спут-

ник наземным станциям о ходе выполнения полета.

Подготовила Наталия Ячменникова.

Родственники пассажиров А320 
до последнего верили, что данные 
о крушении не подтвердятся.

1

Хроника событий, видео, 
комментарии экспертов 
www.rg.ru/sujet/5683

КОММЕНТАРИЙ

КОГДА ТЕПЕРЬ ПОЛЕТИМ В ЕГИПЕТ?
Отразится ли катастрофа на переговорах по возобновле-

нию полетов россиян в Египет? Все зависит от причин ката-

строфы, которые пока не установлены.

Росавиация тщательно изучит информацию об обстоя-

тельствах и причинах крушения самолета A320 авиакомпа-

нии EgyptAir над акваторией Средиземного моря. Одной из 

вероятных причин катастрофы называют террористиче-

ский акт, отметили там. Безусловно, эта версия будет учте-

на при реализации комплекса мер по обеспечению авиаци-

онной безопасности в аэропортах Египта.

В агентстве пояснили, что говорить, повлияет ли эта ката-

строфа на переговоры и планы по восстановлению авиасо-

общения России с Египтом, преждевременно, так как пока 

неизвестны причины крушения лайнера. Они станут ясны 

после нахождения самописцев и их расшифровки.

Вместе с тем совместная работа с египетскими коллегами 

не приостанавливается, сотрудничество по организации 

безопасного пребывания российских пассажиров в аэро-

портах Египта продолжается, отметили в Росавиации.

О ходе переговоров информировал на прошлой неделе 

глава минтранса Максим Соколов. Наши эксперты службы 

авиабезопасности проверили в апреле аэропорты Каира, 

Хургады, Шарм-эш-Шейха и по итогам дали замечания. Те-

перь египетские коллеги над ними работают, сказал ми-

нистр. Пока новой информации нет, отметили в минтрансе.

10 мая президенты России и Египта высказались в теле-

фонном разговоре за скорейшую реализацию мер для воз-

обновления полетов и восстановления турпотока. 

Подготовила Татьяна Шадрина

КСТАТИ
В 2016 году 59 процентов выпускников выбрали ЕГЭ по об-
ществознанию, 22 — по истории, 21 — по биологии.
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ПЕРЕМЕНЫ Депутаты Верховной 
рады переименовали 
город Днепропетровск

Стерли с карты

Владислав Воробьев

ЖИТЕЛИ Днепропетровска, ви-
димо, сегодня будут ликовать весь 
день. Теперь они живут в новом го-
роде под названием Днепр. Благо-
дарить за столь «весомый» пода-
рок они должны украинскую Раду, 
которая в четверг занималась ак-
тивным переименованием всего и 
вся. Только вот от перемены назва-
ния, к примеру, в Днепропетровс-
ке ни цены в магазинах не стали 
ниже, ни коммунальные расходы 
не начнут меньше «кусаться», ни 
коррупция не уменьшится.

И все же 247 депутатов Рады 
(при минимально требуемых 226) 
в едином порыве согласились с 
тем, что от перемены мест слагае-
мых сумма изменится. Напомним, 
что речь идет о четвертом по чи-
сленности населения на Украине 
городе после Киева, Харькова и 
Одессы. Днепропетровск известен 
тем, что там родился Леонид Иль-
ич Брежнев. Сейчас в городе про-
живает около миллиона человек.

Операция по «ликвидации» 
Днепропетровска проведена укра-
инскими депутатами в рамках за-
кона о декоммунизации. Согласно 
документу, местные власти обяза-
ны переименовать области, райо-
ны, города, села, улицы и другие 
объекты топонимики, которые 
имеют советские названия. Но на 
местах, очевидно, не спешили пе-
речеркивать свое прошлое, и тогда 
за дело взялась Рада. Впрочем, да-

леко не всем эта идея пришлась по 
душе. Представитель фракции 
«Оппозиционного блока» Алек-
сандр Вилкул публично выступил 
против переименования Днепро-
петровска в Днепр. По его словам, 
местные жители не поддерживают 
такое решение. Но кому в Киеве 
интересна точка зрения днепропе-
тровцев? Сказано жить в новом 
городе — будете жить! При этом за 
Днепропетровском тут же под го-
рячую руку депутатов попали бо-
лее сотни украинских населен-
ных пунктов. Все они теперь офи-
циально переименованы. А зна-
чит, «светлое будущее» для них 
уже наступило. Так получается? 
Ведь с «прошлым» теперь покон-
чено — с этими лозунгами в Раду 
приходили нынешние украин-
ские депутаты. Обещали — сдела-
ли! А на более важные свершения 
(к примеру, принятие необходи-
мых стране законов по модерни-
зации экономики, политики, со-
циальной сферы и т.д.) парламен-
тарии, очевидно, не способны.

Официальный представитель 
МИД России Мария Захарова 
обратила внимание, что переиме-
нование Днепропетровска под-
держали 247 украинских депута-
тов. «Если уж вспомнили про «де-
коммунизацию», надо было воз-
вращать истинное название — 
Екатеринослав, — написала Заха-
рова в Facebook. — В крайнем слу-
чае, Новороссийск... Не депутаты, 
а 247 зомби-недоучек».

СКАНДАЛ Еврокомиссия 
дала польским властям 
время до понедельника, 
чтобы объясниться 
по конституционному 
кризису 

Как с Варшавы 
вода 

Ариадна Рокоссовская

ЕВРОПЕЙСКАЯ комиссия поставила Польше ультиматум: 
если до понедельника, 23 мая, власти не предпримут кон-
кретные шаги по разрешению конституционного кризиса 
в этой стране, против нее будут приняты меры. В глазах ев-
ропейского сообщества из наиболее проевропейского го-
сударства в единой Европе Польша становится главным 
возмутителем спокойствия в Союзе.

В последние полгода ситуация в Польше стала излю-
бленной темой центральных европейских СМИ. Стреми-
тельное изменение внутренней, да и внешней политики 
этой страны, открытая критика польскими властями Евро-
комиссии в таких областях, как разрешение миграционно-
го кризиса, конституционный тупик, в который загнала 
страну политика нынешних и предыдущих властей, — все 
это не остается незамеченным и в Брюсселе. После прове-
денных новым право-
консервативным 
правительством 
Польши реформ, ог-
раничивающих пол-
номочия Конститу-
ционного суда и ста-
вящих общественные 
СМИ под фактиче-
ский контроль правя-
щей партии, в январе 
в отношении этой 
страны впервые в 
истории Евросоюза 
был задействован ме-
ханизм реагирова-
ния на системные уг-
розы для правового государства. Напомним, что этот про-
цесс проходит в три этапа: оценка ситуации Еврокомис-
сией, формирование рекомендаций, которые страна долж-
на выполнить в определенные сроки, и контроль предпри-
нимаемых шагов по устранению нарушений. В случае если 
этих мер окажется недостаточно, Еврокомиссия может 
обратиться в Евросовет, среди возможных санкций — ли-
шение страны права голоса в Евросоюзе.

В начале января, когда в Брюсселе было принято реше-
ние приступить к первому этапу этой процедуры, каза-
лось, что перед угрозой реальных дисциплинарных мер 
правящая в Польше партия будет вынуждена пересмо-
треть свою позицию. Но время шло, а кризис лишь усугу-
блялся. Конституционный суд Польши признал реформу 
своей работы противоречащей основному закону стра-
ны. Чтобы вердикт вступил в силу, правительство было 
обязано незамедлительно опубликовать его в специаль-
ном журнале законов. Но прошло больше двух месяцев, а 
вердикт так и не был опубликован. После того как в Вар-
шаву посыпались письма обеспокоенных руководителей 
международных организаций, власти решили запросить 
экспертную оценку реформы КС в Европейской комис-
сии за демократию через право — консультативный орган 
при Совете Европы, называемый также Венецианской ко-
миссией. Этот орган пришел к выводу, что новые рефор-
мы «затрудняют справедливую и эффективную работу 
Конституционного суда», и представил свои рекоменда-
ции, но они так и не были выполнены. И наконец, в апреле 
Европейский парламент выразил «серьезную озабочен-
ность» действиями польских властей. «Ограничение пол-
номочий Конституционного суда создает угрозу для де-
мократии и верховенства права в Польше», — говорилось 
в резолюции.

Тем временем первый этап механизма реагирования на 
системные угрозы для правового государства близится к 
завершению — вице-председатель Еврокомиссии Франц 
Тиммерманс подготовил негативную оценку конституци-
онной ситуации в Польше, и если до 23 мая власти страны 
не найдут выход из конституционного тупика, эта оценка 
будет официально принята Еврокомиссией и направлена в 
Варшаву. У польского правительства будет две недели на 
ответ, и если в Брюсселе его сочтут неудовлетворитель-
ным, Польше будут переданы рекомендации с обозначен-
ными сроками их исполнения. Это и есть второй этап меха-
низма. Если и тогда Варшава не предпримет достаточных 
усилий для выхода из конституционного кризиса, Евроко-
миссия может перейти к третьему этапу — поставить во-
прос о серьезном нарушении страной — членом ЕС базо-
вых ценностей Союза и принять решение о санкциях в от-
ношении Польши. 

ГЕОПОЛИТИКА Британия оценила отношения с Россией

Лондон стал прагматичней
Александр Васильев

Б
ританское внешнеполити-
ческое ведомство отчита-
лось о нынешнем состоянии 

двусторонних отношений с Рос-
сией. Документ опубликован на 
сайте Форин-офиса. Но в отличие 
от прошлых лет подготовленная 
на этот раз бумага стала более 
сбалансированной. А на традици-
онно негативном фоне появились 
позитивные элементы.

По понятным причинам под-
готовленный британским мини-
стерством иностранных дел доку-
мент изобилует антироссийски-
ми штампами. Этими рассужде-
ниями, объясняющими поддан-
ным Ее Величества, почему Мо-
сква представляет «существен-
ную угрозу для национальной 
безопасности Великобритании», 
уже никого не удивишь. С другой 
стороны, приведенные оценки и 
неоспоримые доказательства 
того, что российское руководство 
стремится к «более энергичному 
продвижению собственных инте-
ресов и изменению баланса сил в 
свою пользу», можно считать 
обоснованным комплиментом в 
адрес проводимой Кремлем поли-
тики.  Через весь отчет «красной 
нитью» проходит тезис о «подры-
ве Россией основополагающих 
принципов европейской безопа-
сности», хотя также очевидно, 
что речь идет не столько об угро-
зе глобальной безопасности, 
сколько об эффективном проти-
водействии, которое Москва ока-

зывает геополитическим интере-
сам Лондона и Евросоюза, отста-
ивая свои интересы.. 

Впрочем, другие претензии к 
нашей стране также выглядят не-
оригинальными и посвящены Ук-
раине и Крыму.  Причины недо-
вольства Форин-офиса в отноше-
нии России можно перечислять 
долго — они отражают общий кри-
тический настрой британского 
истеблишмента, которому не нра-
вится укрепление внешнеполити-
ческих позиций Москвы. Даже в 
сирийских событиях, несмотря 
на сотрудничество России и США 
в урегулировании конфликта и 
сложившееся в САР перемирие, 
авторы лондонского отчета уви-
дели лишь то, что хотели увидеть 
— негатив. Поэтому Форин офис 
по-прежнему утверждает, что 
«основная часть российских ави-
аударов наносится не по силам 
ИГИЛ, а против умеренной невоо-
руженной оппозиции», хотя даже 
в Вашингтоне уже признали по-
добные выводы однобокими. 

В перечень «ответных мер» на 

российскую «угрозу», как бы это 
странно ни звучало, МИД Вели-
кобритании записал даже отказ 
от визита на высшем уровне на 
Олимпиаду в Сочи, хотя ее откры-
тие, как известно, состоялось еще 
до известных событий в Киеве.  
Но это, к слову.

Тем не менее в документе от-
ражен и ряд позитивных, по мне-
нию Лондона, моментов в рос-
сийско-британских отношениях. 
Это заинтересованность британ-
ского бизнеса в инвестиционном 
сотрудничестве с нашей страной, 
взаимодействие в рамках подго-
товки чемпионата мира по футбо-
лу 2018 года, развитие культур-
ных обменов (перекрестные годы 
культуры в 2014 году и языка и 
литературы в 2016 году, выставка 
«Космонавты» в лондонском Му-
зее науки), научное сотрудниче-
ство, дальнейшая популяризация 
английского языка в России, а 
также сохранение исторической 
памяти совместной борьбы с на-
цизмом в годы Второй мировой 
войны.

И все же главный итог доклада 
сводится к умозаключению о не-
возможности Запада интегриро-
вать Россию в международную 
систему. Правда, в данном слу-
чае британцы упоминают о си-
стеме, которая выгодна только 
самому Западу, но слишком ча-
сто не отвечает интересам Рос-
сии. Предложенные МИД Вели-
кобритании рецепты противо-
стояния не блещут новизной. 
Это сотрудничество Лондона с 
ЕС и НАТО для укрепления наци-
ональной безопасности, поддер-
жание единства Запада совмест-
но с ключевыми союзниками и 
партнерами, оказание давления 
по Украине через имеющиеся 
площадки диалога и вовлечение 
России в процесс политического 
перехода по Сирии, разумеется, 
по западному сценарию. Все что 
касается улучшения климата 
двусторонних отношений между 
Москвой и Лондоном, то эти 
шаги напрямую увязываются с 
«изменением Россией собствен-
ных подходов».

 Вместе с тем обращает на 
себя внимание стремление Фо-
рин-офиса вписать в британскую 
политику пока ограниченные, но 
тем не менее прагматичные под-
ходы к отношениям с Россией. 
Это говорит о том, что британ-
ская дипломатия понимает: про-
должение дальнейшего сотруд-
ничества с нашей страной необ-
ходимо даже при самых неблаго-
приятных внешнеполитических 
раскладах.

Следим за ситуацией Немецкий парламент может похоронить соглашение 
по беженцам между Турцией и ЕС

Геноцид  для Эрдогана
страшнее карикатуры
Евгений Шестаков

Ч
то важнее для Герма-
нии — признание исто-
рической правды или 
соглашение по бежен-
цам? Ответ на этот во-

прос предстоит дать немецкому 
парламенту второго июня. В этот 
день бундестаг обсудит резолю-
цию, в которой массовое изгна-
ние и убийство армян во времена 
Османской империи осуждается 
как геноцид. 

Турецкие власти, в свою оче-
редь, традиционно пытаются по-
влиять на решение депутатов, уг-
рожая отказаться от договоренно-
стей по мигрантам, с таким тру-
дом согласованных Евросоюзом с 
Анкарой. В июне 2005 года бунде-
стаг единогласно принял резолю-
цию о Дне поминовения армян, 
ставших жертвами резни 24 апре-
ля 1915 года. Однако в то время 
парламентарии воздержались от 
употребления в документе слова 
«геноцид», чтобы не раздражать 
турецких партнеров. Но на этот 
раз итог голосования в бундестаге 
может оказаться далеко не таким 
благоприятным для президента 
Реджепа Тайипа Эрдогана. Причи-
ной тому стали его собственные 
действия, точнее тот непригляд-
ный шантаж, который турецкий 
лидер применял для получения 
преференций от Европы в обмен 
на приостановку потока пересе-
ленцев. Нескрываемое раздраже-
ние всех без исключения немец-
ких политиков вызывают и ре-
прессии Эрдогана в отношении 
инакомыслящих, включая журна-
листов, в своей стране,  а также 
его попытки оказать давление на 
своих критиков, живущих на тер-
ритории ЕС. Выглядящее, на пер-
вый взгляд, убедительной побе-
дой Анкары соглашение с единой 
Европой по беженцам и, казалось 
бы, близкая перспектива получе-
ния турками безвизового режима 
с Евросоюзом могут обернуться в 
конечном итоге для Турции же-
сточайшим разочарованием. А 
предпосылки к такому развитию 
событий есть.

Во-первых, попытки Эрдогана 
засудить критикующих его в Ев-
ропе немецких журналистов все 
больше превращают турецкого 
президента в мишень для общеев-
ропейских насмешек. В четверг 
стало известно, что бывший мэр 
Лондона Борис Джонсон, чьи дед 
и прадед имели турецкое проис-
хождение, победил в конкурсе на 
самое оскорбительное стихотво-
рение в адрес главы Турции и по-
лучил в качестве награды 1000 
фунтов. В написанном им пяти-
стишии, как сообщает издание 
Spectator, речь шла о любовных 
отношениях, сложившихся между 
Эрдоганом и неким парнокопыт-
ным животным. Впрочем, сам 

Джонсон объяснил, что своим 
участием в конкурсе только хотел 
показать, что «любой желающий 
шутить над президентом Турции 
должен иметь возможность де-
лать это в любой стране».

Во-вторых, не довольный про-
водимой Анкарой политикой 
шантажа в отношении европей-
цев Европарламент демонстра-
тивно заблокировал предоставле-
ние Анкаре безвизового режима, 
потребовав сперва от Эрдогана 
выполнения ранее выставленных 
ЕС условий, касающихся анти-
террористического законода-

тельства и соблюдения свободы 
слова. В свою очередь, лоббиро-
вавшая безвизовый режим Евро-
комиссия дала задний ход ранее 
артикулированным планам, под-
готовив доклад, где говорилось, 
что «либерализация визового ре-
жима для турецких граждан по-
тенциально может оказать влия-
ние на террористическую опа-
сность в Европе».

Не менее оскорбительным для 
общественного мнения Германии 
стало требование Анкары к Евро-
пейской комиссии отозвать 200 
тысяч евро, выделенных Дрезден-

скому симфоническому оркестру 
для реализации проекта «Ката-
строфа», посвященного геноциду 
армян. И хотя забирать данные 
оркестру деньги еврочиновники 
отказались, но ссылку с сайта Ев-
рокомиссии о поддержке проекта 
удалили и попросили менеджера 
оркестра вычеркнуть из описа-
ния программы выступления раз-
дражавшие турецкие власти фра-
зы. Но в итоге эффект оказался 
обратным: и без того возмущен-
ные турецким диктатом немецкие 
депутаты решили адекватно отве-
тить на давление Анкары. И на-
глядно показать, что какие бы те-
плые отношения ни связывали 
Эрдогана с канцлером Ангелой 
Меркель и на какие бы беспреце-
дентные уступки она ни шла ради 
соглашения с Турцией по бежен-
цам, в Германии есть более прин-
ципиальные, в том числе в исто-
рических вопросах, политиче-
ские силы, не желающие плясать 
под «турецкую дудку».

Тем более что значительное 
число европейских стран уже 
признало совершенные турками 
преступления против человечест-

ва, не испугавшись угроз Турции 
о геополитических последствиях 
этого шага. Среди признавших ге-
ноцид европейских государств — 
Кипр, Греция, Бельгия, Франция, 
Швеция, Швейцария, Италия, Ни-
дерланды, Литва, Польша, Вати-
кан, Австрия, Люксембург, Рос-
сия. Кстати, из 50 штатов США ге-
ноцид армян признали 44 штата. 
А в Британии события 1915 года 
признали геноцидом Националь-
ная ассамблея Уэльса, Шотландия 
и Северная Ирландия. Так что 
приняв второго июня резолюцию 
о признании геноцидом массово-
го убийства армян, бундестаг 
лишь включит Германию в и без 
того обширный список европей-
ских государств, не испугавшихся 
реакции Анкары.

На этом фоне весьма двусмы-
сленным выглядит поздравление, 
которое турецкий президент Эр-
доган направил певице Джамале, 
поздравив ее с победой на конкур-
се Евровидения. Стоит задаться 
вопросом, пожелал бы турецкий 
лидер «успехов в дальнейшей ка-
рьере» армянскому исполните-
лю, если бы тот победил на кон-

курсе с песней о геноциде армян-
ского народа. И что сказал бы пре-
зидент Украины Петр Порошен-
ко, если на следующем Евровиде-
нии песня польского исполнителя 
будет посвящена «волынской рез-
не» — убийству с 1942 по 1945 год 
на территории Волыни и Восточ-
ной Галиции около 100 тысяч по-
ляков отрядами украинских на-
ционалистов. Добавлю, что в 2013 
году Сейм Польши принял специ-
альную резолюцию, в которой ут-
верждал, что «Волынское пре-
ступление» (такое название ис-
пользовано в резолюции. — Прим. 
ред.) имеет «характер этнической 
чистки с признаками геноцида». 
Так что поздравлявшим с полити-
ческим подтекстом певицу Джа-
малу с победой на Евровидении 
президентам Эрдогану и Поро-
шенко стоило бы напомнить рус-
скую поговорку по поводу хоро-
шо видимой соломинки в чужом 
глазу и незаметного бревна в сво-
ем. 

Во всем мире 24 апреля армяне 
вспоминают жертв страшной 
резни, устроенной в Османской 
империи в 1915 году. 

Акцент

 Подготовленный Форин-
офисом отчет традиционно 
изобилует антироссийскими 
штампами

Акцент

 Значительное число европей-
ских стран уже признало 
геноцидом совершенные 
турками преступления 
против человечества 

Ограничение 
полномочий 
Конституционного 
суда создает угрозу 
для демократии 
и верховенства 
права в Польше
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Демонстрация «Мы останемся в Европе» в Варшаве стала 
самая масштабной антиправительственной акцией в польской 
столице с 1989 года.

A
P

МЕЖДУ ТЕМ
Как минимум один человек был ранен в результате взры-
ва на автобусной остановке в польском городе Вроцлав. 
Более серьезной трагедии помогла избежать бдитель-
ность пассажиров автобуса городского маршрута 145. 
Как сообщил пресс-секретарь городской пожарной охраны 
Ремигиуш Адаманчик, около двух часов дня пассажиры 
проинформировали водителя, что в салоне находится по-
дозрительный пакет. На следующей остановке он вынес 
подозрительный пакет наружу, после чего раздался взрыв. 
По данным телеканала TVP Info, в пакете находилась 
трехлитровая емкость — самодельное взрывное устрой-
ство, в изготовлении которого использовалась селитра, 
гайки и шурупы. 
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Тихие американцы пьют 
«Сталинскую» 

Как определить благо-
получие городка? А по 
магазинам! Бывают го-

родки, где преобладают совре-
менные супермаркеты, гостини-
цы и автомойки. А бывают, где 
магазины секонд-хенд чередуют-
ся с адвокатскими конторками. 
Это про Каракол. И жизнь здесь, 
полная тоски, похожа на секонд-
хенд. А тут 3000 отборных мор-
пехов! Ну не праздник?

Ракеты привозили под покро-
вом ночи. На трейлерах с миниму-
мом охраны. Конспирация! Но мо-
гли и не стараться. В 10 вечера вся 
сельская Румыния и так спит. 
Единственный ночной бар в Кара-
коле работает до 23.00. Доставили 
24 противоракеты «Стандарт-3». 
Так заявлено в пресс-релизе Пен-
тагона. А на самом деле кто их про-
верит? Ведь пусковые установки 
МК-41 могут запускать и «Тома-
гавки». А это уже прямая угроза 
безопасности России.

Главная изюминка новой базы 
— радар «Иджис». Он — составляю-
щая сети «ЕвроПРО». Такие же 
«Иджисы» установлены на натов-
ских кораблях в Средиземном 
море, Польше и Чехии.

«Иджис» я заметил издалека. 
Посреди зеленого поля выросла 
серая рубка эсминца. Уж очень по-
хоже. Где там фазовые решетки, а 
где пункт управления, разглядеть 
не удалось. Да и таксист, когда я 
достал камеру, в ужасе замахал ру-
ками:

— Ноу фото! Ноу фото!
Тот еще патриот. Понятно, что 

на базу проехать не удалось. Ника-
ких указателей здесь нет. Просто 
кирпич на узенькой сельской до-
рожке. Через километр от трассы 
— «змейка» и КПП. Развернулись. 
С таким таксистом можно далеко 
уехать.

Возможно, я был на сотню ки-
лометров единственным русским. 
От моего фотоаппарата шараха-
лись, как от «базуки». Но было и 
другое преимущество. Местная 
общественность принимала меня 
за… американца. Джинсы. Гово-
рит по-английски. Улыбки, готов-
ность помочь в любом начинании. 
Стоило только спросить, где Деве-
селу.

— Америка гут! — закричал мне 
в лицо какой-то дедушка.

А я ему на чистом русском:
— Янки гоу хоум!
Когда до деда дошло, что я из 

России, он так и остался стоять с 
открытым ртом памятником сво-
ей неграмотности.

Девчушки Каракола, как про-
знали про базу, стали изводить 
тонны косметики. Теплыми вече-
рами они томно фланируют возле 
памятника героям Первой миро-
вой в надежде найти хоть какого-
нибудь завалявшегося американ-
ца. Лишь бы увез поскорее из этой 
тоски.

Остановил парочку студенток. 
На мое счастье знали английский.

— База — это для нас очень хоро-
шо! Мой папа получил там работу. 
А до этого, как завод локомотивов 
закрылся, он долго не работал.

— А кем он там служит?
— Уборщиком в столовой. Иног-

да приносит американские про-
дукты.

— А не боитесь, что теперь и вы 
под ответным прицелом?

— Нет. Во-первых, войны не бу-
дет. А во-вторых, если бы вы знали, 
как надоел этот Каракол! Не жал-
ко. Вот бы уехать в Америку!

— Удачи!
Взял другое такси. Водитель 

Алекс Абрамович. Образован 
(Бухарестский университет, фа-

культет философии. — Ю.С.). Пре-
красно говорит по-английски. И 
даже знает, кто есть его россий-
ский тезка.

— Не думаю, что наша база (он 
выразился точно так, как и десят-
ки других румын, повстречав-
шихся на моем пути. НАША база. 
Хотя формального румынского 
начальника объекта на порог не 
пускают. — Ю.С.) кому-то угрожа-
ет. Это элемент европейской за-
щиты. Ведь Европа — одна боль-
шая семья. У нас нет границ. Не 
вижу причин, чтобы не держать 
общий ракетно-ядерный щит.

— Но из этого щита площадь 
Красная видна. Если зарядить 
«Томагавк», то это прямая угро-
за России.

— Я читал в прессе, что там нет 
«Томагавков».

Абрамович был выдержан, на-
читан, и спорить с ним было бес-
полезно. Написали, что нет — зна-
чит, нет. Да я и не утверждал, что 
есть. Но если что случится, то 
родной Каракол пострадает в 
первую очередь. Стратегическая 
цель. Бить будут по базе, а доста-
нется каракольцам.

— Ну если что случится, то ни 
от Каракола, ни от Бухареста ни-
чего не останется. Так что это как 
раз неважно. Важно защититься 
от угрозы.

— Какой?
— Вам неприятно это слышать, 

но я скажу. От вашей. 

Хорошо, что мы подъехали. Пе-
реубеждать его не имело смысла, а 
главное, желания. Чаевые я ему не 
дал. Свои должен иметь.

Патриотизм к Америке (если 
любовь и преклонение перед чу-
жой страной можно назвать па-
триотизмом. — Ю.С.) принимает 
подчас курьезные формы. Один 
житель вывесил сразу три флага 
на своем флагштоке. Сверху ру-

мынский, как и подобает патрио-
ту. А вот ниже идет штатовский. И 
только потом Евросоюза. Люби на 
здоровье свою Америку, но зачем 
же Евросоюз опускать? 

Еще одна деталь. По условиям 
договора о размещении военной 
базы американские военнослужа-
щие освобождаются от любой от-
ветственности по румынским за-
конам. То есть судить, даже за 
убийство, их могут только в Шта-
тах. Если, конечно, дело дойдет до 
суда. Умеют янки устраиваться…

Зря каракольские красавицы 
ищут солдата удачи в центре горо-
да. Открою военную тайну. На 
окраине Каракола по пути на базу 
есть небольшой отель «Ноу нейм». 
«Безымянный» по-ихнему. При 

нем есть ресторан с террасой. 
Именно там, вдали от накрашен-
ных глаз, отдыхает высший коман-
дный состав базы. Как я нашел это 
место? Случайно! Хотя вы все рав-
но не поверите.

Проголодался я. Зашел на тер-
расу. Гляжу — в окне массивный 
боксерский затылок негра. Негр в 
румынской глубинке? Неужели 
турист? Зашел в помещение. Ба-
тюшки! Да их тут целая команда. 
Сел у окна. Заказал ужин. Наблю-
даю. 

Для американских гостей в 
меню ввели гамбургеры! Из коло-
нок несся американский рок 80-х.

— Это Джон из первого дивизи-
она диск привез, — доверительно 
сообщила мне официантка Мана-
на, когда я похвалил музыкальное 
сопровождение и посулил ще-
дрые чаевые.

Еще я узнал, что американцы 
приезжают сюда ужинать. Реже 
обедать. Заказывают свои рези-
новые гамбургеры. Приходилось 
консультироваться с «Макдо-
налдсом» из Бухареста, чтобы на-
ладить рецептуру! Пришлось еще 
установить бактерицидную лам-
пу в зале. Заказывали тоже из Бу-
хареста. Слушают музыку. Напи-
ваются редко. Пьют местное 
пиво. Иногда водку «Сталин-
ская». Другой просто нет. А виски 
здесь «паленые», опасно для здо-
ровья.

Из угла блестели очки средних 
лет негра, увешанного золотыми 
браслетами, часами и перстнями. 
Даже в помещении он не снимал 
бейсболку. Одет был в джинсы, 
поло и кроссовки «Найк» послед-
ней модели. Когда трапеза закон-
чилась, заказал пиццу на вынос и 
две колы. Почему-то все, кто ужи-
нал в этот вечер, заказывали пиц-
цу домой. То ли для товарищей, 
то ли на сон грядущий похомя-
чить .  У  его  машины «Дача 
Дастер» с румынскими номера-
ми серии DIM виляла хвостиком 
собачка. 

По-видимому, он был самый 
главный начальник. Как только 
ушел, разговоры стали громче, а 
заказы смелее. Кто-то на пиво по-
ложил «Сталинскую», а кто-то 
смаковал коньяк. С веранды за-
шел хорошо «отдохнувший» бе-
лый американец. 

 — Опять Фред наклюкался! — 
заговорили за моей спиной. — Ви-
дать, отзовут его.

— Да ладно, работу свою испол-
няет. А сейчас свободное время. 
Ты вот лучше посмотри, какую 
моя Сьюзен фотку прислала!

Я улучшил момент и подошел 
к огромному негру. Протянул ви-
зитку. Тот одел очки, а потом вме-
сто здрасьте совершенно метал-
лическим голосом отчеканил:

— Только через пресс-службу. 
Обращайтесь туда. Общаться с 
прессой не имею права.

Зал притих. Неуютно стало. 
Ладно, если во мне заподозрили 
шпиона. А если чего похуже?

Мне стало немного жаль. Их. 
Сидят в захолустном эрзац-баре. 
Лопают эрзац-гамбургеры. Ездят 
на эрзац-мобилях. Единственное 
настоящее — это фотка Сьюзен в 
купальнике... 

Эх, Румыния, куда несешься ты... Фото сделал вчера на улице румынского Каракола.

Жители Румынии уже привыкли видеть в своем небе американские военные самолеты. Три «Геркулеса» 
С-130 летят над памятником в центре Бухареста. Фото из архива «РГ». 

Когда я достал камеру, чтобы сделать этот снимок, таксист в ужасе замахал руками: «Ноу фото! Ноу фото!». А снять я хотел ту самую американскую военную базу. Ну потом снял.

Акцент

 Напиваются американцы 
редко. Пьют местное пиво. 
Иногда водку «Сталинская». 
Другой просто нет

Подробнее о системе ПРО 
читайте на сайте 
www.rg.ru/sujet/30411
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Девушки Каракола вечерами томно 
фланируют по улицам в надежде 
найти хоть какого-нибудь заваляв-
шегося американца. Лишь бы увез 
поскорее из этой тоски.

СПРАВКА «РГ»
Соглашение по обороне от балли-
стических ракет США и Румы-
ния заключили в 2011 году. Позже 
в Девеселу началась установка 
американского зенитно-ракет-
ного комплекса «Иджис». На бое-
вое дежурство поставлены 24 
противоракеты SM-3, радар 
«Иджис» и аппаратура слеже-
ния. 
Официальный представитель 
МИД России Мария Захарова на-
звала развертывание системы 
ПРО США в Европе и аргументы, 
что она направлена против Ира-
на, «шулерством».
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Оборонэнергосбыт» уведомляет всех 
заинтересованных лиц, что информация, подлежащая раскры-
тию в соответствии с п. 9, 20, 22, 23 Стандартов раскрытия инфор-
мации субъектами оптового и розничного рынков электрической 
энергии, утв. Постановлением Правительства РФ от 21.01.2004 
№ 24, как то: годовая финансовая отчетность, структура и объем 
затрат на производство и реализацию товаров; цена на электри-
ческую энергию, дифференцированная в зависимости от усло-
вий, определенных законодательством РФ, цена закупки элект-
рической энергии, стоимость услуг по ее передаче, стоимость 
иных услуг, являющихся неотъемлемой частью поставки элект-
роэнергии; основные условия договора купли-продажи электро-
энергии; срок действия договора; вид цены на электроэнергию; 
формы оплаты; формы обеспечения исполнения обязательств 
сторон; зона обслуживания; условия расторжения; ответствен-
ность сторон; иная информация, существенная для потребителей; 
информация об Обществе: местонахождение, почтовый адрес, те-
лефоны, факс, адрес электронной почты; перечень лицензий; 
банковские реквизиты, информация об инвестпрограмме; размер 
регулируемой сбытовой надбавки; рассчитанные сбытовые над-
бавки, определяемые в виде формул, предложение о размере цен 
(тарифов) раскрывается в полном объеме на сайте Общества по 
адресу: http://www.oes.su.

Объявление Высшей 
квалификационной коллегии  
судей Российской Федерации

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

— председателя 35-го гарнизонного военного суда;
—  судьи Махачкалинского гарнизонного военного 

суда;
— судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  судьи Девятого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по 
адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. 
№ 121, 122. 

Последний день приема документов — 20 июня 2016 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 

ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Верховного суда Республики 
Дагестан;

—  заместителя председателя Тверского областного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Омской 

области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 21 июня  2016 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Центрэнерго» в соответствии со Стандартами раскрытия 
информации субъектами оптового и розничных рынков электри-
ческой энергии, утв. Постановлением Правительства РФ от 
21.01.2004 №24, опубликовало в информационно-телекоммуни-
кационной сети Интернет следующую информацию: годовая фи-
нансовая (бухгалтерская) отчетность, аудиторское заключение; 
структура и объем затрат на производство и реализацию товаров 
(работ, услуг); основные условия договора купли-продажи элект-
роэнергии; информацию о деятельности энергосбытовой органи-
зации; информацию об объеме фактического полезного отпуска 
электрической энергии (мощности). Ознакомиться с данной ин-
формацией в полном объеме можно на официальном сайте органи-
зации в сети Интернет www.centrenergo.ru в разделе раскрытие ин-
формации, а также на сервере раскрытия информации Интерфакс 
www.e-disclosure.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

На общественное обсуждение представляется проектная документа-
ция «Разработка Черемшанского месторождения флюсовых мраморов. 
Третий этап. Расширение границ и углубка до горизонта +280м.». 
ОАО «Уфалейникель» (Челябинская обл., г. Верхний Уфалей, ул. Победы, 
1) планирует осуществлять добычу флюсовых мраморов на Черемшан-
ском месторождении, расположенном на территории Верхнеуфалейского 
городского округа Челябинской области, в непосредственной близости от 
рабочего поселка Черемшанка и в 12 км к северо-востоку от города Верх-
ний Уфалей.

Общественные обсуждения состоятся 22.06.2016 г., время проведе-
ния — 14.00, место проведения — администрация Верхнеуфалейского го-
родского округа по адресу: г. Верхний Уфалей, ул. Ленина, 188, актовый 
зал (кабинет 306).

Предварительное ознакомление с проектной документацией, прием и 
обобщение письменных предложений и замечаний физических и юриди-
ческих лиц по вопросу общественных обсуждений осуществляется в пери-
од с 23.05.2016 г. по 21.06.2016 г. в рабочие дни с 8.00 до 17.00 по адресу: 
г. Верхний  Уфалей, ул. Ленина, 188, комитет по охране окружающей сре-
ды (кабинет 309).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Настоящим ООО «ЕФН Эко Сервис», адрес места нахождения: 
Российская Федерация, г. Москва, 117997, ул. Вавилова, 69/75, 
ИНН 7736552814, являясь субъектом рынка электрической энер-
гии (производителем электрической энергии), в соответствии с 
Постановлением Правительства РФ от 21 января 2004 г. № 24 «Об 
утверждении стандартов раскрытия информации субъектами оп-
тового и розничных рынков электрической энергии» публикует 
сведения о том, что на сайте в информационно-телекоммуникаци-
онной сети Интернет по адресу: www.evneco.ru, размещена в пол-
ном объеме раскрываемая информация, состав и характер которой 
соответствует требованиям п. 9 а), п. 9 б) и п. 15 Стандартов рас-
крытия информации субъектами оптового и розничных рынков 
электрической энергии (утв. Постановлением Правительства РФ 
от 21 января 2004 г. № 24).

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общественные слушания по проектной документации 
«Строительство пристроя спортивного зала к школе-интерна-
ту № 21 на ст. Танхой» Восточно-Сибирской железной дороги, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду, состоятся 28 июня 2016 года в 11.00 в конференц-зале Ад-
министрации МО «Кабанский район», расположенной по адре-
су: Республика Бурятия, Кабанский район, с. Кабанск, ул. Ки-
рова, д. 10.

Ознакомиться с документацией, внести предложения и за-
мечания в письменном виде можно в течение 30 дней после 
опубликования данного объявления по адресам: г. Иркутск, 
 ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, бизнес-центр Sobranie, каб. 410; Рес-
публика Бурятия, Кабанский район, с. Кабанск, ул. Кирова, 
д. 10, каб.48.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДНТ «Сосновый бор» информирует о проведении 
22.06.2016 в 10.00 общественных слушаний по оценке воздей-
ствия на окружающую среду к проекту: «Техническое перево-
оружение систем газификации жилых домов ДНТ «Сосновый 
бор» н.п. Белоус Тукаевского района РТ».

Проектом предусмотрено строительство газопровода 
среднего давления к жилым домам ДНТ от действующего га-
зопровода. Срок предоставления замечаний и предложений в 
письменной форме: май—июнь 2016 г. Слушания состоятся по 
адресу: РТ, Тукаевский район, д. Малая Шильна, СДК «Роди-
на». Орган, ответственный за организацию, — исполнитель-
ный комитет Малошильнинского СП, отв. лицо Попова Г.В., 
т.: (8552)37-01-36. 

Ознакомиться с ТЗ можно по адресу: 423800, РТ, г. Набе-
режные Челны, Транспортный проезд, 69. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерам Открытого акционерного общества  
«Авиационная компания «ТРАНСАЭРО»

СООБЩЕНИЕ
О ПРОВЕДЕНИИ ГОДОВОГО  

ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ 
Открытого акционерного общества  

«Авиационная компания «ТРАНСАЭРО»  
(далее Общество)

(Место нахождения Общества:  
191104, Россия, г. Санкт-Петербург, Литейный пр., д. 48, Литер А)

Совет директоров Общества свидетельствует свое уважение и 
сообщает:

18 июня 2016 года состоится годовое общее собрание акцио-
неров Общества (далее Собрание).

Место проведения Собрания: г. Москва, Площадь Европы, д. 2, 
ОТЕЛЬ RADISSON SLAVYANSKAYA HOTEL AND BUSINESS 
CENTRE, МОСКВА, зал «Чехов».

Форма проведения Собрания — собрание (совместное присутс-
твие).

Время начала Собрания — 11 часов 00 минут; время начала 
регистрации лиц, имеющих право на участие в

Собрании, — 09 часов 00 минут.
Список лиц, имеющих право на участие в Собрании, составлен 

на основании данных реестра акционеров
Общества по состоянию на 04 мая 2016 г.
Заполненные и подписанные бюллетени акционеры могут на-

правлять по следующему почтовому адресу:
121108, г. Москва, ул. Ивана Франко, д. 8, АО «Независимая ре-

гистраторская компания». При подведении итогов голосования 
учитываются голоса, представленные бюллетенями для голосо-
вания, полученными не позднее 15 июня 2016 г.

Повестка дня Собрания:
Утверждение годового отчета Открытого акционерного обще-

ства «Авиационная компания «ТРАНСАЭРО» за 2015 год.
Утверждение бухгалтерской отчетности, в том числе отчета о 

прибылях и убытках (отчета о финансовых результатах) Открыто-
го акционерного общества «Авиационная компания  
«ТРАНСАЭРО» за 2015 год.

О распределении прибыли и убытков Открытого акционерного 
общества «Авиационная компания «ТРАНСАЭРО» по результа-
там 2015 финансового года.

Выборы персонального состава Совета директоров Открыто-
го акционерного общества «Авиационная компания  
«ТРАНСАЭРО».

Выборы персонального состава Ревизионной комиссии Откры-
того акционерного общества «Авиационная компания  
«ТРАНСАЭРО».

Утверждение официального аудитора Открытого акционерного 
общества «Авиационная компания «ТРАНСАЭРО» на 2016 год.

Материалы, подлежащие предоставлению лицам, имеющим 
право на участие в Собрании, будут предоставлены указанным ли-
цам для ознакомления, начиная с 18 мая 2016 г. до даты проведения 
Собрания в рабочие дни с 9.00 до 18.00 по адресу: г. Москва, ул. Ми-
шина, д. 56, стр. 2, офис Открытого акционерного общества  
«Авиационная компания «ТРАНСАЭРО», а также в день проведе-
ния Собрания.

Лицам, имеющим право на участие в Собрании, при регистра-
ции для участия в Собрании необходимо иметь при себе документ, 
удостоверяющий личность.

Совет директоров также просит представителя акционера — 
юридического лица иметь при себе документы, подтверждающие 
право действовать от имени акционера — юридического лица.

Представителя акционера — физического лица просим иметь 
при себе доверенность на право участия в

Собрании и голосования соответствующим пакетом акций, 
оформленную в соответствии с требованиями

действующего законодательства.

Контактный телефон: (985)211-65-57 
Секретарь Совета директоров

Совет директоров ОАО «АК «ТРАНСАЭРО»

МЕДИАЦЕНТР Эксперты обсудили 
возможности повышения 
эффективности использования
бюджета здравоохранения 

Здравый подход 

Вячеслав Шутовин

В МЕДИАЦЕНТРЕ «Российской 
газеты» состоялся «круглый 
стол»: «Эффективное использо-
вание бюджета здравоохранения: 
выбор врача на благо пациента». 

Участники сошлись во мнении, 
что даже при небольшом бюджете 
здравоохранения важно обеспе-
чить врачу возможность назначать 
лечение с учетом индивидуальных 
потребностей пациента. Расшире-
ние Перечней инновационными 
препаратами может не только спо-
собствовать достижению целевых 
показателей системы здравоохра-
нения, но и более эффективно ис-
пользовать средства.  При приня-
тии решений о включении в Пере-
чни нужна комплексная оценка 
с точки зрения эффективности, без-
опасности и стоимости препарата. 

Потенциал для оптимизации 
бюджета есть не только у инноваци-
онных препаратов. Другой возмож-
ностью является включение в Пере-
чни препаратов, которые, по мне-
нию медицинского сообщества, до-
казали свою эффективность. 

Врачам для назначения эффек-
тивного лечения необходим вы-
бор. Его ограничение ведет к уве-
личению необоснованных затрат 
системы здравоохранения из-за 
недостаточно эффективного лече-
ния, повышения инвалидизации 
и нагрузки на стационары. 

Эксперты отмечают, что взве-
шенный и фармакоэкономиниче-
ски обоснованный подход при 
формировании Перечней может 
способствовать рациональному 
использованию бюджета и дости-
жению целевых показателей си-
стемы здравоохранения.

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В Москве 700 участков готовы к праймериз 
«Единой России» 22 мая

Голосуй, не проиграешь
Богдан Степовой

С
толица готова к предвари-
тельному голосованию 
«ЕР». В воскресенье, 22 

мая, в разных концах города от-
кроются 700 участков. Принять 
участие в праймериз может каж-
дый совершеннолетний горожа-
нин, имеющий московскую про-
писку. Об этом сообщил вчера 
журналистам председатель мо-
сковского регионального оргко-
митета по проведению предвари-
тельного голосования секретарь 
московского отделения «Единой 
России» Николай Гончар.

Он рассказал, что в начале 
апреля заявления для участия в 
праймериз «ЕР» подали 330 чело-
век. Большинство из них справи-
лись с предвыборным марафоном, 
и 291 из них допущен к участию. 
Не дошли до финиша 40. Выбыв-
шие сошли с дистанции по не-
скольким причинам: 10 человек 
взяли самоотвод, 11 — не предоста-
вили справки об отсутствии суди-
мостей, 14 — нарушили устав пар-
тии, проигнорировав теледебаты, 
4 человека своими заявлениями 
пытались дискредитировать пар-
тию в предвыборной гонке, и 1, 
хотя и написал заявление, в ходе 
праймериз решил избираться в 
другом регионе.

По словам Николая Гончара, 
среди допущенных к выборам 
139 человек — члены «Единой 
России», 30 — сторонники пар-
тии, 122 человека — беспартий-
ные:

— Мы дали возможность при-
нять участие в выборах всем же-
лающим, невзирая на партийную 
принадлежность.

По словам Гончара, 117 участ-
ников праймериз хотят избирать-
ся одновременно по федерально-
му и одномандатному избира-
тельным округам. Еще 163 чело-
век решили пойти на выборы 
только в одномандатных округах. 
По партийным спискам «Единой 
России» избирается 21 кандидат. 
Профессиональные политики 
среди участников праймериз со-
ставляют абсолютное меньшин-
ство.

— Депутатов в списках очень 
мало, — отметил Гончар. По его 
данным, на праймериз пойдет 11 
народных избранников из Госду-
мы, 6 — из Мосгордумы, 28 — из му-
ниципальных собраний и 1 член 
Совета Федерации. Больше всего 
среди участников праймериз за-
регистрировано работников со-
циальной сферы — около 100 чело-
век. То есть примерно каждый 
третий.

— В ходе праймериз «едино-
россы» воплотили в жизнь три се-
рьезных инициативы, — расска-
зал руководитель фракции «Еди-
ной России» в Мосгордуме Анд-
рей Метельский. — В Мосгордуме 
удалось провести в закон, предо-
ставляющий людям старше 70 лет 
льготу в 50 процентов по оплате 
капремонта. Этот же документ 
полностью освобождает одино-

ких москвичей старше 80 лет от 
оплаты этого сбора. Еще одна за-
конодательная инициатива свя-
зана с возвращением 50-процен-
тных льгот по уплате электриче-
ства и услуг ЖКХ для инвалидов, 
проживающих в Москве.

Третья инициатива — это от-
крытие лагерей при столичных 
школах для детей, которые летом 
будут вынуждены остаться в го-
роде. Программа «Московская 
смена» предусматривает откры-
тие более 130 детских лагерей 
этим летом.

— Московские праймериз — это 
не только партийное мероприя-
тие, — отметил руководитель 
фракции «Единой России» в Мос-
гордуме Андрей Метельский. — 
Сотни тысяч москвичей приняли 
участие в мероприятиях, связан-
ных с предварительными выбо-
рами, посетили встречи с канди-
датами.

По словам Николая Гончара, в 
единый день голосования 22 мая 
700 избирательных участков, бу-
дут работать с 8 утра до 8 вечера. 
Для того, чтобы принять участие в 
голосовании, надо посетить уча-
сток —— найти его можно на сайте 
праймериз pg.er.ru. Открепитель-
ные талоны не предусмотрены. На 
избирательный участок нужно 
приходить с паспортом.

Технологии Индустриальные парки Москвы
получат льготы

Лечебные изотопы

Сергей Жуков

И
ндустриальные пар-
ки Москвы получат 
налоговые льготы. 
Таким способом сто-
личные власти соби-

раются поддержать развитие вы-
сокотехнологичных производств. 
Об этих планах вчера рассказал 
мэр города Сергей Собянин, по-
сетив Научно-исследовательский 
институт технической физики и 
автоматизации (НИИТФА) — одно 
из крупнейших предприятий 
атомной отрасли страны.

Градоначальнику вместе с ген-
директором «Росатома» Сергеем 
Кириенко и президентом Курча-
товского института Михаилом Ко-
вальчуком показали новые произ-
водственные линии. Гости увиде-
ли, как выпускаются радиофар-
мпрепараты — изотопы, использу-
емые для диагностики онкологи-
ческих заболеваний. Здесь же им 
презентовали опытный образец 
первого отечественного ПЭТ-то-
мографа, который разрабатывают 
специалисты института. По сло-
вам ученых, с его помощью меди-
ки смогут выявить онкозаболева-
ния на самой ранней стадии.

— В сложившихся экономиче-

ских условиях, учитывая деваль-
вацию рубля, для медицины край-
не важно иметь всю линейку диаг-
ностического оборудования, — 
сказал мэр, ознакомившись с но-
вейшими разработками отечест-
венной науки. — Предприятию, со-
зданному на базе «Росатома», сов-
местно с Курчатовский институ-
том удалось создать сложнейшую 
линейку диагностического обору-
дования и радиофармпрепаратов. 
В России они до этого никогда не 
производились. Чтобы поддер-
жать подобные производства, мы 
приняли для себя решение о созда-
нии еще одного дополнительного 
статуса промышленных террито-
рий — индустриального парка.

По словам мэра, порядок их 
создания планируется рассмо-
треть на ближайшем заседании 
столичного правительства. Как и 
в случае с промышленными ком-
плексами и технопарками, собст-
венники индустриальных парков 
должны будут рационально ис-
пользовать городскую землю, ин-
вестировать в создание новых 
производств и платить своим ра-
ботникам достойную зарплату. В 
обмен на эти обязательства они 
получат пакет льгот, снижающих 
налоговую нагрузку по регио-
нальным налогам приблизитель-
но на 25%. «Московские пред-
приятия «Росатома» активно ин-
вестируют в обновление произ-

водства и освоение выпуска но-
вой продукции в такой важней-
шей области медицины, как диаг-
ностика онкологических заболе-
ваний, — добавил градоначаль-
ник. — Поэтому они являются пер-
выми претендентами на получе-
ние статуса индустриального 
парка».

Сергей Кириенко решение го-
родских властей назвал «важным 
и для науки, и для дальнейшей 
стимуляции производства». На-
логовые преференции, уверен он, 
помогут развернуть госкорпора-
ции полноценную опытно-техно-
логическую цепочку производст-
ва, а также обеспечить столичные 
медучреждения своевременной 
поставкой оборудования и раз-
вернуть сервисный центр, кото-
рый бы занимался обслуживани-
ем и отечественных, и импортных 
аппаратов. По мнению Кириенко, 
при этом важно не только выпу-
скать детали и в конечном итоге 
собирать из них качественное 
оборудование, но и разрабаты-
вать для него собственное про-
граммное обеспечение. 

Новые льготы для промышленно-
сти обсуждали прямо на производ-
стве — в НИИ технической физики 
и автоматизации. 

Акцент

 С помощью первого отечест-
венного ПЭТ-томографа
медики смогут выявить
онкозаболевания 
на самой ранней стадии

Акцент

 Профессиональные политики 
среди участников праймериз 
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Как это было Непричесанный рассказ летчика Алексея Маресьева, будущего героя знаменитой повести 
Бориса Полевого. Алексею Петровичу сегодня исполнилось бы 100 лет. Публикуется впервые.

Рапорт о настоящем человеке
Константин Дроздов,
кандидат исторических наук

Бой.
«И меня выбросило 
из самолета...»

Подбили меня 4 апреля 42 г. 
Пробили мне мотор. А я был над 
их территорией. Высота была ме-
тров 800. Я немного оттянул са-
молет на свою территорию, кило-
метров за 12, но там были леса 
и болота, и сесть было негде. Я и 
пошел садиться на лес, а там лес 
редкий и высокий, и на лес са-
диться было очень трудно. Я при-
крылся рукой, чтобы не ударить-
ся, может быть, думаю, жив оста-
нусь, так, чтобы глаза не выбило. 
Положил голову на руки, и здесь 
слева я увидел площадку. И здесь 
я сделал большую глупость. Я вы-
пустил шасси, так как мне пока-
залось, что там — площадка, но 
когда я стал разворачиваться, то 
мотор остановился, и машина 
пошла книзу. Я только успел вы-
ровнять ее из крена, как лыжами 
самолет задел за макушку дере-
ва, и получился полный скорост-
ной капот, т.е. самолет перевер-
нулся кверху колесами. Я был 
привязан ремнями, но их оторва-
ло, и меня выбросило из самоле-
та. Так что я упал метров с 30, 
хотя точно не знаю. По-видимо-
му, получилось так, что я упал на 
снег, а потом я покатился по до-
роге и ударился виском, и минут 
40 я лежал без памяти. Потом, 
когда я очнулся, я чувствую что-
то на виске, приложил руку — 
кровь, и висит лоскуток кожи. 
Я его хотел сначала оторвать, 
а потом чувствую, что кожа тол-
стая и обратно ее приложил к по-
раненному месту. Кровь там за-
пеклась, и все потом заросло.

От самолета осталась только 
одна кабина и хвост — все разле-
телось в разные стороны. Я, веро-
ятно, сильно ударился, так как 
вскоре у меня начались галлюци-
нации. Я очень хотел испортить 
мотор, вынимаю пистолет и на-
чинаю стрелять по мотору. И мне 
кажется, что я не попадаю, я вы-
стрелил одну обойму в пистоле-
те, затем другую. Потом посмо-
трел опять в лес, и я вижу, что там 
стоят самолеты, стоят люди, 
я кричу, чтобы мне помогли, но 
потом смотрю — ничего нет. По-
смотришь в другую сторону, 
опять то же самое, и потом снова 
все исчезает.

Я так и блудил. Шел, ложился, 
потом снова шел. Спал до утра 
в снегу. Один раз мне показалось 
совершенно ясно, что стоит дом, 
из дома выходит старик и гово-
рит, что у нас здесь дом отдыха. 
Я говорю: «Помогите мне до-
браться». А он все дальше и даль-
ше уходит. Тогда я подхожу сам, 
но ничего не вижу. Потом пошел 
в другую просеку, смотрю — сто-
ит колодец, девушка гуляет с пар-
нем, а то кажется, что девушка 
с ведрами идет. «Что несете?» — 
«Воду». Но воды мне не дала.

Я упал 12 километров от ли-
нии фронта, но никак не мог со-
образить, где я, мне все время 
казалось, что я у себя на аэро-
дроме или где-то близко. Смо-
трю, идет техник, который меня 
обслуживал, начинаю говорить 
ему: «Помоги выйти». Но никто 
ничего для меня не делает. И та-

кая история со мной продолжа-
лась суток 10—11, когда галлю-
цинация у меня прошла.

Спасение.
«Подходите! Свой, летчик!»

Раз я просыпаюсь утром и ду-
маю, что мне нужно делать? 
Я уже был совершенно в здравом 
уме. Очень сильно я отощал, так 
как ничего все время не ел. И ком-
паса у меня нет. Я решил идти на 
восток, уже по солнцу. Вижу и са-
молеты, которые летят к нам. Ду-
маю, наткнусь, в конце концов, 
на какое-нибудь село, а потом 
меня доставят. Но я очень сильно 
отощал и идти не мог. Шел я так: 
выбрал себе толстую палку, по-
ставишь ее и подтягиваешь к ней 
ноги, так и переставляешь их. Так 
я мог пройти максимум полтора 
километра в сутки. А потом трое 
суток опять лежал и спал. И сны 
такие снятся, что кто-то зовет: 
«Леша, Леша, вставай, там тебе 
припасена хорошая кровать, иди 
туда спать…»

Так я провел 18 суток без еди-
ной крошки во рту. Съел я за это 
время горсть муравьев и пол-
ящерицы. Причем я отморозил 
ноги. Я летел в кожанке и в унтах. 
Пока я ходил с места на место, 
в них попала вода, так как кругом 

уже таяло, а ночью было холодно, 
мороз и ветер, а в унтах вода, и я, 
таким образом, отморозил себе 
ноги. Но я не догадался, что ноги 
у меня отморожены, я думал, что 
не могу идти от голода.

Потом на 18-е сутки 27 апреля 
часов в 7 вечера я лег под дерево 
и лежу. В это время слышу силь-
ный треск. Я уже понимал, что 
в лесу здесь людей не было, и я ре-
шил, что идет какой-нибудь 
зверь, учуял жертву и идет. У меня 
осталось два патрона в пистолете. 
Я поднимаю пистолет, поворачи-
ваю голову, смотрю — человек. 
У меня здесь мелькнула мысль, 
что от него зависит спасение 
моей жизни. Я ему стал махать 
пистолетом, но так как я оброс 
и стал очень худым, то он, навер-
ное, подумал, что это — немец. 
Тогда я бросил пистолет и гово-
рю: «Идите, свои». Он подошел ко 
мне: «Ты чего лежишь?». Я гово-
рю, что я подбит, летчик: «Есть ли 
здесь немцы?». Он говорит, что 
здесь немцев нет, так как это ме-
сто в 12 км от линии фронта. Он 
говорит: «Пойдем со мной». Я го-
ворю, что не могу идти. — «Но 
я тебя не стащу с этого места. Тог-
да ты не уходи с этого места, я по-
прошу председателя колхоза, 
чтобы он прислал лошадь».

Часа через полтора слышу 
шум. Пришло человек восемь ре-
бятишек 14–15 лет. Слышу, шу-
мят, а не знаю, с какой стороны. 
Потом они стали кричать: «Здесь 
кто-нибудь есть?» Я крикнул. Тог-
да они подошли на расстояние ме-

тров 50. Тут я их уже увидел, и они 
меня увидели. Остановились. «Ну, 
кто пойдет?» — Никто не идет, бо-
ятся все. Потом один парнишка 
говорит: «Я пойду, только вы смо-
трите, если в случае чего, вы сразу 
бежите за народом, в деревню».

Не доходит до меня метров 10. 
А я худой, оброс, вид был страш-
ный. Он подошел поближе. Я ре-
глан расстегнул, петлицы видно. 
Он подошел еще поближе и кри-
чит: «Подходите! Свой, летчик!». 
Те подошли, смотрят. Спрашива-
ют: «Почему ты такой худой?» 
Я говорю, что не кушал 18 суток. 
И тут они сразу: «Ванька, беги за 
хлебом! Гришка, за молоком!». 
И все побежали, кто куда.

Потом приехал еще старик. 
Они положили меня на сани. 
Я положил старику голову на ко-
лени, и мы поехали. Оказывает-
ся, тот человек, который первый 
меня нашел, шел в обход, так как 
там было все заминировано.

Потом чувствую, что меня 
мальчик толкает:

— Дядя, а дядя, посмотри!
Я смотрю, подъезжаем к селу, 

поперек улицы что-то черное. 
Я говорю:

— Что это такое?
— А это весь народ вышел вас 

встречать.

И действительно, целая ко-
лонна стоит, а как въехали в село, 
получилась целая процессия. 
Старик остановился у своей 
хаты. Тут люди меня нарасхват. 
Одна говорит, давай его ко мне, 
у меня молочко есть, другая гово-
рит, у меня есть яички, третья го-
ворит — у меня тоже корова есть. 
Слышу шум. Тут старик говорит:

— Я за ним ездил и никому его 
не отдам. Жена, неси одеяло, от-
несем его в избу.

Внесли в избу, начали тут 
с меня снимать одежду. Унты сня-
ли, а брюки пришлось разрезать, 
так как ноги распухли.

Потом смотрю, опять народ 
идет: кто несет молоко, кто яич-
ки, третий еще что-то. Начались 
советы. Один говорит, что его 
нельзя много кормить, вот, один 
инженер из Ленинграда сразу 
очень много покушал и умер, 
другой говорит, что нужно толь-
ко молоком поить. Положили на 
кровать, дают мне молока и бело-
го хлеба. Я выпил полстакана мо-
лока, больше не хочу, чувствую, 
что сыт. Они говорят: «Кушай, 
кушай». А я не хотел больше. Но 
потом постепенно я стал есть.

Нашелся у них в селе какой-то 
лекарь, вроде фельдшера. Он по-
советовал хозяевам вытопить 
баню и помыть меня. Все это они 
сделали. Вообще очень хорошие 
люди оказались. Жалею, что не 
могу поддерживать с ними связь.

Встреча.
«Лешка, неужели это ты?!»

Двое суток я там пробыл. Они 
сообщили в  одну воинскую 
часть, и оттуда на следующий 
день приехал капитан. Он прове-
рил документы и забрал меня 
к себе в часть. Мне сделали там 
согревающий компресс на ноги. 
Ноги были белые-белые, как сте-
на. Я удивился и спросил, почему 
они такие белые. Мне сказали, 
что это отек от голода. Я спросил, 
не отморожены ли они? «Нет, 
нет, — говорят, — ничего». Но хо-
дить я совершенно не мог.

Когда меня привезли в эту 
часть, а это был какой-то обо-
зный отряд, туда пришел врач, 
и я до сих пор не могу понять, за-
чем он это сделал, и нужно ли 
было это делать, но он мне про-
писал выпить стакан водки 
и дали мне закусить только чер-
ным сухарем. Сначала, после 
того как я выпил, все было ниче-
го, а потом часов с двух ночи 
меня стало разбирать, и я начал, 
как говорится, «шухерить». Там 
сидела около меня одна девуш-
ка, потом был капитан, так со 
мною не знаю, что делалось. 
Я ударил эту девушку, опроки-
нул стол, который стоял около 
меня, стал кричать: «Немцам не 
победить!». Потом меня уложи-
ли. Только успокоили, а через де-
сять минут я опять начал кри-
чать: «Заверните мне правую 
ногу, а то ее немцы возьмут!». 
Этот капитан рассказывал, что 
я кричал: «Умираю, дышать 
 нечем!». Он испугался и пошел 
за врачом. Тот пришел и сделал 
мне укол в полость живота. По-
том он спрашивает меня: «Ну, 
как, хуже или лучше стало?». 

Я отвечаю: «Не хуже и не луч-
ше». — «Ну, хорошо, что не хуже, 
а лучшего ждать нечего».

Потом меня сразу же отвезли 
в передвижной госпиталь и там 
стали лечить нормально. Сдела-
ли переливание крови, и я стал 
чувствовать себя немножко луч-
ше. Стали делать согревающие 
марганцевые ванны. В первый 
день, когда меня привезли, мне 
говорят: «Садись на табуретку». 
Я, как только сел, чувствую, что 
не хватает воздуха. Они говорят 
опять: «Садись». Я говорю, что не 
могу. Они меня все же посадили 
на табуретку, а я с нее упал. По-
том пришел врач, меня положили 
на стол и влили 400 грамм крови. 
Потом я говорю: «Я теперь сам 
могу вставать». Но меня перело-
жили опять на кровать.

Пролечился я там дней 7–8, до 
30 апреля. Говорят, что мы тебя 
отправим в тыл, в Свердловск. Но 
для этого нужно было попасть на 
Валдай, а оттуда ходили санитар-
ные поезда. 30 апреля меня от-
правили на машине в Валдай. 
Туда я приехал часиков в шесть 
вечера. Только меня положили, 
минут 15 я пролежал, дали поку-
шать рисовой каши. Начал я ку-
шать, вдруг дверь открывается, 
входит человек и начинает кого-
то искать глазами, смотрит по 
всем кроватям. Потом мы с ним 
встретились взглядом. Смотрю — 
командир эскадрильи, с которым 
я летал, сейчас Герой Советского 
Союза, Дехтяренко.

— Лешка, неужели это ты?!..
Оказывается, он меня искал, 

так как из передвижного госпи-
таля сообщили в часть, что я там 
нахожусь, и он на другой день 
бросился меня искать… А я пря-
мо заплакал, просто зарыдал, та-
кая была встреча!

Он меня спрашивает: «Чего 
ты лежишь? Ты, может быть, есть 
хочешь, я тебе две плитки шоко-
лада привез». Я ему говорю: «Я не 
могу, Андрей, я 18 дней ничего не 
кушал, я очень слаб». А он, оказы-
вается, приехал за мной и хочет 
меня забрать. И мы были с ним 
очень хорошие приятели, один 
без другого жить не могли. Но 
врач меня не отпускает, говорит, 
что меня отправят в глубокий 
тыл. Дехтяренко стал нервни-
чать: «Это мой летчик, я его забе-
ру. Мы сами знаем, куда его на-
править для лечения!».

А он искал меня долго и все 
время — на самолете. Сначала по-
летел туда, откуда сообщили обо 
мне. А там меня уже не было. 
А ведь это не просто — прилетел 
и сел, как на аэродром, а площад-
ка бывает километра за 3–4. По-
том пришлось сюда лететь. А вы-
летел он в 7 утра, а дело было уже 
к вечеру. И он, в конце концов, 
меня забрал с горем пополам, по-
садил на самолет. Хотя мне и сде-
лали вливание крови, но чувство-
вал я себя плохо. И только меня 
сажают в самолет, я теряю созна-
ние. Он говорит: «Я тебя везу, 
а ты, наверное, умрешь». Я гово-
рю: «Давай, жми! Живого или 
мертвого, уж взялся, так вези!». 
Он посадил меня в кабину, привя-
зал кое-как, и полетели мы в ту 
часть, где я воевал. Там все уже 
собрались, все было подготовле-
но для посадки. Правда, я не могу 
всего рассказать, так как я был 
в тяжелом состоянии, и на следу-
ющий день меня на санитарном 
самолете отправили в Москву.

Операция.
«На моих глазах отрезал 
ноги этими ножницами»

После уже врач мне рассказы-
вала, что лечащий врач приходит 
и говорит, что он, т.е. я, наверное, 
жить не будет. Она пошла в каби-
нет и еще подумала, составлять 
ли историю болезни или не нуж-
но. Решила подождать до прихо-
да профессора Теребинского. 
Когда он пришел, он тоже не пи-
тал надежд на то, что я буду жить. 
Меня положили в отдельную па-
лату, стали наблюдать, как я себя 
чувствую. Палата была проход-
ной, я жаловался на шум. Тогда 
меня положили одного в палату, 
стали делать мне уколы для под-

держания сердечной деятельнос-
ти. Я не спал долго, мне стали де-
лать уколы морфия. Я стал часи-
ка по четыре тогда спать. Все вре-
мя спрашивали меня, как себя 
чувствую? Я говорю, что лучше. 
И здесь меня стали лечить осно-
вательно.

Необходимо было мне отре-
зать ноги. Они стали сами отхо-
дить: лежишь в кровати, пота-
щишь, а суставы и расходятся.

Однажды пришел профессор, 
принесли меня в операционную, 
он взял стерильные ножницы 
и просто на моих глазах отрезал 
ноги этими ножницами. В неко-
торых местах, где были еще нем-
ного живые ткани, было больно, 
но вообще больно не было. 
Я спрашиваю: «Товарищ профес-
сор, это вся операция?».

И так как я боялся операции, 
то он сказал, что немного подза-
делаем и все. Но стали меня гото-
вить ко второй операции. У меня 
получилось нагноение, и нужно 
было, чтобы оно прошло. 22 июля 
сделали вторую операцию. 

Выписка.
«В клубе я буду танцевать»

Вылечили меня, сняли мерку 
на протезы. 23 августа 42 г. мне 
принесли протезы, я начал хо-
дить. Учился, дня 3 походил с ко-
стылями, потом только с одной 
палочкой дней пять походил.

Нужно сказать, что однажды 
мне сестра приносит журнал 
и говорит: «Леша, смотри, здесь 
есть статья об одном английском 
летчике, который, не имея обеих 
ног, продолжает летать».

Меня эта статья очень заинте-
ресовала, и я попросил сестру 
вырвать для меня эти два листоч-
ка из журнала. Здесь у меня поя-
вилась какая-то уверенность, что 
и я могу летать.

После госпиталя я поехал 
в дом отдыха летного состава на 
месяц. Там я отдохнул, и началась 
у меня битва за летную жизнь.

В доме отдыха я разговаривал 
на эту тему с врачом, но он мне 
ничего не сказал, вроде, мол, че-
ловек шутит и все. Потом туда 
приехала выездная экспертная 
комиссия ВВСК[А] под председа-
тельством бригврача Миролюбо-
ва. Я решил туда обратиться 
к нему, так как это была комис-
сия, которую я должен был про-
ходить. И наш врач мне тоже по-
советовал поговорить с ними. 
Прихожу туда, а хожу уже без па-
лочки. Причем я уже научился 
танцевать. Я носил брюки на вы-
пуск, тогда был в пижаме. Прихо-
жу и говорю: «Доктор, я у вас, на-
верно, комиссию не буду прохо-
дить, но я бы хотел поговорить 
с вами. Я хочу летать».

Он на меня смотрит:
— Если вы летчик, то будете ле-

тать.
— Мне придется прямо вер-

нуться в госпиталь, и я хочу зара-
нее с вами поговорить.

— А что у вас такое?
— Я на искусственных ногах.
— Да что вы говорите?!
Я прошелся. Он говорит:
— Вы шутите. В самом деле?
Здесь мой врач стал уже улы-

баться и говорит, что это дейст-
вительно так.

— И летать хотите?
— Да.
— А ну, еще раз пройдите.
Я прошел. Потом я говорю:
— Если вы интересуетесь, как 

я владею протезами, то приходи-
те в клуб, я там буду танцевать.

Иду вечером в клуб, смотрю, 
в клуб приходит вся комиссия. 
Я приглашаю девушку, иду танце-
вать. После танцев подхожу 
к своему доктору. Он говорит, что 
навряд ли комиссия заметила. 
Тогда я опять танцую. Они здесь 
уже меня увидели. Говорят: 
«Считайте, все наши голоса за 
вами. Приедете в госпиталь, хи-
рург посмотрит, скажет свое ве-
ское слово, если все будет ничего, 
то пройдете»...

Июль 1943 года

Полностью материал будет 
опубликован в июньском номере 
журнала «Родина»

Герой «Повести о настоящем человеке» летчик-истребитель Алексей Петрович Маресьев.

Як-7 — один из самолетов, на которых Маресьеву было разрешено летать после возвращения в строй.

Легендарный летчик Алексей Маресьев среди пилотов истребительного авиаполка. 1967 год.Кадр из фильма «Повесть о настоящем человеке».

Акцент

 Так я провел 18 суток
без единой крошки во рту. 
Съел я за это время горсть 
муравьев и пол-ящерицы...

АНОНС
В июньском номере «Родины» 
кроме воспоминаний А. Маресьева 
главной темой будут материа-
лы, посвященные 75-ой годовщине 
начала Великой Отечественной 
войны. Здесь и беседа с фронтови-
ком, директором театра на Та-
ганке Николаем Дупаком, и днев-
ник батальонного разведчика 
Виктора Оленева…
В рубрике «Кухня России» расска-
зывается о том, каким был фрон-
товой обед.
Подписаться на «Родину» 
можно в почтовых отделениях 
связи РФ по каталогам:
«Роспечати» — индекс 73325, «Почта России» — индекс 63436,
«Пресса России» — индекс 40687.
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КИНО Каннский фестиваль 
как заповедник мифов

Что позволено 
Юпитеру…

Валерий Кичин

ДУМАЮ, если бы в титрах испанского фильма «Хульета» 
не стояло имя Педро Альмодовара, эту картину вряд ли за-
метили в Канне. И если бы «Неизвестную девушку» сняли 
не братья Дарденн, Канн не взглянул бы в ее сторону. На-
личие к конкурсе двух неудач больших мастеров подтвер-
ждает давнее наблюдение: фестивали стали заповедником 
мифов. Можно заранее предсказать, что любая эманация 
порожденных Канном легенд будет включена в програм-
му не глядя. Конкурс уподобляется запаянной колбе, а 
зрители обречены с печалью наблюдать, как увядают 
большие таланты.

У «Хульеты» длинная история. Этот сюжет из новелл 
канадской писательницы Алисы Энн Мунро Альмодовар 
хотел снять на английском языке с Мерил Стрип в главной 
роли, но снял на испанском с двумя актрисами, играющи-
ми разные возрасты героини, — Эммой Суарес и Адрианой 
Угарте. В фильме так 
много штампов де-
шевой мелодрамы, 
что его можно при-
нять за постмодер-
нистскую игру — 
правда, бессмыслен-
ную и потому беспо-
щадную. Для зрителя 
здесь много подска-
зок. Молодая Хулье-
та, например, препо-
дает классическую 
литературу и долго объясняет студентам древнегреческие 
варианты понятия «море» — сразу ясно, что море сыграет 
в сюжете роковую роль. Альмодовар вернулся к своему 
излюбленному типу «женского кино», где актрисы берут 
реванш за многолетнюю дискриминацию: «сильный пол» 
представлен только двумя персонажами, причем одного 
героиня быстро отфутболит, а второй быстро погибнет. 

Хульету мы встречаем уже в летах, она чем-то уязвлена 
— рвет полученный конверт, не вскрывая. Потом ретро-
спективным взглядом увидим ее юной и пылкой, станем 
свидетелями счастливой жизни с рыбаком-мужем и любя-
щей дочкой, которая вскоре загадочно исчезнет. Дальней-
ший рассказ был бы уже спойлером, но взволнованная му-
зыка так недвусмысленно подсказывает нам развитие 
драмы вплоть до финала, что, думаю, вовсю спойлерит 
сам Альмодовар.

Что имел в виду мастер, сняв откровенную слезовыжи-
малку, — остается загадкой. Интереснее сам факт пригла-
шения картины в конкурс вопреки заявленным Канном 
правилам. Этот фестиваль строго блюдет «право первой 
ночи»: никаких показов до каннской премьеры — и вдруг 
такое исключение: фильм уже засвечен в испанском про-
кате, причем не имел успеха. Значит, что не дозволено 
быку — позволено Юпитеру?

Серьезно разочаровали фестивальную публику и не-
терпеливо ожидаемые братья Дарденн. Их «Неизвестная 
девушка» стала вторым фильмом конкурса, возбудившим 
в пресс-зале нестройные «бу-у!». Мне тоже показалось, 
что братья пали жертвой своего перфекционизма: фор-
мально придраться не к чему — а не убеждает!

В пригороде убита чернокожая девушка. Согласно ка-
мерам наружного наблюдения, она хотела укрыться в кли-
нике, звонила отчаянно, но ей не открыли. И теперь до-
ктор Дженни, слишком занятая в тот момент, чувствует за 
собой вину за эту смерть и хочет во что бы то ни стало вы-
яснить, кто эта девушка. И занимается расследованием с 
упорством одержимой, не без риска для жизни. Но это не 
детектив: авторов интересует чувство моральной ответст-
венности, рулящее поступками героини. Они освобожда-

ют фабулу от всего лишнего, и мы ничего не знаем о Джен-
ни — есть ли у нее близкие, где, как и чем она живет. Одер-
жимость становится единственной и определяющей чер-
той героини. Зато это немногое актриса Адель Хенель от-
ыгрывает по всем заветам Станиславского: осознание — 
оценка — принятие решения — все, как в учебном этюде. И 
эта ученическая старательность действа картину губит: 
ни один поступок героини не кажется оправданным ни ха-
рактером (он не прописан), ни ситуациями (они невнятны 
и выглядят случайными). Я ценю как бы документальный, 
лишенный украшений художественный метод талантли-
вых бельгийских братьев, но здесь они довели его до сте-
рильной схемы, освободили сюжет от обертонов, а текст 
от подтекстов — и стилю, который всегда у них был гаран-
тией достоверности, перестаешь верить.

А фестиваль приближается к финишу. По рейтингу 
журнала Screen, лидер -  немецкий фильм Марен Аде 
«Тони Эрдманн», ему в затылок дышит «Патерсон» Джи-
ма Джармуша, остальные серьезно отстают. В арьергарде 
— эротический триллер Чхан Ук-Пака «Мадемуазель» и 
псевдоэротическая притча Алена Гироди «Стой прямо». 
Но это лишь мнение журналистов, а «большое» жюри на 
эти рейтинги внимания не обращает, и его вердикты ред-
ко совпадают с критическими, чаще им противоречат. 

КНИГИ

Евгений 
Евтушенко 
представил 
свой роман

ВСЕМИРНЫЙ 
ТОННЕЛЬ

Анастасия Комарова

ЗНАМЕНИТЫЙ российский 
поэт Евгений Евтушенко пред-
ставил в пресс-центре инфор-
магентства «НСН» свой авто-
биографический роман. Прав-
да, роман еще не дописан. Но 
поэт пообещал «свести концы с 
концами» к сентябрю, несмо-
тря на очень плотный рабочий 
график. 

Евтушенко трудился над ро-
маном 15 лет. Одну из глав он, к 
слову, читал прошедшей осенью 
журналистам «РГ», на «Деловом 
завтраке» с поэтом. По его сло-
вам, роман должен дать ответы 
россиянам на вопросы к его по-
колению. Поколению шестиде-
сятников.

И в этот раз Евгений Алек-
сандрович открыл презентацию 
прочтением первой главы рома-
на. Примерно так же, как и 
Чарлз Диккенс — тот, по словам 
Евтушенко, перед публикацией 
нового произведения любил 
прочитывать все целиком на 
публике, после чего вносил 
правки. Вот и сам Евтушенко 
признался, что, читая, нашел 
места, которые можно попра-
вить.

Поэт продекламировал сти-
хотворение «Петровское окно», 
которое, возможно, войдет в его 
книгу. Рассказал о содержании 
романа. И раскрыл формулу бу-
дущего для человечества.

ДОСЛОВНО

О метафорах в биографии:
«Да, конечно, это автобиографиче-

ский роман. Но, пожалуйста, не спра-

шивайте у меня — это правда с вами 

было? Когда начинаешь писать прозу, 

даже автобиографическую, ты воссо-

здаешь реальность, но она должна 

быть метафорической. Очень трудно 

найти такой «Твиттер», в который 

люди записывают каждый шаг своей 

жизни. Нужно выбрать то, что будет 

интересно всем. Сюжет основан на 

реальности, но... Даже в моих филь-

мах, тоже автобиографических, мно-

гое было додумано».

О поцелуе Мэрилин Монро:
«Роман, который называется «Берин-

гов тоннель», включает в себя два пе-

риода — два времени. Он даже будет 

напечатан двумя разными шрифтами: 

обыкновенным, прямым — и шрифтом 

«италик», курсивом.

Первый период — это начало Великой 

Отечественной войны, 1941 год, исто-

рия о том, как я бежал с одной девоч-

кой на фронт бить фашистов...

У меня даже две даты рождения: одна 

паспортная, другой – реальная. Это по-

своему связано с тем, что я хотел по-

смотреть салют Победы в Москве. Мы 

ведь считали, что каждая салютинка 

принадлежит нам – как часть нашей 

общей Победы...

Второй период — когда я в первый раз 

поехал в Америку. Это было в 1960 

году. Нас принимали как делегацию, в 

том числе в сенате США, где нам пока-

зали премьеру фильма «Неприкаян-

ные» с Кларком Гейблом и Мэрилин 

Монро.

Этот фильм стал последним для Мон-

ро. Сценарист Артур Миллер в этом 

фильме позволил актрисе показать 

трагедию своей жизни. Увидев ее, я 

понял ее трагедию, а она поняла мой 

взгляд, каким я посмотрел на нее, 

осознав, что она в трагическом состо-

янии.  Некоторое время после той 

встречи я не мыл щеку — после поце-

луя Мэрилин. В романе еще будут раз-

ные вставки по времени, но главными 

будут 1941 и 1960 годы».

О формуле будущего.:
«Александра Сергеевича Пушкина 

можно считать создателем нашей на-

ции, а не только современного языка. 

Он первый всечеловеческий поэт — и 

никто лучше него не сформулировал 

самую лучшую мечту, которая была у 

всех стран и народов. Это братство. 

Разве есть лучшее явление, чем чело-

веческое братство?  Пушкин писал: 

«Когда народы, распри позабыв, в еди-

ную семью соединятся». Вот вам фор-

мула будущего, которую нам оставил 

Пушкин».

Жанна Васильева

Н
ынешний юбилей, пусть 
«не круглый», Третьяков-
ская галерея отмечает 

сразу несколькими эффектными 
проектами, среди которых самый 
резонансный, конечно, — обмен 
выставками с Национальной кар-
тинной галереей в Лондоне. Тре-
тьяковская галерея с огромным 
успехом показывает в Лондоне 
портреты отечественных класси-
ков, писателей, музыкантов, ак-
теров, режиссеров… Националь-
ная картинная галерея тоже 
празднует юбилей и ее подарок 
нам — замечательная выставка в 
Инженерном корпусе ГТГ в Лав-
рушинском переулке — сейчас ее 
приезжает можно увидеть.

И тут, конечно, невольно на-
чинаешь сравнивать, как эти два 
крупнейших национальных про-
екта начинались. В Англии — мно-
голетние дебаты парламентов, 
книги Томаса Карлейля и пор-
трет Шекспира (или по крайней 
мере, человека, похожего на 
Шекспира), внесенный первым в 
здание новой портретной гале-

реи. У нас — без всяких дебатов, 
частная инициатива 23-летнего 
купца из Москвы, который ре-
шился на покупку картины пе-
тербургского художника Васи-
лия Григорьевича Худякова 
«Стычка с финляндскими кон-
трабандистами». Скромная рас-
писка, что «задатку в числе 450 
руб., получил вперед 50 руб. от 
Павла Михайловича Третьякова. 
Академик В. Худяков. 10 мая 
1856 года», станет считаться да-
той рождения отечественной на-
циональной галереи.

Хотя, если уж придираться, то, 
наверное, датой основания гале-
реи логичнее считать упомина-
ние о ней в… завещании Павла 
Михайловича в мае 1860 года. Не 
то чтобы 27-летний купец соби-
рался умирать. Но, как объясняет 
Татьяна Юденкова, автор только 
что вышедшего солидного труда о 
братьях Третьяковых, по положе-
нию торгового дома Третьяковых, 
любой из владельцев капитала 
фирмы при первом выезде за гра-
ницу должен был написать заве-
щание на случай внезапной смер-
ти. И впервые уезжая из России, 

молодой Павел Третьяков подво-
дит баланс и дает распоряжения, 
как распорядиться его частью ка-
питала. Часть, полученную по на-
следству, он предлагал разделить 
между братом и сестрами. А зара-
ботанное им самим отписывал на 
странную идею.

Уже изложив свой план «оста-
вить национальную галерею, т.е. 
состоящую из картин русских ху-
дожников», он почти умоляет 
младшего брата Сергея: «Прошу 
вникнуть в смысл желания моего, 
не осмеять его, понять, что (…) для 
меня, истинно и пламенно любя-
щего живопись, не может быть 
лучшего желания, как положить 
начало общественного, всем до-
ступного хранилища изящных 

искусств, принесущего многим 
пользу, всем удовольствие».

Это завещание, написанное 
вроде бы наспех, видимо, в гости-
нице в Варшаве, впечатляет соче-
тание юношеского страха осмея-
ния, прагматичного детального 
плана создания галереи и благо-
родной, почти романтической 
мечты об общественном общедо-
ступном музее в Москве.

А для некоторых решений нуж-
на была немалая смелость. Так, 
Третьяков покупает картину Пе-
рова «Сельский крестный ход на 
Пасхе», несмотря на запрет сино-
дальной цензуры показывать кар-
тину. Это при том, что угрозы по-
ступали и ему, и автору картины. 
Так же покупает запрещенную 
цензурой картину Николая Ге 
«Что есть истина? Христос и Пи-
лат», хотя, как признается в пись-
ме Толстому, не понимает ее, но 
«окончательно решить может 
только время». При этом незави-
симость владельца картин, кажет-
ся, не всегда подразумевала неза-
висимость художника. Во всяком 
случае известна история, как год 
спустя после покупки полотна 
«Не ждали» он просит Репина пе-
реписать лицо персонажа: «Нуж-
но более молодое и непременно 
симпатичное». И тут же предлага-
ет кандидата для позирования: 

«Не подходит ли Гаршин?». Как 
мы сейчас сказали бы, он чувству-
ет себя куратором проекта.

Разумеется, Третьяков не был 
революционером. И если уж гово-
рить о его взглядах, он был ближе 
к почвенникам, чем народоволь-
цам. Другое дело, что консерва-
тизм не исключал фронды.

Удивительно ли, что, когда 
Александр III  в августе 1893 года с 
семьей приезжает  в галерею, то 
Павел Михайлович ведет себя со 
сдержанным достоинством. «Па-
вел Михайлович, который по при-
родной стеснительности вообще 
не любил новых людей, тем более 
не любил и избегал высокопостав-
ленных посещений, но на этот раз 
он уклониться не мог. Но он был 
вполне удовлетворен простотой 
обращения и обстановки царской 
семьи. Ни одного свитского гене-
рала, ни одного адъютанта. Одна 
семья (…). Александр III взял бо-
кал шампанского и, обращаясь к 
Павлу Михайловичу, сказал: «За 
здоровье хозяина!» — напишет о 
том визите дочь Третьякова Алек-
сандра Павловна, в замужестве — 
Боткина. Выпили. От предложен-
ного императором дворянства Па-
вел Михайлович отказался.

Акцент

 Эта галерея была частной ини-
циативой 23-летнего купца, 
купившего первую картину

МЕЖДУ ТЕМ
В российском павильоне прошла презентация нового меж-
дународного кинофестиваля в Сочи. На его плакате флаги 
двух стран — России и Великобритании: его инициатора-
ми выступили живущие в Англии поэт, переводчик и кино-
продюсер Люба Балагова и режиссер Мохи Кандур. Как рас-
сказала «РГ» Люба Балагова, главная идея создания кино-
форума — навести мосты между двумя культурами и сде-
лать сочинский кинопраздник площадкой для встречи рос-
сийских кинематографистов с британскими дистрибью-
торами. На первом фестивале будут представлены филь-
мы как российских, так и европейских режиссеров, обеща-
ют привезти несколько премьер. В конкурсах игровых, ко-
роткометражных и документальных картин покажут 
от 30 до 45 фильмов, а прием заявок продлится до 1 ноября.  
Пройдет Сочинский международный кинофестиваль с 10 
по 16 декабря.

Зрители в Канне 
обречены с печалью 
наблюдать, 
как увядают 
большие таланты

В новом фильме Альмодовара в основном действуют жен-
щины: эмоциональные, красивые, но чаще — несчастные.
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Формулу будущего для человече-
ства Евгений Евтушенко обнару-
жил у Пушкина.
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1,6 
МЛН ЧЕЛОВЕК 
посетили галерею в прошлом году 

Персона Актрисе Ксении Раппопорт вручили орден Звезды Италии

И звезда 
с звездою говорит
Андрей Васянин

Э
та итальянская награ-
да вручается за заслу-
ги в развитии друже-
ственных отношений 
с Италией. Вчера вече-

ром ею была удостоена россий-
ская кино- и театральная актриса 
Ксения Раппопорт. Звезду в по-
сольстве Италии ей вручал посол 
республики Италия в России 
сеньор Чезаре Мария Рагальини.

В украшенный лепниной и 
классической живописью зал 
приемов посольства Италии в Де-
нежном переулке Ксения Раппо-
порт и сеньор Рагальини вошли 
рука об руку. 

— Вы все прекрасно знаете 
Ксению и ее роли в кино и театре, 
— говорил на церемонии посол 
Италии. — За свой талант она 
очень популярна и в Италии. Ее 
успехи в кино внесли вклад в раз-
витие отношений между Россией 
и Италией, и вручением этой на-
грады правительство моей стра-
ны хочет подчеркнуть, как важен 
кинематограф в укреплении на-
шего сотрудничества с Россией.

Завершив свое короткое вы-
ступление, сеньор Рагальини от 
имени президента Итальянской 
Республики приколол на легкую 
жилетку российской актрисы 
красный бант ордена Звезды сте-
пени «Кавалер» — «за выдающий-
ся вклад в отношения между Ита-
лией и Российской Федерацией в 
кинематографической сфере».

— Я благодарна Богу за свою 
профессию, — говорила в ответ 
петербуржская актриcа, побла-
годарив президента Республики 
и господина посла за высокую 
оценку ее трудов. — За то, что я 
имею какое-то отношение к этой 
территории любви и творчества, 
которой является кино. 

Орден Звезды далеко не первая 
итальянская награда Ксении. В 
2007-м ведущая актриса Малого 
драматического театра стала по-
четным лауреатом премии ита-
льянской киноакадемии «Давид 
ди Донателло» за лучшую жен-
скую роль в фильме Дж. Торнаторе 
«Незнакомка». Роль Ирины стала 
тогда поводом для вручения ак-
трисе награды Capri Arts Award в 

номинации «Прорыв года» — и для 
выбора Ксении на роль ведущей 
церемоний открытия и закрытия 
Венецианского кинофестиваля. 

А уже в 2009-м на Венециан-
ском фестивале ей уже вручали 
один из главных призов — «Кубок 
Вольпи» за главную роль в карти-
не «Двойной час». Ну, а летом 

2012 года на 58-м Международ-
ном кинофестивале в Таормине 
Раппопорт получила премию 
«Золотой лев».

И это, будем надеяться, не по-
следняя кинематографическая 
итальянская награда Ксении. На 
церемонии актриса говорила, 
что помимо ролей Графини в 

«Пиковой даме» — новом фильме 
Лунгина — и роли Гертруды в 
«Гамлете» в Малом драматиче-
ском у Додина, она сейчас занята 
и в новом фильме итальянского 
режиссера Габриэле Сальваторе-
са «Невидимый мальчик». К сло-
ву, степень «Кавалер» — первая, 
самая низкая степень ордена Зве-

зды, выше ее Офицер, Командор, 
Великий Офицер и, наконец, Ка-
валер Большого креста.

— Вы так молоды, у вас еще все 
впереди, — говорил на церемонии 
господин Рагальини. Правильно! 

Ксении Раппопорт не впервой 
получать итальянские награды. 
Но такой у актрисы еще не было.

В Третьяковке учат историю: картина Ильи Репина «Прием волостных старшин Александром III».

ВЫСТАВКА Третьяковская галерея отмечает 160-летний юбилей

Завещание магната

ТРЕТЬЯКОВКА ПРИГЛАШАЕТ К СЕБЕ В «НОЧЬ МУЗЕЕВ»

На Крымском Валу, где будет спецпроект «Ночь Кандинского». В 18.00 начинает-

ся премьера постановки Юрия Квятковского «Двоица» и музыкальной програм-

мы «SATIEsfaction» Дмитрия Курляндского. Для желающих — марафон экскур-

сий «Путь к абстракции».

В Лаврушинском переулке (дом 10, дом 12). Вход в Третьяковскую галерею бес-

платный, на выставку «От Елизаветы до Виктории» — платный.

В музей-мастерскую А.С. Голубкиной, где будет кино, концерт и презентация эк-

скурсионного маршрута на мобильных устройствах.

В музей-квартиру А.М. Васнецова и дом-музей В.М. Васнецова, где открывается 

выставка «Семья В.М. Васнецова. Быт и бытие».

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В



13Гид-парк
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 мая 2016 
пятница №108 (6976)

Гид-паркfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ФЕСТИВАЛЬ В Петербурге открылась «Планета Бродского»

Будто целая жизнь 
за плечами 
и всего полчаса впереди
Ольга Штраус

В
ыставка, развернутая в 
интерьерах нового по-
мещения, представляет 
62 стенда с редкими 
фотографиями Иосифа 

Бродского (самая первая датиру-
ется 1940 годом, где поэту не-
сколько месяцев, самая послед-
няя сделана за четыре дня до его 
смерти). 

Всего на стендах более 250 
фото. Кроме того, здесь пред-
ставлены сканы открыток, кото-
рые Бродский в разное время пи-
сал своим родителям и друзьям. 
Копии документов, характеризу-
ющие его непростую жизнь.

Есть, например, скан свиде-
тельства о рождении, трудовая 
учетная карточка «принят уче-
ником фрезеровщика», текст его 
письма генеральному секретарю 
ЦК КПСС Леониду Брежневу, ко-
пия листков из блокнота Фриды 
Вигдоровой, на которых можно 
разобрать цитаты из стенограм-
мы суда над Бродским:

«Что вы сделали полезного 
для родины? — Я писал стихи, это 
моя работа». Аккомпанементом 
к экспозиции стали архивные ау-
диозаписи голоса Бродского, чи-
тающего свои произведения.

По замыслу устроителей, в 
интерьерах выставки, которая 
будет работать почти полтора 
месяца, дважды в неделю будут 
проходить и другие литератур-
но-поэтические мероприятия.

Выступления современных 
поэтов, чей образный строй те-
сно связан с поэтикой Бродско-
го. Встречи с петербуржцами, 
лично знавшими нобелевского 
лауреата: редактором журнала 
«Звезда» Яковом Гординым, 
искусствоведом Михаилом 
Мильчиком и другими. Заплани-
рованы диспуты, экскурсии, 
творческие вечера.

 В планах организаторов — со-
здание наиболее полной «Карты 
Бродского». Кстати, первые де-
вять объектов на нее уже нанесе-
ны — о них подробно рассказано 
в газете «Планета Бродского», 
которая будет распространяться 
в ходе фестиваля. Организация 

пешеходных экскурсий по «Ле-
нинграду Бродского» в ближай-
шее время, по замыслу устроите-
лей, тоже станет реальностью.

— Мы хотели, чтобы у посети-
телей выставки создалось ощу-

щение, что они листают старый 
семейный альбом, — говорит ку-
ратор Рената Корякова. — И пото-
му здесь представлено множест-
во снимков близких Иосифа 
Бродского, в том числе и тех, ко-

торые раньше широко не демон-
стрировались.

Щемящее ощущение оставля-
ет фото родителей Иосифа Брод-
ского, сделанное 24 мая 1980 
года. Накрыт праздничный стол, 
Александр Иванович и Мария 
Моисеевна приосанились на 
фоне букета роз. Сегодня (в день, 
когда снималось фото) у их сына 
— юбилей, 40 лет. Но он — вдалеке, 
и больше они никогда не встре-
тятся.

Многие фотографии предо-
ставлены Музеем Ахматовой в 
Фонтанном доме (выпущенный 
музеем трехтомник с редкими 
снимками «ахматовских сирот» 
давно уже стал раритетом).

Но есть в экспозиции и фотог-
рафии, нигде до того не публико-
вавшиеся.

— Мы связались со всеми зна-
комыми Бродского, которые мо-
гли сохранить в своих архивах 
его фото. В том числе — с прожи-
вающими в США Ниной Аловерт, 
владельцем ресторана «Само-
вар» Романом Капланом, фотог-
рафом Сергеем Берменьевым и 
другими, — рассказывает Рената 
Корякова. — Отсюда, вы видите, 
как много у нас забавных и тро-
гательных «мелочей»: напри-
мер, каламбурные слоганы Брод-
ского, написанные им для кули-
нарных шедевров: «Винегрет — 
you wont regret» (вы не пожалее-
те).  

Особое настроение открыв-
шейся экспозиции придают ци-
таты из прозы, писем, стихов и 
воспоминаний Иосифа Бродско-
го.

 Скажем, соседствующие с 
официальными очень «быто-
вые» снимки, сделанные во вре-
мя визита Бродского в Сток-
гольм на получение Нобелев-
ской премии, сопровождаются 
его цитатой: «Жальче всего, что 
мама и папа не дожили до прису-
ждения мне Нобелевки. Это — 
единственные люди, которым 
это было бы по-настоящему при-
ятно».  

Фестиваль «Планета Бродского» 
проходит в лофте проекта 
«Этажи» до 26 июня. 

Акцент

 Из стенограммы суда: 
«Что вы сделали полезного 
для Родины?» — «Я писал 
стихи, это моя работа»

КИНО В Москве откроется седьмой Beat Film Festival, 
посвященный не только музыке, но и современной культуре

Много битов 
и отдельные Боуи
Александр Нечаев

Ш
есть лет подряд Beat 
Film Festival существо-
вал в формате продви-

нутого маленького кинофорума, 
на котором демонстрировались 
документальные фильмы о музы-
ке — в основном, независимой и 
не самой банальной. Именно в 
рамках этого феста в России со-
стоялись премьеры фильма об 
одном из столпов стиля реггей 
«Ли Скретч Перри: Виденье рая» 
и «Cassy: Размышления на танц-
поле» о диджее Катрин Бриттон, 
известной как DJ Cassy.

Beat Film Festival стартует 25 
мая. Узкие рамки его ощущались 
давно: фильмы об авангардных 
музыкантах — для узкой аудито-
рии. В прошлом году организато-
ры «Бита» добавили к основной 
программе внеконкурсную 
«Смену», с дебютными работа-
ми. Но это мало что изменило.

В этом году — картина иная. То, 
что  произошло с  Beat  Fi lm 
Festival, можно назвать мягким 
ребрендингом. Теперь это фести-
валь документального кино не 
только о музыке, но и о современ-
ной культуре в широком смысле, 
хотя акцент по-прежнему на му-
зыке, что видно по выбору филь-
мов открытия и закрытия. Фест 
стартует картиной «Duft Punk: 
Освобожденные» о популярном 
французском электронном дуэ-
те. А завершится все премьерой 
«SOS матросу» — о кругосветном 
морском путешествии группы 
«Мумий Тролль». 

Два хита программы посвяще-
ны двум легендам мировой рок-
музыки, Дженис Джоплин (све-
жая картина «Дженис: Малень-
кая девочка грустит») и Дэвиду 
Боуи (фильм 1973 года «Зигги 
Стардаст и пауки с Марса»).

В секции «Ретро» присутству-
ют и другие любопытные фильмы 
— такие как «Знакомиться с людь-
ми просто» (режиссер Грант Ги 
отправляется в концертный тур с 
группой Radiohead) и «B-Movie: 
Шум и ярость в Западном Берли-
не» (видеодневник зажигатель-
ных вечеринок в капиталистиче-
ском секторе немецкой столицы с 
участием Ника Кейва и Тильды 
Суинтон).

Но помимо обширной музы-

кальной составляющей (которая, 
заметим между делом, в этом 
году работает на расширение ау-
дитории — прошлогодняя DJ 
Cassy при всем уважении не мо-
жет похвастать известностью 
Джоплин и Боуи) Beat Fi lm 
Festival с любопытного ракурса 
начал заглядываться на смежные 
территории. Секция «Миллениа-
лы», скажем, исследует людей и 
явления, которые стали актуаль-
ны в первой декаде XXI века.

В фильме «Когда земля кажет-
ся легкой» речь идет о грузин-
ских скейтерах в декорациях 
современного Тбилиси. Тут тоже 
достаточно много музыки (скей-
теров в любой стране мира слож-
но представить без хип-хопа), но 
она служит не основой фильма, а 

фоном, на котором разворачива-
ется универсальная история 
смены поколений, сопровождае-
мая и бунтом, и романтикой, и 
упоением собственной молодо-
стью. 

Главный герой фильма «Хо-
лодный мир Hot Sugar» — Ник Ке-
ниг, он же герой нью-йоркской 
молодежи Hot Sugar, человек, ко-
торого в равной мере можно на-
звать и музыкантом, и деятелем 
совриска (современного искус-
ства). Он  постоянно ищет новые 
необычные звуки: будь то взры-
вающиеся в пустом спортзале об-
ычной школы фейерверки, стук 
костей мертвецов в парижских 
катакомбах, звук шелестящих 
купюр под водой. 

Это фильм-портрет, но не од-

ного Кенига, а новой генерации 
юных американских модников, 
которых герои «Шума и ярости в 
Западном Берлине», например, 
просто бы не поняли: там где 
раньше стоял дым коромыслом, 
а от наэлектризованного воздуха 
можно было прикуривать, те-
перь флегматичные юноши и де-
вушки вяло пляшут под услов-
ный скрежет костей парижских 
катакомб. 

Одним из самых очевидных 
симптомов обновления фестива-
ля стало появление в его про-
грамме секции «Спорт». В ее 
рамках состоятся несколько по-
казов фильмов «Златан: Начало» 
о шведском футболисте Златане 
Ибрагимовиче

Что же касается программы 
«Смена», то прошлогоднее но-
вовведение не просто пережило 
ребрендинг, но и расправило 
крылья — с 2016 года эта про-
грамма стала конкурсной. На 
приз Beat Film Festival претенду-
ют пять картин молодых россий-
ских документалистов.

На фестивале поклонники встретятся и с Дэвидом Боуи — в фильме 1973 года «Зигги Стардаст и пауки с Марса».

Акцент

 Героя можно назвать и музы-
кантом, и деятелем совриска 
(современного искусства). Он 
всюду ищет необычные звуки

Премьера документального филь-
ма «Ольга Шукшина «Если бы папа 
был жив», Первый канал, 28 мая, 
10.55.
Ольга Шукшина, младшая дочь писа-

теля и режиссера Василия Шукшина — 

человек не публичный. В отличие от 

своей всенародно известной мамы 

Лидии Николаевны Федосеевой-Шук-

шиной и сестры Маши, популярной 

актрисы и телеведущей, Ольга стара-

тельно избегала светские мероприя-

тия, не снималась в кино, хотя и учи-

лась во ВГИКе.

Впервые из фильма можно будет уз-

нать, почему так долго молчала Ольга 

Шукшина и почему она решила выго-

вориться… Оказывается, ни в какие 

монахини, как растрезвонили об этом 

в СМИ, Ольга не уходила. 

Она была обычной послушницей при 

Николо-Шартомском мужском мона-

стыре. Стирала, готовила, мыла полы, 

даже навоз в коровнике чистила. И де-

лала это с удовольствием. Все ради 

сына — Васи.

Василием она назвала сына, конечно 

же, в честь отца — Василия Макарови-

ча. Учился Василий Шукшин-младший 

в приюте при монастыре, а когда 

окончил школу, решил пойти не в свя-

щенники, как об этом мечтала его 

мама, а по стопам своего знаменитого 

деда. Чем закончился переезд Ольги и 

ее сына в Москву, сумел ли Вася по-

ступить во ВГИК на режиссерское от-

деление — ответы на эти вопросы — в 

фильме.

 Также в нем будет рассказано, в 

поисках какого счастья Ольга 

Шукшина в 20 лет отправилась в 

Америку, с кем познакомилась в 

Нью-Йорке и как провалила 

свое первое классическое ис-

пытание в ювелирном магазине 

на Манхэттене.

По какой причине снова верну-

лась в Россию и как познакомилась 

с Абубагиром Кабуловым — режиссе-

ром-документалистом, будущим му-

жем и отцом сына Васи.

Вместе с Ольгой зрители отправятся 

на родину ее отца, в алтайское село 

Сростки, побывают в той самой шко-

ле, где учился Василий Шукшин, зай-

дут в его дом-музей.  Ольге придется 

выдержать непростой экзамен, кото-

рый устроят ей односельчане, выслу-

шать нелицеприятные и довольно 

жесткие слова в свой адрес…

В Сростки Ольга приехала за поддер-

жкой, за ответами на вопросы, кото-

рые давно ее мучили. И здесь, на Ал-

тае, хотела найти не только себя, но и 

— работу. Она готова водить экскур-

сии, помогать музею Шукшина, рабо-

тать с архивами.

В фильме Ольга читает письма своего 

отца — Василия Макаровича Шукши-

на. Это подлинные архивные доку-

менты и в то же время — листочки, пол-

ные любви, нежности и тепла к своей 

дочери.

Силу и поддержку своего отца Ольга 

действительно получила в Сростках. 

Ее здесь приняли, и в Сростки она вер-

нется уже не в гости, а на работу.

То, что произойдет в финале фильма, 

станет сюрпризом для самой герои-

ни. Кроме того, Ольгу пригласили на 

программу «Модный приговор», где 

она совершенно преобразилась.

В фильме принимают участие  извест-

ные  актеры Тамара Семина, Алек-

сандр Панкратов-Черный, Егор Кон-

чаловский, певица Надежда Бабкина, 

Лидия Чуднова — директор Музея-за-

поведника Василия Шукшина в селе 

Сростки Алтайского края. А также од-

носельчане Шукшина  — Василий Во-

лобуев, Надежда Ядыкина, Зоя Нико-

лаенко и другие.

«Ночь музеев», ночь с 21 на 22 мая, 
ежегодная акция в российских 
музеях.
Единственное мероприяте, в рамках 

которого каждый год музеи, причем, не 

только городские, но и федеральные 

(ГМИИ им Пушкина, Третьяковка, Эр-

митаж и др.) ждут гостей допоздна и со-

вершенно бесплатно, с 18.00 до 24.00. 

Основная тема на сей раз  — Год кино. 

Это авторские экскурсии, квесты, све-

товые шоу, литературные вечера, ма-

стер-классы, концерты. Всюду что-то 

свое. На многие мероприятия обяза-

тельна предварительная регистрация. 

Эрмитаж. В главном петербургском му-

зее с 18.00 будет работать интерактив-

ная программа «Пальмира: вдыхая 

жизнь». Лекции, уроки арамейского, 

мастер-классы по росписи греческих 

ваз, изготовлению масок. И наконец, 

танцы. Древнегреческие, конечно.

ЦВЗ «Манеж». Музей расскажет об 

истории здания — архитектурного тво-

рения А. Бетанкура, Л. Карбонье и О. 

Бове. Гостей ждут виртуальные экскур-

сии в специальных очках. В музыкаль-

но-пластическом перформансе  — вы-

пускницы академии русского балета, 

танцевального кооператива «Айседо-

рино горе» и труппы из Gogol School. 

Начало — в 20.30. 

Государственный музей А.С.Пушкина. 
Посетителей ждут экскурсии в «святая 

святых» — фонды музея, а также вы-

ставка «Старый Петербург в коллекции 

князя В.Н. Аргутинского-Долгорукова» 

(из Музея истории Санкт-Петербурга). 

120 произведений живописи и графи-

ки, среди которых акварели А. Брюлло-

ва, В. Садовникова, гравюры Б. Петер-

сена, Х. Хаммера, рисунки П.Гонзаго. 

ЦСИ «Винзавод». Центр современного 

искусства «Винзавод» и Электротеатр 

Станиславский представляют сов-

местный проект «Новая мифология». 

Посетителей ждет театрально-музы-

кальный квест: премьера музыкально-

сценического перформанса «Некийя» 

композитора Д. Курляндского и поэта 

Д. Яламаса, сказки для взрослых «гол-

ландского Хармса» от проекта 

MEDIASKAZKI (художники читают 

сказки и на глазах у зрителей создают 

«живую анимацию»), граффити-фото-

коллажи Ивана Найнти и Алексея Пар-

толы. Начало — в 19.00. 

Кинотеатр «Формула кино Горизонт». 
Английский режиссер-документалист 

Фил Грабски привезет в Россию четыре 

новых фильма-выставки: «Ренуар — Не-

известный художник» (в основе экспо-

зиции коллекция фонда Барнса в Фила-

дельфии), «Сады в живописи — от Моне 

до Матисса» (Кливлендский музей 

искусства совместно с Королевской 

академией в Лондоне), «Гойя — Образы 

из плоти и крови», «Леонардо HD» (две 

выставки из Национальной галереи, 

Лондон). Начало в 17.00. 

Музей Москвы. Самое интересное 

ждет посетителей вечером. Городское 

экскурсионное бюро Музея Москвы 

приглашает участников акции на эк-

скурсию по станции первой линии под-

земки уже после ее закрытия. Вторая 

экскурсия пройдет на речном трамвай-

чике: гиды расскажут и покажут самые 

знаковые постройки «сталинской ар-

хитектуры» 1930—1940-х годов.

Nightwish. Презентация альбома. 
Москва. «Крокус Сити Холл», 
20 мая, пятница, начало в 20.00.
Самой успешной скандинавской груп-

пе Nightwish всегда не везло с женщи-

нами. Уж больно своенравные в ней 

пели девушки: предельно эмоцио-

нальные, властные, как говорится, «с 

норовом». Другие и не справились бы 

с готик-роком, пауэр-металом и сим-

фо-роком, которые все 20 лет карье-

ры (с минимальными стилевыми от-

клонениями) исполняют Nightwish.

Вначале в группе размашисто пела 

финка Тарья Турунен (ее выгнали за то, 

что влюбилась и ослабила дисципли-

ну). Затем более аскетичная шведка 

Анетт Ользон (тоже влюбилась и пред-

почла жизнь с басистом группы Pain 

своей карьере, хотя и записала соль-

ный альбом)…

Теперь в Nightwish уже голландка — 

Флор Янсен. В отличие от предшест-

венниц она играет на трех музыкаль-

ных инструментах: может, потому и не 

успевает пока отвлекаться. 

Флор записывала вокальные партии в 

альбоме 2015 года Endless Forms Are 

Beautiful — первом за четыре года. 

Именно к его выходу и приурочен ны-

нешний европейский тур. Причем но-

вый диск, пожалуй, самый многослов-

ный в дискографии группы, все боль-

ше усложняющей музыкальный язык, 

все чаще тяготеющей теперь к коло-

ритной, громогласной рок-этнике. 

Новая солистка играет тут на флейте. 

А Nightwish включили в свой состав и 

вовсе нерядовой инструмент — во-

лынку: с ней на сцене уже Трой Доно-

кли.

В туре Endless Forms Are Beautiful 

преобладают песни с этого диска: 

Elan с завораживающим фортепиан-

ным вступлением и красивой кель-

тской мелодикой, а также Weak 

Fantasy, The Greatest Show on Earth…  

Но и без классических 7 Days to the 

Wolves, My Walden и Nemo тоже не 

обойдется. 

Жаль только, выпал из репертуара 

«Фантом в Опере»: нынешний 

Nightwish предпочитает оперным вея-

ниям этнические, снова энергичные и 

мелодичные, очень напористые.

«Би-2» Презентация фильма-кон-
церта. Москва, Летний кинотеатр 
«Пионер». 24 мая, начало в 21.30
На этот раз популярные музыканты и 

сами станут зрителями единственно-

го киносеанса, на котором будет пока-

зан фильм, снятый во время концерта 

«Би-2» в рамках тура #16плюс, в мо-

сковском зале Stadium Live. Это было 

очень стоящее шоу:  эмоциональное, 

драйвовое, с увлекательными и дра-

матичными световыми решениями.  

Группа спела свои новые песни, а уже 

известные хиты вдоволь насытила но-

выми идеями. В «Мой рок-н-ролл» «Би-

2» добавили уже электрическое соло, 

а сама романтичная и красиво-пе-

чальная композиция разрослась те-

перь до десяти минут.

Снова сыграли «Би-2» и «Полковнику 

никто не пишет»… Ну а после сеанса в 

кинотеатре — их автограф-сессия. 

И, наконец, совсем скоро у «Би-2» оче-

редная премьера — переиздание де-

бютного альбома с редкими бонус-

треками, которые пока слышали толь-

ко в Австралии.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ МУЗЕИМУЗЫКА

с Натальей Соколовой

Старые знакомые Бродского не только предоставили редкие снимки 
из своих архивов, но и вспомнили истории, забавные и трогательные.

Брутальная голландка Флор Янсен не дает расслабиться ветеранам из 
группы Nightwish.

с Сусанной Альпериной
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Фестиваль польского кино 
«Висла», до 26 мая
Фестиваль польского кино «Висла» 

стартовал в Москве. А с июня по ок-

тябрь этого года лучшие новые филь-

мы из Польши смогут увидеть зрители 

в десяти городах России.

Как рассказал «РГ» организатор «Вис-

лы» Петр Скульски, в московской про-

грамме фестиваля, который будет 

проходить в столичных кинотеатрах 

«Иллюзион» и «Пять звезд на Паве-

лецкой» до 26 мая, не только фильмы 

сезона 2015/2016, но и две ретроспек-

тивы классиков польского кино — 

Кшиштофа Кесьлевского и Анджея 

Жулавского. Всего в этом году привез-

ли около 80 картин. Вход на все кино-

показы будет бесплатным, и это тоже 

уже стало традицией «Вислы».

Среди фильмов, которые увидит рос-

сийский зритель, «Соединенные шта-

ты любви» режиссера и сценариста 

Томаша Василевского, получившего в 

этом году «Серебряного медведя» на 

берлинском кинофестивале за луч-

ший сценарий. Триллер «Демон» Мар-

чина Вроны, который можно считать 

продолжением дискуссии вокруг па-

мяти о погибших во время Хо-

локоста, но в нетрадиционном для 

этой темы жанре. Драма «Мои дочери 

— коровы» Кинги Дембской — расска-

занная простым языком история двух 

сестер, сблизившихся из-за болезни 

родителей, собрала множество при-

зов Польской киноакадемии и кино-

фестиваля в Гдыне, получила приз 

зрительских симпатий в Анн-Арбор 

(США). Свою картину зрителям пред-

ставит сама режиссер.

Московской публике напомнят леген-

дарные картины из цикла Кесьлевско-

го «Три цвета», а в ретроспективе лент 

умершего в феврале этого года Жу-

лавского можно увидеть его послед-

ний фильм «Космос» (по роману Ви-

тольда Гомбровича).

На «Висле» можно посмотреть луч-

шие современные телеспектакли, 

мультфильмы разных лет, снятые на 

студии Киноминиатюр в Варшаве, 

лучшие учебные работы студентов 

Варшавской киношколы, Высшей 

школы кинематографа, телевидения и 

театра им. Леона Шиллера в Лодзи и, 

конечно, документальные фильмы — 

визитная карточка польских кинема-

тографистов.

Смотр польского кино состоится и в 

Калининграде, Светлогорске, Ни-

жнем Новгороде, Ростове-на-Дону, 

Краснодаре, Екатеринбурге. Фести-

валь проводится уже в девятый раз, 

так что 2017-й год будет для «Вислы» 

юбилейным. «В Польше, в том числе 

на очень высоком уровне, есть пони-

мание того, как важно знакомить рос-

сиян с польским кино. Власти могли 

бы и не помогать, но сочли, что это 

серьезная и важная инициатива, и 

помогли. И в России нас поддер-

живают. Это продолжение до-

брой традиции согласия, невзи-

рая на политические расхожде-

ния. К культуре и искусству все от-

носятся с пониманием», — сказал 

«РГ» Петр Скульски. 

КИНО

с Ариадной Рокоссовской

На фестивале 
покажут 
и последний 
фильм Анджея 
Жулавского — 
«Космос».
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Ночных посетителей музеев легко 
проведут от эпоса античного к раз-
ным фантазиям современников.
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с Александром 
Алексеевым

Финал фильма 
станет сюрпризом 
и для самой 
героини,
Ольги 
Шукшиной.

Полную программу фестиваля, 
расписание и адреса площадок 
можно найти на его сайте: 
2016.beatfilmfestival.ru.
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ЛАБОРАТОРИЯ Раскрыт секрет 
хорошего сна и памяти

Крепче спишь — 
больше знаешь

Ксения Колесникова

ПОЧЕМУ школьникам часто советуют прочитать стихот-
ворение перед сном, чтобы оно лучше запомнилось? Пото-
му что глубокий медленный сон помогает сохранить дол-
говременные воспоминания. Ученые-медики нашли этому 
еще одно подтверждение: они составили модель электри-
ческой активности мозга во время ночного отдыха. 

Если совсем упрощенно и образно, то выглядит все при-
мерно так: сначала в гиппокампе — области в головном 
мозге человека, которая отвечает прежде всего за па-
мять, — нейроны «активничают» быстро и с низкой ампли-
тудой, как будто рябь идет по воде. Этот сигнал поступает 
в кору головного мозга, и в ней возникают медленные и вы-
сокоамплитудные колебания. Они находятся под влияни-
ем быстрых ритмов гиппокампа.

Эта ночная «электродискотека» образует крепкие си-
наптические связи между нейронами. Так происходит пе-
реход краткосрочных воспоминаний в долгосрочные, уве-
ряют нейробиологи 
из Калифорнийского 
университета.

Сон человека со-
стоит из «быстрой» 
и «медленной» фаз. 
За 8 часов они могут 
сменить друг друга 
4—5 раз. При этом на 
глубокую стадию 
приходится не менее 
20 процентов общего 
времени сна.

Кстати, оказыва-
ется, наш мозг умеет 
«петь»: биоимпуль-
сы, преобразованные 
в ноты, дают не хаотичные звуки, а организованную мело-
дию. Так получается музыка мозга. Для каждого человека 
она уникальна: у кого-то напоминает классическую музы-
ку, а у кого-то — ритмы рока.

Российский ученый-сомнолог Яков Левин разработал 
метод терапии, основанной на прослушивании этих мело-
дий. Он помогает снизить тревогу, уменьшить депрессию, 
нормализовать сон и память.

Недавно этот метод взяли на вооружение молодые ис-
следователи. В рамках программы «Формула БИОТЕХ 
2016» при Научном парке МГУ они разрабатывают еще 
одно направление применения музыки мозга — восстанов-
ление больных после инсульта. 

Болевая точка В России вылечивают почти 90% онкобольных детей,
но получить высокотехнологичное лечение могут еще не все. Почему?

Код доступа
Ирина Краснопольская 

Н
а следующей неделе 
под девизом «Дни 
надежды» начнется 
10-й Конгресс Ази-
атского подразделе-

ния Международного общества 
детской онкологии. Впервые ме-
стом его проведения выбрана 
Москва. Выбрана потому, что 
Россия добилась уникальных 
успехов в лечении детей, страда-
ющих онкозаболеваниями. Без-
рецидивное течение болезни со 
сроком более пяти лет — а это 
признанный в мире эквивалент 
выздоровления — увеличилось 
в 10 раз: с 7—10% до 85%. 

— Всемирная организация 
здравоохранения отметила Рос-
сию как страну, обеспечиваю-
щую мировые результаты лече-
ния детского рака, — сказал в бе-
седе с «РГ» президент Нацио-
нального общества детских ге-
матологов и онкологов акаде-
мик Александр Румянцев. — До-
стигнутое потребовало разви-
тия нового направления лечеб-
ной работы — реабилитации де-
тей и членов их семей. Инициа-
тором выступил коллектив Цен-
тра детской гематологии, онко-
логии и иммунологии имени 
Дмитрия Рогачева. И в Чехов-
ском районе Подмосковья поя-
вился филиал Центра Димы Ро-
гачева — уникальный реабилита-
ционный центр. Здесь современ-
ные методики, оборудование 
мирового уровня. Здесь специ-
ально подготовленные специа-
листы работают по международ-
ным протоколам. 

«РГ» не впервые пишет об 
этом центре. Нелегким, непро-
стым было и само его появление, 
и его становление. Потому что 
впервые? Потому что такого 
у нас не было? Возможно, и так. 
Но вот он есть. Вот он действует. 
В майские праздники провела 
в центре три дня. 

История в маске
… Некоторые дети в масках — 

без них еще нельзя выходить «в 
свет». У некоторых лысенькие 
после химио- и лучевой терапии 
головки прикрыты кокетливыми 
шапочками. Некоторые абсолют-
но не отличаются от здоровых де-
тей. Ремиссия? Надолго? Навсег-
да? Главное, что она наступила. 
Можно ли с облегчением вздох-
нуть родителям? 

Нет судьбы горше, чем судьба 
родителей такого больного ре-
бенка. Мама Ани, раскачивая ка-
чели, на которых заливается сме-
хом ее шестилетняя дочь, объя-
сняет: «Не поверите, что еще не-
давно она почти не ходила. Про-
гноз? Пока ничего утешительно-
го. Но я все равно надеюсь. Вот 
только трудно каждый раз все 
пробивать…»

Пробивать… Не все, с кем го-
ворила, согласны обнародовать 
свою фамилию, адрес, диагноз 
ребенка. Но почти все рассказы-
вали свою историю «пробива-
ния». И почти все такие истории 
словно под копирку. Не случайно 
многие воспринимают их чуть 
ли не как норму, как данность, 
без которой невозможно попасть 
в нужную клинику, получить 
бесплатно нужное лекарство.

Испытание болезнью
Наталье Солодовниковой 

31 год. По образованию — педагог 

по дошкольному воспитанию. 
Живет в Ленинске-Кузнецком, 
что в Кемеровской области. За-
муж вышла рано, по большой 
любви. В 19 лет родила близне-
цов Андрея и Пашу. Мальчишки 
росли веселые, спортивные, ак-
тивные. Но когда им исполни-
лось пять лет, заметили, что 
Паша стал уставать, жаловался 
на колющие боли в области сер-
дца. Записали мальчика к карди-
ологу, сдали на анализ кровь. Вы-
яснилось: гемоглобин ниже вся-
кой нормы…

В Ленинске-Кузнецком есть 
шахтерская больница. Но онко-
лога нет. На реанимобиле, под-
ключив к аппаратуре, повезли 
ребенка за 300 километров в реа-
нимацию больницы №4 города 
Новокузнецка. Там поставили 
диагноз «острый лимфобласт-
ный лейкоз». Самолетом отпра-
вили в Москву анализы. Состоя-
ние Паши тяжелейшее: без под-
ключения к аппаратам его нель-
зя было оставить. Из Москвы 
прислали протокол лечения. 
Первые восемь месяцев отойти 
от больного сына Наталья не мо-
гла. Андрей все это время был 
у бабушки. Потом ее с Пашей ста-
ли отпускать из больницы на два 
дня. Потом нужно было приез-
жать на процедуры каждый втор-
ник. А это туда и обратно — 60 ки-
лометров. Хорошо, что свекор 
подвозил, что брал деньги только 
за бензин. 

Муж? История, увы, стандар-
тная: не все отцы выдерживают 
испытание больным ребенком. 
Валерий не только ушел, он оста-
вил Наталью и детей без жилья. 
Они живут на съемной квартире. 
В  какие только социальные 

службы не кидалась мать! «От 
нас все отмахивались», — говорит 
Наталья.

Когда стало ясно, что может 
понадобиться пересадка костно-
го мозга, обследовали Андрея: 
к счастью, он может быть доно-
ром для брата. При знакомстве 
Андрей с гордостью сообщил 
мне: «Я — подходящий донор». 
Наталье повезло: врач больницы 
Новокузнецка Сергей Дуднин 

рассказал о Центре Димы Рогаче-
ва, дал телефоны. И Наталью 
с детьми пригласили на бесплат-
ную реабилитацию.

Очень непросто было собрать 
нужные документы (о сложно-
стях оформления документов го-
ворят все родители. — И.К.). Да, ре-
абилитация бесплатная, но никто 
не оплачивает дорогу. А на счету 
каждая копейка. Потому самолет 
отпал сразу, трое суток тряслись 
в поезде... Приехали в пять утра. 
В Москве никого знакомых плюс 
незнание города. Как добирались 
с вокзала до центра реабилита-
ции — отдельная песня. Теперь 
здесь лечат не только Пашу: донор 
Андрей, страдающий гастродуо-

денитом, проходит свой курс ле-
чения и реабилитации. Донору 
болеть не положено. 

И денег на оплату дороги та-
кой семье тоже не положено. 
А что, скажите, положено? Схо-
дить с ума от отчаяния, что на ме-
сте ничего сделать нельзя, пото-
му что даже онколога в больнице 
нет? Преодолевать трудности, 
«пробивая» для больного ребен-
ка необходимое лечение?... 

Где взять квоту?
У 27-летней Анастасии Кали-

ничевой из Подмосковья трудно-
стей куда меньше — все рядом. 
И муж Александр очень заботли-
вый. В центре реабилитации 
Анастасия потому, что у сына 
Саши в год и 10 месяцев обнару-
жился запущенный отит. Стойко 
держалась температура под 40. 
Доведенные до отчаяния родите-
ли повезли сына в МОНИКИ. 
Здесь срочно провели сперва 
одну, потом вторую операцию. 
Сейчас Саше 2 года 4 месяца. 
Слабенький — иммунитет сни-
жен, болеет часто. 

Снижен иммунитет и у деся-
тилетней Маши из Владимира. 

Худенькая, в очечках, она стара-
тельно крутит педали трехколе-
сного велосипеда. Постоянно 
останавливается — мучают при-
ступы кашля. Ее бабушка Лида 
рассказывает, что после пересад-
ки стволовых клеток стало чуть 
лучше: «До нормального нам да-
леко. Хорошо, что центр реаби-
литации почти рядом и можно 
в него попасть».

Маме Елизавете и ее четырех-
летней Екатерине попасть сюда 
труднее — они из Ханты-Мансий-
ского округа. В тех богатых краях 
подобного центра нет, а реабили-
тация необходима. 

У 29-летней Екатерины Са-
винковой из Серпухова своя 
история. В центре реабилитации 
она с двумя рыженькими мальчи-
шечками: Арсению 3 года 8 меся-
цев, Георгию 8 месяцев. Веселые, 
улыбчивые. Мама показывает 
фотографии Георгия. И я не сразу 
понимаю, что на фотографиях 
этот самый рыжик: все тело, 
лицо, голова покрыты страшны-
ми струпьями. Оказывается, оба 
мальчика — тяжелейшие аллерги-
ки. А были нормальные беремен-
ности, нормальные роды. Потом 
вдруг — аллергия на все и на всех. 
Почему? Отчего? 

В Серпухове за один прием де-
тей надо платить 2500 рублей. 
Направления на лечение в Мос-
кве дают. Но нужна еще квота. Где, 
как получить? Екатерина решила 
дозвониться в вышестоящие ме-
дицинские организации. Поста-
вила телефоны «на дозвон». Сут-
ки ждала ответа. Не дождалась. 

Знакомые посоветовали обра-
титься в Центр здоровья детей. 
«Нам так повезло! — говорит Ека-
терина. — Мы попали к заведую-
щей отделением неотложной пе-
диатрии Татьяне Куличенко. Она 
спасла моих мальчишек. Арсе-
ний практически здоров. Хотя за 
питанием надо следить. И Геор-
гий уже почти чистенький. Хотя 
у него аллергия тяжелее, чем 
у старшего».

Екатерина искренне удивле-
на, что в Центре здоровья детей 
и здесь, в реабилитационном 
центре, с них не берут денег. Они 
с мужем инженеры. Хорошо, что 
его зарплата пока позволяет 
оплачивать специальные смеси, 
которыми надо кормить мальчи-
шек. Не менее 15—20 тысяч руб-
лей в месяц на питание младше-
го. А еще Екатерина недоумева-
ет, почему невозможно купить 
отечественную метиленовую 
синьку, необходимую для лече-
ния. Недоумевают и родители де-
сятилетнего Антона (семья из 
Курска), почему так трудно 
с препаратами для сына, недавно 
перенесшего тяжелейшее луче-
вое лечение по поводу опухоли 
мозга? 

Мы тоже недоумеваем. Поче-
му приходится добиваться оче-
видного? У нас есть все, но не для 
всех? И даже для детей, которые 
в такой беде?! 

 Папа может
В центре реабилитации стало 

заметно больше пап, опекающих 
больных детей. Хороший знак. 
У главы семьи Поповых (семья из 
Сыктывкара) Александра Нико-
лаевича даже своя теория на этот 

счет. Первый сын Савелий — ему 
сейчас 8 лет — заболел, когда ему 
исполнился год. Тяжелейшая 
нейробластома. Четырнадцать 
курсов химиотерапии, две опера-
ции. Сбор документов по списку, 
добывание квоты… 

Кроме Савелия у Поповых 
еще двое детей: Тимофею пять 
лет, Ульяне два года. Как реши-
лись на второго и третьего ребен-
ка? «Это совершенно необходи-
мо, — уверяет Александр Никола-
евич. — Когда такая беда, мать за-
бывает обо всем и обо всех. Толь-
ко больной ребенок, его судьба. 
Все остальное заброшено. Пото-
му нередко отцы и уходят — им же 
тоже нужны и забота, и внима-
ние. А когда появляются еще 
дети, ситуация меняется. Это по-
могает сохранить семью». 

 Батаня и аккордеон
Эти заметки закончу расска-

зом об удивительном человеке 
Татьяне Стадниковой. Дети, их 
родители чаще называют ее 
 Батаня. Батане 57 лет. Рано ов-
довела, сама с великими труд-
ностями поднимала троих де-
тей. По профессии музыкаль-
ный работник. В Центре реаби-
литации с первых дней. Знает по 
именам и детей, и родителей, 
бабушек, дедушек. 

Дискотеки, кружки, хоровое 
пение, чтение стихов… Она не 
расстается с тяжелым аккордео-
ном. Дети приглашены в театр ко-
шек Куклачева — Батаня с ними: 
чтобы дорогу перенесли легче, 
чтобы о болячках не думали. Бла-
готворительная елка на Мос-
фильме — Батаня здесь, детей под-
готовила к выступлению. Се-
стричество в честь преподобной 
Евфросинии Московской при-
слало в Реабилитационный центр 
автобус, чтобы отвезти обитате-
лей Центра на ВДНХ — там для 
них праздник. Батаня с аккордео-
ном с ними. Вернулись доволь-
ные. Родители хотят отдохнуть, 
а дети к Батане: «Дискотека бу-
дет?». — «Обязательно!» 

А в День Победы — «домаш-
ний» праздничный концерт. Ба-
таня все и всех подготовила. Тать-
яна держит микрофон, чтобы ма-
лышку, недавно перенесшую хи-
миотерапию, все слышали. Де-
вочка прочла стихи. Появился ху-
денький паренек. Батаня под-
страивает к нему микрофон, что-
бы была слышна его песня… Под 
ее аккордеон кружатся в старин-
ном вальсе пары. И неважно, что 
кто-то из танцоров в маске (нель-
зя пока без нее), кто-то не совсем 
хорошо ориентируется… 

Участники концерта вместе 
с родителями поднимаются на 
сцену. Да, в прошедшие праздни-
ки не раз звучал знаменитый 
«День Победы». Но когда он за-
звучал в этом зале Реабилитаци-
онного центра под аккордеон Ба-
тани…Когда встали все сидящие 
в зале, и даже паренек, прикован-
ный к инвалидному креслу, при-
поднялся в нем…Как была бы 
светлей участь детей, попавших 
в беду, если бы их любили так, 
как Батаня. 

В лечении и реабилитации детей, 
попавших в онкологическую беду, 
чиновничьи препятствия недопу-
стимы. 

Во время сна мозг переключается с анализа внешних сигналов 
(зрение, слух, ощущения) на сигналы от внутренних органов.

Акцент

 Для многих заболевших детей 
надежда на излечение — 
сложнейшая операция 
по трансплантации 
костного мозга 

При хроническом 
недосыпе могут 
возникнуть 
депрессия, мигрень, 
сердечные заболе-
вания и даже 
ожирение

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

— Каждый ребенок, заболевший онкологическими и наследственны-
ми заболеваниями иммунной и кроветворной системы, полу-

чивший современное лечение, нуждается в реабилитации. 
Она должна стать составной частью лечебного процесса 

с момента установления диагноза и начала лечения до пол-
ного восстановления и социальной адаптации в обществе. 

В Центре Димы Рогачева каждый год проходят лечение 
 более 10 тысяч детей из 85 регионов РФ. Выполняется 

1500 высокотехнологичных операций в год. Два года назад 
по распоряжению президента клинике передан загород-

ный центр для реализации реабилитационной програм-
мы. 125 гектаров земли полностью интегрированы в одно 

учреждение. Более трех тысяч пациентов и члены их се-
мей уже прошли реабилитацию. Это дети, выздоровевшие 

от рака. В 2015 году удалось добиться финансирования, 
 обеспечивающего сопровождающих лиц, их питание 

и  пребывание вместе с ребенком.
Для многих заболевших детей надежда на изле-

чение — сложнейшая операция по тран-
сплантации костного мозга. По коли-

честву таких операций Центру 
Димы Рогачева нет 

равных в мире.
В ближайшие годы в каждом 
округе РФ должны появить-

ся типовые реабилитаци-
онные центры. 
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Ольга Крупицкая, 
руководитель проекта «Музыка мозга» программы 
«Формула БИОТЕХ 2016» в Научном парке МГУ:

— Очень важно соблюдать режим, ведь от того, как мы спим, напря-

мую зависит состояние здоровья. При этом ночью наш «централь-

ный процессор» работает даже интенсивнее, чем днем, что под-

тверждается данными электроэнцефалографии. 

Во время сна он переключается с анализа внешних сигналов (зре-

ние, слух, ощущения) на сигналы от внутренних органов. Таким 

образом, идет восстановление и отдых организма в целом. 

Но если мы хронически недосыпаем, этот процесс нарушается. 

Последствия могут быть самые разные: депрессия, мигрень, обо-

стрение сердечных заболеваний и даже ожирение.

Американские ученые провели эксперимент: лабораторным кры-

сам не давали спать несколько суток. Вскоре животные умерли. 

При вскрытии обнаружилось, что их внутренние органы повре-

ждены, желудок и кишечник покрылись язвами, иммунная систе-

ма фактически отказала.

ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

Справились 
своими силами

В «РГ» ЗА 5 МАЯ 2016 года была опубликована заметка 
«Продолжение следует» о том, что израильтяне при жизни 
завещают свои органы на пересадку. В ней, в частности, го-
ворилось, что в 2012 году родственники знаменитого раз-
ведчика, экс-директора МОССАДа генерал-майора Меира 
Дагана обращались с просьбой о пересадке ему печени 
в клиники США, Германии и Швеции. И везде получили от-
каз. Только в Белоруссии, куда был доставлен Даган, ему 
была пересажена печень. 

Редакция получила письмо за подписью руководителя 
центра трансплантации органов и тканей Республики Бе-
ларусь на базе УЗ «9-я ГКБ» г. Минска, доктора медицин-
ских наук, профессора О. О. Руммо. В нем уточняется со-
став бригады врачей, которая проводила операцию: «Со-
став операционной бригады: хирурги — руководитель цен-
тра трансплантации органов и тканей, д.м.н. профессор 
Руммо О. О., заведующий отделом трансплантологии, 
к.м.н. доцент Щерба А. Е., заведующий отделением тран-
сплантации, к.м.н. Слободин Ю. В., анестезиологи — заведу-
ющий отделом анестезиологии, к.м.н. Дзядзько А. М., заве-
дующий отделением анестезиологии № 4 Минов А. Ф., 
врач-анестезиолог-реаниматолог Болонкин Л. С. В послео-
перационном ведении пациента принимали участие ис-
ключительно сотрудники центра трансплантации органов 
и тканей Рес публики Беларусь. Этот факт подтвержден не 
только наличием видеоматериалов, но и семья господина 
Дагана Меира была информирована о составе операцион-
ной бригады и не имела возражений».

Как сообщается в письме, французский хирург Даниэль 
Азулай запросил разрешение на присутствие во время 
трансплантации, однако в операции участия не принимал. 
Это подтверждает высокий профессиональный и научный 
уровень белорусских медиков и, в частности, высокий 
уровень развития трансплантологии в этой стране. 

Александр Румянцев, 
академик, директор ФНКЦ 
детской гематологии,
онкологии и иммунологии 
им. Дмитрия Рогачева,
президент Национального 
общества детских гематологов 
и онкологов:
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БАСКЕТБОЛ После триумфа
в Берлине армейцы дома
победили «Химки»

Неутомимый 
ЦСКА

Владимир Ильин

БАСКЕТБОЛИСТЫ столичного армейского клуба про-
вели свой первый матч после недавнего берлинского 
триумфа в Евролиге. Обладатели звания сильнейшей ко-
манды континента на старте полуфинальной серии плей-
офф чемпионата Единой лиги на домашней площадке 
взяли верх над подмосковными «Химками» — 86:83.

В середине вчерашнего матча ненадолго показалось, 
что «красно-синие» после труднейшего успеха в главном 
континентальном кубке выхолощены и чуть потеряли мо-
тивацию. Под занавес второй четверти химчане благодаря 
попаданию Тайриса Райса с дальней дистанции вышли впе-
ред на шесть очков — 40:34. Но практически тут же из-за 
трехочковой дуги метко выстрелил сербский защитник 
ЦСКА Милош Теодосич. 

В третьей десятиминутке максимальный отрыв гостей 
составил восемь очков. Результативная атака лидера под-
московного клуба Алексея Шведа позволила «Химкам» 
сделать счет 53:45 в свою пользу. Однако «красно-синие» 
не позволили оппонента развить этот временный успех. 

На 33-й минуте матча благодаря броску Виталия Фрид-
зона ЦСКА наконец-то вышел вперед. За три минуты до си-
рены об окончании основного времени матча дальнее по-
падание Теодосича позволило хозяевам оторваться на рас-
стояние в семь очков — 78:71. «Химки» сражались до по-
следнего. На острие атаки постоянно находился Швед, ар-
мейцы на нем фолили, но Алексей сумел реализовать пять 
штрафных подряд. Точку в матче поставил Виталий Фрид-
зон, поразивший кольцо на предпоследней секунде чет-
вертого периода.

Лучшим бомбардиром у победителей стал выдавший 
потрясающий матч Теодосич. Он положил в командную ко-
пилку 27 очков, причем серб реализовал семь дальних бро-
сков из десяти. У «Химок» солировал Швед — 32 балла за ре-
зультативность. Повторный матч в Москве пройдет завтра.

Напомним, что на всех стадиях плей-офф Единой лиги 
оппоненты сражаются до трех побед одного из соперни-
ков. Сегодня в Казани состоится второй матч серии между 
местным УНИКСом и «Зенитом» из Санкт-Петербурга. В 
первой встрече баскетболисты с берегов Волги взяли верх 
с минимальным перевесом 94:93.

Артур Нанян 

В 
швейцарском Базеле был 
разыгран первый еврокуб-
ковый трофей сезона. В фи-

нале Лиги Европы «Севилья» об-
ыграла «Ливерпуль» со счетом 3:1. 

— Мы всегда верим в себя, в 
любой ситуации. Мы обожаем 
Лигу Европы! Это наш турнир, — 
отметил после игры главный 
тренер испанцев Унаи Эмери.

С Эмери трудно не согла-
ситься. За последние десять лет 
клуб из Андалусии пять раз вы-
ходил в финал турнира и одер-
жал пять побед. Кроме того, 
«Севилья» стала первой коман-
дой в истории, выигравшей 
Лигу Европы три раза подряд.

Был свой повод для радости и 
у российских болельщиков. Два 
года назад полузащитник сбор-
ной России Денис Черышев вы-
играл Лигу Европы в составе 
«Севильи», а теперь обладате-
лем трофея стал его отец — член 
тренерского штаба испанской 
команды Дмитрий Черышев. .

Премьер-лига
В эту субботу пройдут матчи 

заключительного, 30-го тура 
первенства России. По его ито-
гам станет известен новый чем-
пион, а также команды, которые 
вылетят в Футбольную нацио-

нальную лигу (ФНЛ). Главная 
интрига развернется в Грозном 
и Казани, где свои матчи прове-
дут претенденты на титул — «Ро-
стов» и ЦСКА. Москвичи опере-
жают команду Курбана Бердые-
ва на два очка, но для завоева-
ния титула им нужна только по-
беда. В случае равенства очков 
за счет личных встреч выше ока-

жутся ростовчане. В матче пер-
вого круга в Химках ЦСКА одо-
лел «Ростов» с минимальным 
преимуществом (2:1), а во вто-
рой встрече футболисты Берды-
ева добились убедительной по-
беды со счетом 2:0. 

Примечательно, что даже пе-
ред самой важной игрой сезона 
главный тренер армейцев и 

сборной России Леонид Слуц-
кий не стал закрываться от 
внешнего мира. В среду вечером 
он побывал вместе с помощни-
ком Виктором Онопко на пре-
зентации собственной биогра-
фической книги «Тренер из со-
седнего двора», написанной из-
вестным журналистом Игорем 
Рабинером. И два часа прилеж-

но раздавал автографы гостям 
мероприятия.

В нижней части таблицы борь-
ба не менее жаркая. Сразу пять 
команд — «Кубань», «Анжи», 
«Динамо», «Уфа» и «Мордовия» 
— продолжают битву за сохране-
ние прописки в Премьер-лиге. 
Динамовцы, которые к последне-
му туру подошли на 14-м месте, 
могут покинуть зону стыковых 
матчей только в случае победы 
над «Зенитом». При этом возмо-
жен вариант вылета «бело-голу-
бых» в ФНЛ. Произойдет это, 
если москвичи уступят «Зени-
ту», а в параллельных встречах 
«Мордовия» либо «Уфа» обыгра-
ют, соответственно, «Локомо-
тив» или «Спартак». 

НОВОСТИ

Рене Фазель 
переизбран
президентом
ИИХФ

ПОПРОСИЛИ 
ОСТАТЬСЯ

Илья Соболев

ПРЕЗИДЕНТ Международной 
федерации хоккея (ИИХФ) Рене 
Фазель переизбран на шестой 
срок.

Швейцарец был единствен-
ным, кто выдвинул свою канди-
датуру, поэтому процедура вы-
боров, состоявшаяся во время 
конгресса ИИХФ в Москве, ста-
ла, по сути, формальностью. На-
помним, что Рене Фазель зани-
мает президентский пост с 1994 
года.

Своими приоритетами он на-
звал продвижение хоккея в 
Азию. Напомним, две ближай-
шие зимние Олимпиады пройдут 
в южнокорейском  Пхенчхане и 
китайском Пекине. Вопрос уча-
стия игроков НХЛ на этих круп-
ных форумах — еще одна из пер-
воочередных задач Фазеля.

На конгрессе ИИХФ также со-
стоялись выборы в Совет, являю-
щийся высшим исполнительным 
органом федерации. Одним из 13 
членов Совета был переизбран 
глава Федерации хоккея России 
Владислав Третьяк, за которого 
проголосовали 78 из 96 делега-
тов конгресса.

Федерер 
не выступит 
на «Ролан 
Гаррос»-2016 

В ПАРИЖЕ 
БЕЗ РОДЖЕРА

Анна Козина

ТРЕТЬЯ ракетка мира швейца-
рец Роджер Федерер снялся с 
«Ролан Гаррос», который старту-
ет в воскресенье, из-за проблем 
со спиной. 

— Я добился заметного про-
гресса в своей форме, однако я до 
сих пор не готов на сто процен-
тов и чувствую, что подвергну 
свое здоровье неоправданному 
риску, если сыграю в Париже, — 
написал Федерер на своей стра-
нице в сети «Фейсбук». — Это ре-
шение было непростым, но я 
хочу быть уверен, что смогу до-
играть сезон до конца и не буду 
вынужден досрочно завершить 
карьеру. Я по-прежнему так же 
мотивирован и полон желания 
играть в теннис, как и всегда.

Швейцарец пропустит тур-
нир «Большого шлема» впервые 
с 1999 года. таким образом, ре-
кордная серия Федерера по ко-
личеству непрерывных высту-
плений на «мейджорах» остано-
вилась на отметке 65. 

Напомним, что Роджер явля-
ется чемпионом «Ролан Гар-
рос»-2009. Всего на его счету 17 
побед на турнирах серии «Боль-
шого шлема».

Перед 
Евро-2016 
сборная будет 
тренироваться 
в Бад-Рагаце

ПОРАБОТАЮТ 
НА КУРОРТЕ

Илья Соболев

СТАЛ известен график подго-
товки футбольной сборной Рос-
сии к чемпионату Европы-2016 
во Франции. 

Как сообщает официальный 
сайт Российского футбольного 
союза, С 24 мая по 4 июня у на-
ших футболистов запланирован 
учебно-тренировочный сбор в 
Швейцарии. Занятия будут про-
ходить в курортном городе Бад-
Рагац на домашнем стадионе од-
ноименной команды «Ри Ау».

По ходу сбора наши футболи-
сты проведут два контрольных 
матча: 1 июня подопечные Лео-
нида Слуцкого сыграют в Инс-
бруке с Чехией, а 5 числа — в Мо-
нако с Сербией. Из Монако сбор-
ная России после игры сразу от-
правится в Париж, где будет 
квартировать во время Евро. 

Начиная с 6 июня россияне 
начнут тренироваться на базе 
под Парижем: более подробный 
план тренировок сайт РФС опу-
бликует позднее.

Первый матч на Евро сборная 
России проведет против англи-
чан 11 июня в Марселе.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

20 мая, пятница, «Матч ТВ»
17.50. Хоккей. Гала-матч «Легенды мира под московскими звезда-

ми». Прямая трансляция.

19.50. Единая лига. Плей-офф. Полуфинал. УНИКС (Казань) — «Зе-

нит» (Санкт-Петербург). Второй матч серии до трех побед по схеме 

«2-2-1» (счет серии — 1—0).

21 мая, суббота, «Матч ТВ»
13.20. Футбол. Чемпионат России. Премьер-лига. 30-й, заключи-

тельный тур. Перекличка всех матчей. Прямая трансляция.

16.10. Хоккей. Чемпионат мира. Первый полуфинал. Прямая тран-

сляция.

20.10. Хоккей. Чемпионат мира. Второй полуфинал. Прямая тран-

сляция.

23.00. Профессиональный бокс. «Вечер бокса в Москве». Цен-

тральный поединок: Денис Лебедев (Россия) — Виктор Эмилио Ра-

мирес (Аргентина). Объединительный бой за титул чемпиона 

мира в первом тяжелом весе (до 90,9 кг) по версиям WBA и IBF. 

Прямая трансляция.

«МАТЧ! Наш Спорт»
17.55. Баскетбол. Единая лига. Полуфинал. ЦСКА — «Химки». Вто-

рой матч. Трансляция в записи.

«Наш Футбол»
13.15. Футбол. Чемпионат России. «Рубин» (Казань) — ЦСКА. Пря-

мая трансляция.

17.45. Футбол. Чемпионат России. «Урал» — «Кубань» (Краснодар). 

Трансляция в записи. 

«МАТЧ! Футбол 1»
13.15. Футбол. Чемпионат России. «Динамо» (Москва) — «Зенит» 

(Санкт-Петербург). Прямая трансляция.

«МАТЧ! Футбол 2»
13.15. Футбол. Чемпионат России. «Терек» (Грозный) — «Ростов». 

Прямая трансляция.

«МАТЧ! Футбол 3»
13.15. Футбол. Чемпионат России. «Уфа» — «Спартак» (Москва). 

Прямая трансляция.

«МАТЧ! Наш Спорт»
13.15. Футбол. Чемпионат России. «Крылья Советов» (Самара) — 

«Анжи» (Махачкала). Прямая трансляция.

«МАТЧ! Арена»
13.15. Футбол. Чемпионат России. «Краснодар» — «Амкар» 

(Пермь). Прямая трансляция.

«МАТЧ! Игра»
13.15. Футбол. Чемпионат России. «Локомотив» (Москва) — «Мор-

довия» (Саранск). Прямая трансляция.

22 мая, воскресенье, Первый канал
20.15. Хоккей. Чемпионат мира. Финал. Прямая трансляция.

 «Матч ТВ»
13.40. Хоккей. Торжественная церемония введения в Зал Славы 

Международной федерации хоккея на льду (ИИХФ). Прямая тран-

сляция.

16.05. Хоккей. Чемпионат мира. Матч за третье место. Прямая 

трансляция.

22.25. Футбол. Кубок Испании. Финал (из одного матча). «Барсело-

на» — «Севилья». Прямая трансляция.

Подготовил Илья Трисвятский

Один из триумфаторов Евролиги Никита Курбанов (в центре) 
вышел в стартовой пятерке ЦСКА и помог команде победить. 

ФУТБОЛ Испанский клуб в третий раз подряд выиграл Лигу Европы

Только для «Севильи»

В финале Лиги Европы «Севилья» оказалась на голову выше «Ливерпуля».

ЦИФРА

8
МЯЧЕЙ
забил лучший бомбардир 
«Севильи» в Лиге Европы этого 
сезона французский нападающий 
Кевин Гамейро 

С места события Сборная России вышла в полуфинал 
чемпионата мира, где ее ждет Финляндия

Немцы не преграда

Илья Зубко, Илья Соболев 

С
борная России обыг-
рала в четвертьфинале 
домашнего чемпиона-
та мира команду Гер-
мании — 4:1. В субботу 

команда Олега Знарка поборется 
за право сыграть в главном матче 
турнира с Финляндией.

Перед этой игрой в ее исходе 
сомневались разве что хоккеисты 
сборной Германии. Которые в ин-
тервью бодро заявляли о том, что 
не для того выходили в четверть-
финал, чтобы сразу же после него 
паковать чемоданы. Звучало это 
не очень убедительно, если при-
нять во внимание объективный 
расклад сил. За всю историю чем-
пионатов мира немцы побеждали 
сборную России один раз — на ЧМ-
2011 в Братиславе. Но тогда это 
был матч группового этапа, мало 
что значивший с турнирной точ-
ки зрения. После Германия попа-
ла в тяжелый кризис, результатом 
которого стало первое в истории 
непопадание на Олимпиаду в 
2014-м.

Сборная России, после 2011-го 
трижды побеждавшая на чемпио-
натах мира и лишь раз не попав-
шая в полуфинал, соперника с та-
ким послужным списком едва ли 
должна была серьезно опасаться. 
А вот вопрос недооценки соперни-
ка наверняка всплывал в умах са-
мых осторожных наблюдателей. 
Как показало начало матча, во-
прос оказался непраздный.

Изменений в стартовом соста-
ве нашей команды по сравнению с 
заключительной игрой группово-
го раунда против шведов не оказа-
лось, что логично — к плей-офф ка-
дровые эксперименты пора закан-
чивать. Вне заявки оказались за-
щитник Антипин и форвард Плот-

ников, а 13-м нападающим стал 
Бурмистров. Честь сыграть в од-
ной тройке с Овечкиным и Кузне-
цовым снова выпала Сергею Ши-
рокову, а Сергей Бобровский, раз-
умеется, занял место в воротах.

После нескольких хороших 
смен, когда россияне зажали со-
перника в чужой зоне и очень ак-
тивно работали на пятачке, после-
довал удивительный провал. Нео-
жиданный потому, что пришелся 
он на смену звена Шипачева, вы-
глядевшего на этом чемпионате 
мира самым сыгранным в составе 
сборной России. Немцы на пятой 
минуте перешли в позиционную 
атаку и нанесли три подряд опа-
снейших броска — Бобровский вы-
ручил каким-то чудом. Но не успе-
ли трибуны облегченно выдох-
нуть, как вроде бы менее опасный 
эпизод привел к взятию ворот 
сборной России. После броска 
Раймера шайба заползла-таки в 
левый от Бобровского угол — 1:0.

Такое неудачное начало наших 
здорово подкосило. И до конца пе-
риода моментов у ворот Томаса 
Грайсса возникло не так много, как 
хотелось бы. Лишь за три минуты 
до перерыва россияне получили 
право разыграть большинство по-
сле удаления Зайденберга. Но в по-
следних матчах этот компонент 
игры нашей сборной не слишком 

удается. И четвертьфинал исклю-
чением тоже не стал — мощный 
штурм немцы сдержали довольно 
уверенно. А двукратное преиму-
щество сборной России по бро-
скам в створ к окончанию периода 
служило слабым утешением.

Нетрудно догадаться, что в раз-
девалке хозяев чемпионата мира в 
перерыве было жарко. И из нее 
наши хоккеисты буквально вы-
порхнули. Уже через 40 секунд по-
сле возобновления игры «питер-
ское» звено реабилитировалось за 
ошибку в дебюте встречи. Дадо-
нов не смог забить сам, но заста-
вил голкипера переместиться 
вправо и выкатил шайбу Шипаче-
ву, который спокойно расстрелял 
пустые ворота — 1:1. За следующие 
шесть минут счет по броскам до-
стиг впечатляющих цифр — 10:1 в 
пользу россиян. А затем подоспел 
и второй гол нашей команды, ко-
торый соорудили те же люди. 
Только теперь Шипачев вывел Да-
донова на открытый бросок, и Ев-
гений приложился от души. Этот 
эпизод окончательно раскрепо-
стил «Красную машину». На 35-й 
минуте все тот же Вадим Шипачев 
разыграл шикарную «двоечку» с 
оказавшимся у него в напарниках 
Иваном Телегиным и сам же ее за-
вершил — 3:1. С таким счетом ко-
манды завершили второй период. 

В заключительной 20-минутке 
наконец-то открыл свой голевой 
счет приехавший из «Вашингто-
на» Александр Овечкин, зафикси-
ровавший итоговые цифры на та-
бло — 4:1. 

Мэттьюс сыграл 
по-взрослому

В полуфинале сборной России 
предстоит встреча с финнами, 
которые несколькими часами ра-
нее обыграли в Петербурге дат-
чан — 5:1. Это была типичная по-
беда на классе. Иногда суоми по-
зволяли сопернику сражаться с 
ними почти на равных, но в клю-
чевые моменты сказывалась раз-
ница в исполнительском мастер-
стве. После того как на стартовых 
минутах датчане не использова-
ли пару голевых шансов, счет от-
крыл Микаэль Гранлунд, а затем 
Ярно Коскиранта удвоил преи-
мущество финнов — 2:0. Гол Лар-
са Эллера возродил некое подо-
бие интриги, которую вскоре за-
душил 18-летний Патрик Лайне, 
отметившийся уже седьмой шай-
бой на турнире.

В концовке матча датчане ре-
шились на отчаянный штурм, но 
привел он к двум шайбам в их же 
ворота. Сначала Юсси Йокинен 
поразил пустую «рамку» скан-
динавов, а еще через несколько 
с е к у н д  Гр а н л у н д  о ф о р м и л 
дубль — 5:1.

Вторую полуфинальную пару 
составили сборные США и Кана-
ды. Американцы со скрипом про-
бились в плей-офф и считались 
аутсайдерами противостояния со 
сборной Чехией. Впрочем, не все 
было так однозначно. Да, подопеч-
ные Владимира Вуйтека грохнули 
на групповом этапе Россию и 
Швецию, однако по последним 
матчам чехов сложилось впечат-

ление, что свой пик они уже мино-
вали.

Игра с американцами эту до-
гадку подтвердила. Чешская ко-
манда начала очень неплохо: в 
первом периоде «звездно-полоса-
тые» сподобились всего на два 
броска в створ ворот. Правда, и 
сами чехи отличились лишь одна-
жды: штрафной буллит реализо-
вал Томаш Зохорны.

А вот потом чешская сборная, 
если называть вещи своими име-
нами, сдулась. В третьем периоде 
и особенно в овертайме подопеч-
ные Вуйтека еле волочили ноги. 
Это подтвердил и форвард чехов 
Петр Коукал, признавшийся, что 
его команде «не хватило сил». 
Злым гением Чехии стал главный 
вундеркинд американцев Остон 
Мэттьюс. Потенциальный первый 
номер ближайшего драфта НХЛ 
после нестабильной игры на груп-
повом этапе выдал свой лучший 
матч на турнире. Сначала юноша 
элегантно сравнял счет, а в кон-
цовке реализовал победный бул-
лит — 2:1.

«Герой не я, а все парни, выхо-
дившие на лед», — поскромничал 
Мэттьюс. К слову, сам того не по-
дозревая, Остон своей шайбой 
подвел итог карьере Вуйтека. По-
сле матча наставник чехов заявил, 
что оставляет тренерскую работу 
навсегда.

В полуфинале нас ждет ремейк 
североамериканского дерби. На-
помним, в первом же матче груп-
пового раунда канадцы не остави-
ли от географических соседей 
камня на камне — 5:1. С аналогич-
ной легкостью «кленовые ли-
стья» прошли в 1/4 финала и шве-
дов — 0:6.

Нападающий Александр Овечкин 
вчера забросил свою первую 
шайбу на этом чемпионате мира.

Акцент

 Матч против американцев 
стал последним в тренерской 
карьере наставника чешской 
сборной Владимира Вуйтека
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Ваша манера ставить людей пе-
ред свершившимися фактами 
оставляет им не так уж много 
простора для проявления иници-
ативы. 

Телец
Грядут большие перемены и в 
личной жизни, и на работе. Ниче-
го пока не предпринимайте, по-
пробуйте довериться естествен-
ному ходу событий.

Близнецы
Неплохой день. Хорошее время 
для аналитической работы, про-
ведения маркетинговых исследо-
ваний. 

Рак
Советуем не навязывать своего 
мнения, но и не поддаваться чу-
жому давлению. 

Лев
Возможно, сегодня вас ожидает 
небольшое романтическое при-
ключение. 

Дева
Сосредоточьтесь на исполнении 
домашних обязанностей, кото-
рых накопилось очень много. 

Весы
На работе придется пообщаться с 
очень несговорчивым человеком.  
Наберитесь терпения.

Скорпион
Сейчас у вас есть все возможно-
сти для того, чтобы дать старт 
проекту, который уже давно за-
нимает ваши мысли.

Стрелец
В делах, связанных с творчеством 
и поездками, вам будет сопутст-
вовать удача. 

Козерог
Не будьте слишком беспечны! 
Постарайтесь заранее продумы-
вать каждый свой шаг. 

Водолей
Вам в голову будут приходить 
блестящие идеи, которые скоро 
удастся применить на практике.

Рыбы
Судьба предложит вам пойти на 
обдуманный риск и поможет до-
биться успеха.
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ПЯТНИЦА

Мирный атом для Пномпеня
Владимир Кузьмин
www.rg.ru/art/1259448
Посещение Медведевым других государств способствует 
созданию теплых, дружественных отношений. Стороны, 
казалось бы, в непринужденной беседе решают важные во-
просы, полезные той и другой стране. Есть такая поговор-
ка «с добром в каждый дом». Народ высоко ценит такие ка-
чества политиков, как у Медведева. Окружить Россию до-
брыми союзниками очень важно для всех нас. 
Тамара Ненюкова

Совфед одобрил закон о повышении пенсионного 
возраста чиновников
Виталий Петров
www.rg.ru/art/1259782
Сенаторы одобрили документ, предусматривающий по-
степенное, ежегодно по полгода, увеличение пенсионного 
возраста чиновников. Нашумевшая тема, но я хочу ска-
зать, что на самом деле не все так критично. Если посмо-
треть статистику данных по пенсионному возрасту во всех 
странах мира, то мы увидим, что Россия имеет самый низ-
кий порог, поскольку не пересматривала этот вопрос еще 
со времен СССР. Таким образом, в некоторых странах пен-
сионный возраст наступает в 70 лет. Причем и мужчины, и 
женщины идут наравне. Безусловно, в повышении пенси-
онного возраста есть свои плюсы и минусы. Но правитель-
ство приняло верное решение, начав повышать пенсион-
ный возраст именно с чиновников.
Лиза Громова

Спасайте кто может
Владислав Куликов
www.rg.ru/art/1259572
На рассмотрение судов присяжных предложили передать 
все дела, так или иначе связанные с самообороной. Про-
блема, по мнению авторов проекта, сейчас состоит в том, 
что следователи часто «не видят» самооборону там, где 
она была, и вменяют людям более тяжкие обвинения. За-
мечательная инициатива! Было бы неплохо еще отменить 
«пределы необходимой самообороны», ибо в стрессовой 
ситуации защиты своей жизни, жизни близких и т.д. невоз-
можно просчитать, превышаешь ли ты эти «пределы» или 
нет. Совершая преступное посягательство, человек авто-
матически выводит себя за рамки правового поля и лиша-
ет себя защиты государства, поэтому к нему могут быть 
применены любые меры, направленные на пресечение 
преступного посягательства, вплоть до летальных. Для са-
мообороны должно быть достаточно доказать сам факт 
преступного посягательства на защищающееся лицо, а 
превысило или нет это лицо «пределы самообороны», не 
должно волновать следствие вообще.
Григорий Захваткин

Рожденная под бомбежками
Лариса Ионова
www.rg.ru/art/1257883
Волгоградка Людмила Егина, родившаяся под бомбежка-
ми в Сталинграде, вспоминает о своей семье в годы войны. 
Она рассказала о людях, которые оказались в обстоятель-
ствах военного времени и выжили. Спасибо «Российской 
газете» за такие материалы, низкий вам поклон.
Raul Rodrigues

Волейболистка Екатерина Гамова объявила 
о завершении карьеры
Артур Нанян
www.rg.ru/art/1259916
Моя самая любимая волейболистка Екатерина Гамова ухо-
дит из спорта. Лучше ее я уже никого не увижу. Как много 
потерял женский волейбол! Катенька, дай Бог тебе счастья 
в дальнейшей жизни, а особенно в семейной. Верю, что ты 
будешь хорошей мамой! А я тебя никогда не забуду! Сча-
стья, удачи, здоровья!
Константин Туканов

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +12...+16, дождь

Санкт-Петербург +8...+19, облачно

Анадырь -2...+6, облачно

Архангельск +11...+20, дождь

Астрахань +13...+23, облачно

Благовещенск  +16...+31, солнечно

Владивосток +12...+20, облачно

Волгоград +8...+19, дождь

Воронеж +11...+17, облачно

Екатеринбург +11...+26, дождь

Иркутск +2...+13, облачно

Казань +13...+23, облачно

Калининград +9...+19, облачно

Краснодар +12...+22, дождь

Магнитогорск +6...+23, солнечно

Мурманск +5...+12, облачно

Нижний Новгород +10...+19, дождь

Новосибирск +6...+21, облачно

Омск +9...+25, облачно

Орел +9...+15, дождь

Оренбург +12...+24, облачно

Пермь +9...+26, дождь

Ростов-на-Дону +9...+18, облачно

Севастополь +8...+19, солнечно

Симферополь +8...+21, солнечно

Сочи +12...+19, облачно

Тамбов +10...+19, дождь

Тюмень +7...+24, облачно

Уфа +11...+24, облачно

Хабаровск +16...+28, облачно

Челябинск +9...+26, облачно

Чита +4...+17, облачно

Элиста +13...+23, облачно

Южно-Сахалинск +8...+24, облачно

Якутск +1...+12, облачно

Ярославль +9...+22, дождь

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Снова похолодает, а до-
жди усилятся. Давление 
атмосферного воздуха 
составит 738 мм ртутного 
столба.

СУББОТА
День будет холодным и 
пасмурным. Атмосфер-
ное давление составит 
743 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Сегодня ожидаются дол-
гожданные прояснения. 
Атмосферное давление 
не изменится.

Нападающий сборной России Артемий Панарин в четвертьфинальном матче с командой Германии ни одной шайбы в ворота 
соперника не забил. Что не мешало ему радоваться двум голам Вадима Шипачева, а также результативным броскам Евгения 
Дадонова и Александра Овечкина. Наша команда обыграла немцев со счетом 4:1. И теперь у ребят впереди день отдыха перед 
матчем с командой Финляндии, в котором определится один из финалистов турнира. Подробнее о вчерашних матчах чемпионата 
мира читайте на с. 15.

СОБЫТИЕ

19.05| ЧЕТВЕРГ

ИПОТЕКА — зверь, конечно, 
страшный, но, рассуждая логи-
чески, я прихожу к выводу, что 
миллионы людей не брали бы 
кредит на квартиру, будь он со-
вершенно неподъемен. Конечно, 
должников очень много, но уве-
рен, что добросовестных пла-
тельщиков гораздо больше. Во-
первых, у человека появляется 
свой дом — мечта, полагаю, всех 
жителей планеты, и это нормаль-
но, что мечта иной раз обходится 
дорого. Во-вторых, ипотека сти-
мулирует к добросовестному 

труду, что выгодно как для се-
мейного человека, так и для госу-
дарства. В-третьих (хотелось бы 
верить), чем больше ипотечных 
кредитов будет брать население, 
тем больше конкурирующих 
фирм появится на рынке, следо-
вательно, снизятся цены. 

Правда, все это при идеаль-
ном раскладе, да и никуда не 
деться от главного минуса жи-
лищного кредитования — его нео-
правданно высокой ставки. Быть 
может, мы дождемся того време-
ни, когда ипотеку будут выда-
вать под смешные проценты, но 
пока сия счастливая эпоха не на-
ступила, людям нужно хвататься 
за любую возможность улуч-
шить свои жилищные условия. 
Законопроект, описанный «РГ» 
на 1-й и 5-й полосах, вполне бу-
дет этому способствовать. Скры-
вать не буду, мне, как простому 
обывателю, сложно представить, 
что деревянные дома, в которых 
жили наши предки столетия на-

зад, сегодня будут возводиться 
вместо каменных. Не слишком 
верится, чтобы они выходили 
долговечнее и дешевле, если, 
разумеется, мы говорим о каче-
ственном материале. 

Тем не менее, памятуя, что в 
наши дни и каменное строение 
может рухнуть через год после 
строительства, а в России можно 
до сих пор найти деревянные 
строения прошлых веков, навер-
ное, инициаторы программы 
знают, что делают. Многие люди 
берут ипотеку, но ведь еще боль-
ше не могут себе этого позво-
лить. Если жилье катастрофиче-
ски нужно, а государство сделает 
так, чтобы оно стало в разы до-
ступней — по существу, не все ли 
равно, из чего оно будет сдела-
но? К тому же не думаю, что про-
веряющие дом организации при-
мут его при несоблюдении норм 
безопасности.  

Подготовил Кирилл Карандюк 

ФИНАНСЫ В российских банкоматах обнаружили вирус 
для кражи денег
www.rg.ru/art/1259904

ЗДОРОВЬЕ Ученые раскрыли секрет молодости мозга
www.rg.ru/art/1260487

ОБЩЕСТВО Что важнее для похудения — спорт или диеты
www.rg.ru/art/1259892

ИССЛЕДОВАНИЕ Что помогает справиться с агрессией
www.rg.ru/art/1259761

НАУКА Ученые создали батарейку, вживляемую под 
кожу
www.rg.ru/art/1259660

ВИДЕО Парень прыгнул с крана у небоскреба «Москва-
Сити»
www.rg.ru/art/1259790

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Алексей Лосихин
актер, певец
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